
ПРОГНОЗ Эксперты ООН: Численность населения Земли будет 
снижаться из-за сокращения рождаемости

Один — ок?

Юрий Когалов

М
ИД Финляндии заявил о 
планах отказывать на-
ш и м  г р а ж д а н а м  в 

оформлении шенгенских виз, 
которые используются для 
транзитного туризма из России 
в Европу. А премьер-министр 
Финляндии Санна Марин впер-
вые поддержала идею введения 
ограничений на выдачу тури-
стических виз россиянам, кото-
рую ранее высказывали мест-
ные политики.

По данным МИД Финляндии, 
в июле, после снятия Россией 
введенных из-за пандемии коро-
навируса ограничений на пере-
сечение через сухопутную гра-
ницу, вырос интерес граждан РФ 
к шенгенским визам. За предыду-
щий месяц представительства 
Финляндии в России получили 
более 17 тысяч обращений, что 
хоть и не сравнится с данными 

допандемийного 2019 года, но 
значительно выше показателей 
за тот же период 2021 года. По 
словам главы консульской служ-
бы финского МИД Юсси Танне-
ра, число пересечений границы 
страны из России выросло на 10—
30 процентов по сравнению с 
весной и началом лета (236 ты-
сяч человек в июле). Местные 
бизнесмены с радостью встрети-
ли эти новости, особенно в при-
граничных районах, поскольку 
для них туристы — это доходы.

В интервью телерадиокор-
порации Yle Марин назвала 
«несправедливым» то, что при 
всех введенных против РФ 
западных санкциях россияне 
по-прежнему могут ездить в 
Европу как туристы, хотя на 
Западе неоднократно подчер-
кивали, что рестрикции не 
направлены против простых 
россиян. По ее словам, Совет 
Европы мог бы рассмотреть 
возможность наложения санк-
ций на туризм из России, по-

скольку в Финляндии «нет соб-
ственного санкционного зако-
нодательства, которое позво-
лило бы такие ограничения». 
Пока не ясно и как Хельсинки 
собирается отсеивать транзит-
ников. Возможно, визы выда-
вать будут только при оплачен-
ной брони отеля в Финляндии и 
только на срок поездки. Кроме 
того, не исключено увеличение 
срока рассмотрения визовых 
заявлений.

Пока же откровенно русо-
фобская кампания с призывами 
ограничить выдачу россиянам 
виз в страны Старого Света на-
бирает обороты. В Еврокомис-
сии накануне указали, что визо-
вый кодекс ЕС не позволяет пре-
кратить выдачу краткосрочных 
виз, в том числе для граждан РФ, 
но каждая страна союза может 
сама принимать реше-
ния по отдельным слу-
чаям.

Юрий Медведев

П
охоже, человече-
ство решило оста-
новиться в своем 
стремлении пло-
диться и размно-
жаться. По данным 
последнего доклада 
ООН о ситуации с 
демографией пла-

неты, сейчас фиксируются са-
мые низкие темпы роста населе-
ния Земли за все годы наблюде-
ний. Ожидается, что пик в на-
шей «коммуналке» будет до-
стигнут в 80-е годы этого века и 
составит 10,4 млрд человек, а 
затем численность населения 
планеты стабилизируется и 
даже начнет снижаться. Это, 
между прочим, первый прогноз 
по снижению населения Земли 
за все время исследований 
ООН. Главная причина — сокра-
щение числа детей на каждую 
женщину во многих странах, 
особенно в развитых, где оно 

колеблется от 1,20 до 1,41, в то 
время как для поддержания 
простого воспроизводства на-
селения в среднем необходимо 
2,15 детей.

Этот прогноз ООН подтвер-
ждает теорию Сергея Петровича 
Капицы о демографическом 
переходе, которая в свое время 
вызвала бурные споры. Если 
кратко, то суть в следующем. 
Капица обратил внимание, что 
до рубежа 2000-х годов числен-
ность населения Земли росла все 
быстрее. Тогда многим казалось, 
что демографический взрыв, 
перенаселение и исчерпание ре-
сурсов природы приведет чело-

вечество к катастрофе. Однако в 
2000 году, когда население до-
стигло 6 млрд, темпы прироста 
максимум 240 тысяч человек в 
сутки, скорость этого роста на-
чала снижаться. «Более того, 
расчеты показывают, что в бли-
жайшем будущем рост практи-
чески прекратится, население 
нашей планеты стабилизирует-
ся на уровне 10—11 млрд. Этим 
завершится глобальный демо-
графический переход, который 
никак не связан с исчерпанием 
ресурсов и экологией», — писал 
Сергей Капица.

Его оппоненты ссылались на 
данные знаменитого Римского 

клуба, который многие годы 
считался почти непререкаемым 
авторитетом. По рекомендации 
его экспертов были приняты 
многие важнейшие документы 
по социально-экономическим 
проблемам развития современ-
ного общества. В частности, экс-
перты прогнозировали, что на-
селение Земли будет расти по 
экспоненте и превысит 20 млрд 
человек. 

Сергей Капица доказывал, 
что это не так. Что и подтвердил 
последний доклад ООН. Также 
его авторы выделили несколько 
любопытных тенденций в демо-
графии Земли. Например, в этом 
году нас ожидает знаковое собы-
тие: несмотря на замедление ро-
ста, население Земли в ноябре 
должно перевалить за 8-милли-
ардный рубеж. Еще одно знако-
вое событие: впервые за всю ис-
торию на первое место по числу 
жителей уже в следующем году 
вырвется Индия, оттеснив 
многолетнего лидера Китай. На 

сегодня в Поднебесной прожива-
ет 1,455 млрд человек (18,19% 
населения планеты), тогда как в 
Индии — 1,417 млрд (17,72%). 
Если еще недавно отставание 
было значительным, то за по-
следние 20 лет оно сведено почти 
к минимуму, а впереди выход на 
первое место. Дело в том, что вла-
сти Китая с 1979 по 2016 год про-
водили политику «одна семья — 
один ребенок». С 2016 года огра-
ничения были ослаблены, китай-
цам разрешили заводить второго 
и третьего ребенка, но пока что 
ситуацию это не изменило. К се-
редине 40-х годов численность 
населения КНР, по прогнозам де-
мографов ООН, будет снижаться 
приблизительно на 6 млн чело-
век ежегодно, а к концу следую-
щего десятилетия темпы сниже-
ния удвоятся и достиг-
нут 12 миллионов чело-
век в год.
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А К Ц Е Н Т 
Пик в нашей земной «коммуналке» будет 
достигнут в 80-е годы этого века 
и составит 10,4 миллиарда человек

А К Ц Е Н Т

Визовый кодекс ЕС не предусматривает 
запрета на выдачу краткосрочных виз 
россиянам, но на национальных уровнях 
ограничения возможны

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 42,1160
Азербайджанский манат 35,6106
Армянский драм** 14,8620
Белорусский рубль 23,3774
Болгарский лев 31,4864
Бразильский реал 11,7831

Венгерский форинт** 15,6526
Вон Республики Корея*** 46,2835
Гонконгский доллар* 77,0564
Датская крона* 82,7675
Доллар США 60,3814
Евро 61,5542

Индийская рупия** 76,8131
Казахстанский тенге** 12,6687
Канадский доллар 46,9638
Киргизский сом** 72,8987
Китайский юань* 89,5342
Молдавский лей* 31,2768

Новый туркменский манат 17,2518
Норвежская крона* 62,1771
Польский злотый 13,1258
Румынский лей 12,6044
СДР  79,6594
Сингапурский доллар 43,6945

Таджикский сомони* 58,8530
Турецкая лира* 33,6284
Узбекский сум**** 55,5212
Украинская гривна* 16,4405
Фунт стерлингов  73,1762
Чешская крона* 25,1181

Шведская крона* 59,4791
Швейцарский франк 63,4258
Южноафриканский рэнд* 36,1444
Японская иена** 44,7734

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.08.22
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, у кого из 
наследников больше прав

Первый 
в очереди

Наталья Козлова

Очень непростую и болезненную ситуацию разобрала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда изучила спор о правах на наследство 
родственников умершего человека. 

Такие споры всегда вызывают повышенное внима-
ние, так как  деление наследства даже самыми близки-
ми людьми часто вызывает скандалы и многолетние 
судебные тяжбы, вносит раскол в общение родных по 
крови людей. В случае, с которым пришлось разби-
раться Верховному суду,  одна сестра подала в суд на 
другую ради квартиры, которая осталась после смерти  
их родного брата.

Местные суды не пришли к единому мнению о на-
следственных правах сестер, и дело дошло до Верхов-
ного суда.  И он в итоге заявил следующее — тот, кто 
принял наследство фактически, то есть  остался жить в 
квартире наследодателя и оплачивал все расходы, име-
ет на имущество ничуть не меньше прав, чем тот, кто 
пошел за принятием наследства к нотариусу. 

Судебная коллегия ВС не только исправила ошибку 
своих коллег в нижестоящем суде, но и напомнила 
главное правило родственного деления на-
следства — ни у одного из вариантов наследо-
вания нет приоритета над другим.

СИТУАЦИЯ Обстрелы 
Запорожской АЭС 
артиллерией и ракетами 
ВСУ могут привести                
к масштабной катастрофе

Цепная 
реакция

Павел Дульман, Александр Емельяненков, 
Иван Сысоев

Вчера, со ссылкой на фактические данные Миноборо-
ны России и администрацию Запорожской области, 
«РГ» предупредила: Киев занялся ядерным террориз-
мом. Поводом для столь серьезного заявления стали 
участившиеся и все более рискованные обстрелы тер-
ритории Запорожской АЭС и прямо связанных с ней 
инфраструктурных объектов вооруженными фор-
мированиями Украины.  

 Крупнейшая в Европе атомная станция за послед-
ние несколько дней трижды подвергалась артиллерий-
ским и ракетным атакам со стороны ВСУ. И это при 
том, что Запорожская АЭС была и остается под гаран-
тиями Международного агентства по атомной энер-
гии.  В минувшее воскресенье в результате такого не-
спровоцированного обстрела была намеренно повре-
ждена высоковольтная линия «Каховская», которая 
обеспечивает передачу вырабатываемой на 
АЭС электроэнергии в Запорожскую и Хер-
сонскую области. 

ФИНАНСЫ Выдача ипотеки 
скакнула на 40%

Банки 
закрутились

Марина Трубилина

За последний месяц количество выданных ипотечных 
кредитов резко выросло, хотя пока в целом и не верну-
лось к обычным значениям. 

В июле, по предварительной оценке ДОМ.РФ, заем-
щики оформили около 90 тысяч ипотечных кредитов 
примерно на 350 млрд рублей. Это на 40% больше, чем 
в июне (когда, по данным ЦБ, было выдано 65 тысяч 
кредитов на 253 млрд рублей), и по количеству, и по 
объему. Ипотечное кредитование продолжает восста-
навливаться в условиях плавного снижения рыночных 
ставок (с 16,6% на начало мая до 10,1% на конец 
июля), а также благодаря льготным ипотечным про-
граммам с господдержкой (в июле по ним выдано по-
рядка трети всех кредитов), отмечают в Аналитиче-
ском центре ДОМ.РФ. 

Планомерное снижение ставки льготной ипотеки с 
12% до 7% привело к росту выдач по ней с середины 
мая. По льготной ипотеке на новостройки ежемесячно 
будет выдаваться 23,7 тысячи кредитов на 160 млрд 
руб., считают эксперты. По итогам года может быть 
выдано 1,2—1,3 млн ипотечных кредитов на 5,1—5,2 
трлн руб. Прирост ипотечного портфеля банков соста-
вит 2,5—2,6 трлн рублей, примерно на уровне прошло-
го года. 

Пока выдачи ипотеки ниже, чем летом про-
шлого года. В июне 2021 года было выдано 179 
тысяч кредитов на 545 млрд рублей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников: За шесть 
месяцев в России был 
предотвращен 61 теракт

Вербуют 
из Киева

Иван Егоров

Международные террористические организации 
и идеологи деструктивных течений не прекращают 
попыток вовлечения подростков в свою противоправ-
ную деятельность, в том числе посредством сети «Ин-
тернет». 

Об этом в Москве на заседании Национального ан-
титеррористического комитета заявил председатель 
НАК, директор ФСБ России Александр Бортников. По 
его словам, на фоне проведения специальной военной 
операции активизировалась деятельность украинских 
спецслужб и националистических структур по склоне-
нию молодых россиян к совершению терактов.

По данным директора ФСБ, за первые шесть меся-
цев этого года из 61 предотвращенного преступления 
террористической направленности 26 подготавлива-
лись молодыми людьми в возрасте до 25 лет. 

При этом 32 преступления готовились к соверше-
нию теми, кто попал под влияние неонацистской идео-
логии. Как сообщил Бортников, с 2021 по 2022 год пра-
воохранительными органами более чем в 50 регионах 
пресечена деятельность свыше 150 членов сообщества 
«М.К.У» — «Маньяки. Культ убийц». 

По данным российских спецслужб, это неонацист-
ское сообщество, которое возглавляет киевлянин Егор 
Краснов, напрямую курируется СБУ.

Как заметил Бортников, обращаясь к участникам 
заседания, сегодня необходимо активнее формировать 
у молодых людей стойкое неприятие идеологии терро-
ризма и других деструктивных течений. Для этого тре-
буется качественная профилактическая работа, преж-
де всего на уровне учебных заведений.  

ФИНАНСЫ ЦБ получил 
более 1,5 тысячи жалоб 
из-за комиссий по валюте

Счет 
не в пользу

Михаил Загайнов

В июне-июле 2022 года россияне направили в Банк 
России свыше 1,5 тысячи жалоб на банки за введение 
комиссий за хранение валюты, сообщает РБК со ссыл-
кой на данные регулятора. Еще почти 250 аналогичных 
обращений поступило в отношении брокеров. 

«Причина введения рядом банков комиссий по сче-
там в долларах США и евро — внешние факторы и огра-
ничения, связанные с введенными санкциями. Хра-
нение активов в этих валютах сопряжено для граждан 
с рисками их заморозки и невозможности проведения 
операций», — отметил представитель ЦБ.

Представитель регулятора отказался дать оценку, ка-
кая доля жалоб обоснована, отметив, что судить об этом 
можно будет лишь после «полного завершения прове-
рок по каждой из них». При этом на прошлой неделе ЦБ 
опубликовал рекомендации, согласно которым банки 
должны заранее, не менее чем за 15 дней, предупре-
ждать клиентов об изменении условий обслуживания.

По состоянию на начало июня комиссии за ва-
лютные счета действовали в шести банках из топ-20 
по объему привлеченных средств.

Ранее Банк России сообщил, что в первом полугодии 
2022 года получил 198,5 тысячи жалоб от потребителей 
финансовых услуг и инвесторов. Каждая шестая из них 
связана с санкциями. «Всего поступило свыше 33 тысяч 
«санкционных» жалоб, в основном на банки и броке-
ров. Жалобы на кредитные организации выросли почти 
на 18% по сравнению с первой половиной 2021 года», — 
отмечали в пресс-службе регулятора.

Отмечается, что примерно каждая пятая жалоба 
на банки была связана с ограничительными мерами — 
в частности, трудностями с валютными переводами, 
введением комиссий по валютным счетам, проблемами 
со снятием валютных вкладов.  

Банки 
закрутились

В июле — 151 тысяча на 433 млрд. Однако тогда 
интерес к ипотеке подогревался изменением 
условий льготных программ: с июля ипотека 

на новостройки дорожала до 7% и вводился лимит кре-
дита в 3 млн рублей, а «Семейную ипотеку» начина-
ли выдавать семьям с одним ребенком, так что многие 
заемщики активизировались.

Кроме того, сейчас интерес к ипотеке продолжает 
расти. Так, по данным сервиса Domclick, в июле Сбер-
банком выдавалось в среднем по 1642 кредита в день, 
тогда как за последние 30 дней показатель вырос 
до 1834. А количество заявок на кредиты уже превы-
шает прошлогодние — в июле банк одобрил 172 тысячи 
заявок (а за последние 30 дней уже 173 тысячи) против 
167,8 тысячи в июле прошлого года. В ВТБ прогнозиру-
ют рост спроса на розничные, в том числе ипотечные 
кредиты минимум в полтора раза во втором полугодии. 

Спрос на новостройки начал восстанавливаться, от-
мечает член Общественного совета при минстрое Ри-
фат Гарипов. Помимо снижения ставки по льготной 
ипотеке на это влияют и другие факторы. «Сейчас мож-
но наблюдать отложенный спрос: на рынок выходят 
продавцы и покупатели, отложившие весной решение 
жилищного вопроса. Общее повышение стабильности 
российской экономики тоже влияет на спрос. Все эти 
факторы должны положительно отразиться на строи-
тельной отрасли», — говорит он.

За год (по данным ЦБ на начало июля) ипотечный 
портфель банков вырос на 17,7%, до 12,7 трлн рублей. 
При этом просроченная задолженность по ипотеке со-
кращается, отмечают в Банке России: на 1 июля она со-
ставляла 58,5 млрд рублей (0,5% от общей суммы за-
долженности) против 72,7 млрд годом ранее (0,7%). 
«Заемщики не хотят терять жилье и стараются обслу-
живать ссуду надлежащим образом», — говорит замди-
ректора группы рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. В то же время снижение 
объема просроченной задолженности может быть свя-
зано с передачей жилья в качестве отступного банку. 
Учитывая динамику цен, банкам это выгоднее, чем дер-
жать просрочку на балансе, добавляет аналитик.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин в ближайшее время снова отправится
с рабочей поездкой на Дальний Восток

Разговор на месте 
Владимир Кузьмин

В 
б л и ж а й ш и е  д н и  п р е -
мьер-министр Михаил 
Мишустин отправится 

в регионы Дальнего Востока. Об 
этом он сообщил в ходе рабочей 
встречи с генеральным директо-
ром АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики» 
Николаем Запрягаевым. «Чтобы 
на местах обсудить наиболее ак-
туальные вопросы для жителей 
и бизнеса», — рассказал глава 
правительства о своих целях.

Дальневосточные регионы, 
Арктическая зона — это терри-
тории, которые требуют особого 
внимания из-за своего геополи-
тического положения, подчерк-
нул Мишустин. Стратегия их 
ускоренного развития, предло-

женная президентом, включа-
ет в себя целый комплекс меро-
приятий поддержки бизнеса, со-
здания новых рабочих мест, ком-
фортных условий для жизни лю-
дей, увеличения их доходов.

На Дальнем Востоке, расска-
зал руководитель профиль-
ной корпорации, сформирован 
портфель из 2700 инвестицион-
ных проектов на шесть триллио-
нов рублей с созданием более 
200 тысяч новых рабочих мест. 
С учетом Арктики количество 
проектов превышает 3100, а ин-
вестиции достигают 6,6 трил-
лиона рублей. «Введено уже бо-
лее полутысячи новых предприя-
тий, вложено резидентами в эко-
номику 2,1 триллиона рублей 
инвестиций, создано 93 тысячи 
новых рабочих мест», — привел 

данные Николай Запрягаев. Раз-
вивается льготный налоговый 
режим на Курильских островах. 
За полгода зарегистрировались 
шесть его участников. «Мало! 
Николай Олегович, мало!» — 
заявил на это Михаил Мишустин.

Запрягаев согласился, но 
обратил внимание — ведется ра-
бота с 15 инвесторами, которые 

уже полностью структуриро-
вали свои проекты, в этом году 
должны быть подписаны с ними 
соглашения. «И более 30 подпи-
шем до конца 2023 года», — по-
обещал он.

Перспективным направлени-
ем для Дальнего Востока и Арк-
тики, считает премьер-министр, 
стал туризм. «Надо создавать для 
этих путешествий нормальную 
инфраструктуру, комфортную 
среду, отели, возможности до-
браться до места», — указал он. 
Перед поездкой на Дальний Вос-
ток Мишустин намерен прове-
сти совещание, на котором обсу-
дит реализацию национального 
проекта в сфере туризма.

Ключевыми туристически-
ми точками на Дальнем Востоке 

Запрягаев считает Приморский 
край, Камчатку, Сахалинскую 
область и Курильские остро-
ва. В преференциальных режи-
мах сейчас реализуется поряд-
ка 300 проектов в сфере туризма 
и рекреации на 124 миллиарда 
рублей, создается около 10 ты-
сяч рабочих мест. В территории 
опережающего развития «Кам-
чатка» уже можно отдохнуть 
на базах и в гостиницах «Лагу-
на», вместе с командой сходить 
в поход на вулкан либо порыба-
чить в ближайших реках, при-
гласил глава корпорации. В Са-
халинской области на ТОР «Гор-
ный воздух» действует одно-
именный горнолыжный курорт, 
на котором будет работать 90 ки-
лометров трасс. На склонах есть 
туристическая инфраструкту-
ра, рестораны. «Очевидно, что 
нужно продолжать реализацию 
всех намеченных мероприятий. 
Привлечение инвесторов туда 
очень важно, — подчеркнул Ми-
хаил Мишустин. — Если будет хо-
рошая инфраструктура, возмож-
ности для того же туризма, рабо-
ты, бизнеса — естественно, соци-
ально-экономическая обстанов-
ка там будет другой».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с врио кировского
губернатора вопросы газификации и низких доходов

Спасти моногорода

Кира Латухина

С
итуацию с аварий-
ным жильем, гази-
фикацию, низкие до-
ходы в моногородах 
и как следствие — ал-
коголизм жителей 
обсудил президент 
с врио губернато-
ра Кировской обла-

сти Александром Соколовым на 
встрече в формате видеоконфе-
ренции.

Соколов работает на этой 
должности уже три месяца и за 
это время объехал свыше 20 му-
ниципальных образований, по-
сетил фермы, заводы, больни-
цы, спортивные объекты, шко-
лы, общался с сотнями жителей. 
Так что, по его словам, смог до-
статочно глубоко погрузиться 
в проблемы и понять возмож-
ности региона. Традиционно 
развитие экономики области 
строилось на предприятиях 
оборонной промышленности, 
производстве минеральных 
удобрений, лесных ресурсах 
и эффективном сельском хозяй-
стве. «Вызовы, которые были 
созданы введением антирос-
сийских санкций, где-то бьют 
по этим направлениям, а где-то 
дают нам новые возможности. 

Наши предприятия активно 
включились в процесс создания 
технологического суверените-
та страны», — сообщил доклад-
чик. В лесной отрасли назрели 
серьезные перемены — регио-
нальные власти будут поддер-
живать глубокую переработку, 
а не тех, кто возит «кругляк по 
дорогам области, тем самым 
их убивая», рассказал он. Од-
ной из проблем во многих от-
раслях Соколов назвал нехват-
ку рабочих рук. С 2008 года зна-
чительно сократилось количе-
ство жителей — почти на 150 ты-
сяч человек, это 12 процентов. 
«Уезжают причем самые тру-
доспособные люди, и наша за-
дача — мотивировать жителей, 
прежде всего молодежь, свя-
зать свое будущее со своей ма-
лой родиной и привлекать гото-
вые квалифицированные кадры 
извне», — пояснил врио. Но лю-
дям нужна еще комфортная сре-

да. Так что предстоит привести 
в нормативное состояние до-
роги, улучшить качество и до-
ступность медицинских услуг, 
построить и отремонтировать 
детсады, школы, больницы, 
обеспечить их кадрами, а глав-
ное — за счет прямого общения 
с людьми укрепить доверие 
между властью и обществом, 
заявил Соколов. «Мы с вами го-
ворили при вашем назначении, 
что есть вопросы, на которые 
нужно обратить особое внима-
ние. Это, конечно, не в послед-
нюю очередь монопрофильные 
муниципальные образования, 
так называемые моногорода. 
Их всего 11 в области, и четыре 
из них находятся в такой ситуа-
ции, которая требует того, что-
бы ими заниматься на постоян-
ной основе», — подчеркнул Пу-
тин. «От низких доходов гра-
ждан, от ситуаций, связанных 
с этими моногородами, и другая 

проблема — это высокий уро-
вень алкоголизации населения. 
Не нужно ничего запихивать ку-
да-то под ковер, лакировать ни-
чего, надо заниматься самыми 
острыми проблемами», — ука-
зал президент. «Конечно, вам 
одному с этим не справиться, 
это понятно, нужно активнее 
взаимодействовать с федераль-
ными органами власти, у вас все 
возможности для этого есть», — 
отметил он. Врио ответил, что 
уже побывал во всех моногоро-
дах. Путин пообещал рассмот-
реть проекты по улучшению 
транспортной инфраструкту-
ры Кирова и реновации пар-
ков — Соколов попросил в этом 

помочь. Президент выделил 
еще одну проблему — аварий-
ное жилье — и указал, что надо 
активнее заниматься газифи-
кацией, чтобы регион вписал-
ся в то, что делается на уровне 
Федерации и по линии «Газпро-
ма». Врио губернатора заверил, 
что до 2023 года все аварийные 
дома будут расселены. Прав-
да, сейчас накапливается новое 
аварийное жилье, которое воз-
никло после 2017 года, и про-
грамму нужно продолжать, счи-
тает он.  

Владимир Путин заслушал доклад 
Александра Соколова о результатах 
первых трех месяцев работы 
в должности врио губернатора.

Михаил Мишустин: Перспективным направлением для Дальнего Востока и Арктики стал туризм.

А К Ц Е Н Т

Не нужно ничего запихивать куда-то
под ковер, лакировать, надо заниматься 
самыми острыми проблемами

А К Ц Е Н Т

Дальневосточные регионы, Арктическая 
зона — это территории, которые
требуют особого внимания из-за своего 
геополитического положения

1

Профсоюзы России 
и Донбасса

Все больше углубляется со-
трудничество между Россий-
ской Федерацией и народны-
ми республиками Донбасса, 
происходит интеграция ДНР 
и ЛНР в единое экономиче-
ское, социальное и правовое 
пространство. В частности, 
приводится к единообразию 
трудовое законодательство 
и законодательство о занято-
сти. Одной из важнейших задач 
на этом пути является защита 
прав и интересов работающих 
граждан. В первую очередь — 
через профсоюзы.

Отмечу, что на протяже-
нии восьми лет после событий 
2014 года российские проф-
союзы оказывали поддержку 
Луганской и Донецкой народ-
ным республикам через свои 
приграничные объединения. 
Но после принятия решения 
о признании ЛНР и ДНР нача-
лось выстраивание прямого 
профсоюзного взаимодействия 
между Москвой с одной сторо-
ны и Донецком и Луганском — 
с другой.

Недавно состоялся первый 
визит делегации Федерации 
независимых профсоюзов Рос-
сии в Луганскую Народную 
Республику. Вместе со мной 
в состав делегации вошли за-
меститель председателя ФНПР 
Александр Шершуков и секре-
тарь ФНПР по Южному феде-
ральному округу, спецпредста-
витель ФНПР по взаимодей-
ствию с ЛНР и ДНР Дмитрий 
Чуйков.

Мы провели встречу с гла-
вой парламента Луганской На-
родной Республики Денисом 
Мирошниченко, в ходе кото-
рой обсудили перспективы со-
трудничества Народного cове-
та ЛНР с профсоюзными орга-
низациями. Спикер парламен-
та подчеркнул, что взаимодей-
ствие с профсоюзами является 
для Народного cовета крайне 
важным. И это не просто сло-
ва. Еще в прошлый приезд в Лу-
ганск я увидел, какое влияние 
имеют профсоюзы в парла-
менте ЛНР. Во-первых, целый 
ряд депутатов представляют 
профсоюзное движение рес-
публики. Во-вторых, республи-
канский Трудовой кодекс раз-
рабатывался в тесном взаимо-
действии с Федерацией проф-
союзов ЛНР. В-третьих, Народ-
ный совет всегда готов к диа-
логу как с республиканскими, 
так и с российскими профсою-
зами в будущем. С моей точки 
зрения, это очень правильная 
позиция. Народная республи-
ка предполагает активное уча-
стие народа в принятии госу-
дарственных решений. А проф-
союз — это как раз одна из са-
мых народных организаций, 
потому что она представляет 
интересы огромного количе-
ства людей.

После общения с руково-
дителем парламента ЛНР со-
стоялась наша встреча с де-
путатами Народного совета 
республики и профсоюзным 
активом. Я рассказал присут-
ствующим о текущей обще-
ственно-политической ситуа-
ции в мире, о позиции Россий-
ской Федерации по ключевым 
вопросам международной по-
вестки, о своем видении пер-
спектив взаимоотношений 
России и ЛНР. Среди всего про-
чего я напомнил о причинах, 
по которым была начата спе-
циальная военная операция, 
подчеркнув, что сейчас России 
в лице Украины противосто-
ит весь коллективный Запад. 
Также я обратил особое вни-
мание на то, что наша главная 
цель сегодня — обеспечение су-
ществования многополярного 
мира как в политической, так 
и в экономической сферах.

Александр Шершуков 
в свою очередь рассказал об 
истории развития россий-
ских профсоюзов и о нынеш-
нем уровне взаимоотношений 
между профсоюзным движе-
нием, органами власти и биз-
несом. Он также подробно го-
ворил о механизмах, позво-
ляющих предотвратить рост 
социальной напряженности. 
Надеюсь, что эту информацию 
депутаты Народного совета 
и профсоюзные активисты бу-
дут в дальнейшем учитывать 
и использовать в своей работе.

После завершения визита 
мы подготовили проект дого-
вора о сотрудничестве меж-
ду ФНПР и Федерацией проф-
союзов ЛНР. Сейчас он уже 
представлен вниманию коллег 
из Луганской Народной Рес-
публики. Мы рассчитываем, 
что договор будет подписан 
в самое ближайшее время.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство решило защитить отечественную систему бронирования 

авиабилетов от возможного вмешательства в ее работу с помощью санк-

ций. Она будет функционировать на отечественном программном обес-

печении. Соответствующие требования утвердил Михаил Мишустин. 

Исключительные права на автоматизированную информационную си-

стему оформления воздушных перевозок должны принадлежать либо 

государству, либо организации, среди учредителей и руководителей ко-

торой нет иностранцев или россиян с двойным гражданством. Система 

и все ее элементы не должны иметь функций принудительного обновле-

ния и управления из-за рубежа. Наконец, обслуживание системы будут 

вести только российские организации, а базы данных и серверы — раз-

мещать исключительно в стране. Требования начнут действовать 

с 30 октября. К тому же времени все ведущие российские авиакомпа-

нии должны интегрировать свои системы бронирования билетов с об-

щероссийской системой.
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Тем временем 

Президент откроет новый мост в Череповце
В среду, 10 августа, Владимир Путин по видеосвязи примет участие 

в церемонии открытия нового мостового перехода через реку Шексну 

в Череповце, сообщили в пресс-службе Кремля. Архангельский мост 

возвели раньше срока, удалось все сделать до 2025 года. Второй мост 

в Череповце снимет высокую транспортную нагрузку, от которой стра-

дает Октябрьский мост, который до сих пор в городе был единствен-

ным. Новый автомобильный маршрут позволит развивать территории 

за рекой Шексной и свяжет четыре крупных микрорайона Череповца. 

Благодаря ему будет организовано кольцевое движение общественно-

го транспорта, проще станет проехать на производственные площадки 

«Северстали» и «Апатита».
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОПАСНОЕ ПОГРУЖЕНИЕ: РАБОТАЮТ САПЕРЫ

Александр Степанов, Луганск

Н
аши саперы помогают 
разминировать реки в 
ЛНР. Саперы междуна-

родного противоминного цен-
тра ежедневно выезжают в раз-
личные города и поселки, чтобы 
помочь обезопасить их от этого 
украинского «наследства». 

Мост через реку Северский 
Донец украинская армия взо-
рвала перед отступлением. Сей-
час планируются работы по его 
восстановлению. Командир во-
долазного отделения междуна-
родного противоминного цен-
тра с позывным Акула расска-
зал, что береговую линию возле 
моста украинские военные тща-
тельно заминировали. «Было 
извлечено более 50 видов мин 
— как противопехотных, так и 
противотанковых», — поделил-
ся он. После того, как от мин за-
чистили оба берега реки, в дело 
вступили саперы-водолазы.

Одного из них с много гово-
рящим позывным Нептун на на-
ших глазах готовят к погруже-
нию. Возле берега стоит специ-
альная машина, где заправляют 
сжиженным воздухом баллоны 
и где находится необходимое 
для опасной работы водолаз-
ное снаряжение. Облачившись 
в гидрокостюм и надев баллоны 
с воздухом, Нептун при помощи 
коллег уходит под воду. Течение 
реки возле моста очень сильное, 
поэтому водолаза страхуют с 
берега специальным фалом. Вес 
снаряжения для подводной ра-
боты около 25 килограммов, од-
нако, как говорят саперы, на дне 
тяжесть практически не чув-
ствуется.   

Нептун признается, что ра-
ботать в Северском Донце 
очень непросто. Помимо силь-
ного течения, под водой еще 
практически нулевая види-
мость. Искать взрывоопасные 

предметы приходится букваль-
но на ощупь. Сильно помогает 
водолазам современное обору-
дование. В частности, специаль-
ный подводный миноискатель 
МИВ-3, который совсем недав-
но поступил на вооружение са-
перов-подводников. С его по-
мощью можно находить метал-
лические предметы в пресной 
и соленой воде. На суше — тоже. 
Эдакий универсальный мино-
искатель. Прибор способен не-
прерывно работать не менее 
8 часов. А время его перевода 
в рабочее состояние всего 60 
секунд.

Нептун уходит под воду на 
поиск взрывоопасных предме-
тов, которые могли быть уста-
новлены возле опор моста. Ми-
нут через 10 водолаз появляет-
ся на поверхности. Следует 

доклад: под водой обнаружена 
мина. Саперы решают уничто-
жить ее на месте. Оперативно 
готовится накладной заряд из 
тротиловой шашки. К нему под-
ключают провод, по которому 
на взрывчатку передадут элек-
трический импульс. Нептун 
снова уходит под воду. Через 
некоторое время установивше-
го заряд водолаза вытаскивают 
на берег.

«Очень сильное течение. 
Только с третьего раза сумел 
добраться и поставить заряд. 
Постоянно сносило. Непросто 
здесь работать», — признается 

Нептун. Саперы просят отойти 
всех в безопасное место. По ко-
манде «огонь!» жужжит взрыв-
машинка, передающая электри-
ческий импульс на взрывчатку.  
Раздается громкий взрыв, кото-
рый поднимает над рекой столб 
воды и ила.    

Акула вспоминает, что за 
несколько дней работы возле 
моста в воде уничтожили свыше 
двух десятков взрывоопасных 
предметов. Но на этом операция 
не завершена. Водолазы порабо-
тают здесь  еще какое-то время. 
Они должны быть уверены, что 
при восстановлении моста не 
случится никаких «взрывных» 
эксцессов.  

Водолаз Нептун, стянув гид-
рокостюм, отдыхает в теньке. 
Говорит, что за время работы в 
Луганской Народной Республи-

ке обнаружил и обезвредил под 
водой более 130 взрывоопас-
ных предметов. В профессии он 
уже больше десяти лет. Вывел 
для себя некую формулу умело-
го сапера-водолаза. Он должен 
иметь физическую выносли-
вость и холодную голову. Разу-
меется, всегда помогает опыт. 
Нептун погружался в морях от 
Каспийского до Баренцева. А 
еще для четкого исполнения за-
дачи, добавляет он, требуется 
профессиональный коллектив, 
в котором каждый знает, что 
ему делать и готов подстрахо-
вать товарища.  

АРСЕНАЛ

ПОЛТОРА КИЛОМЕТРА И ВЫСТРЕЛ В ДЕСЯТКУ

Сергей Птичкин

В 
военной спецоперации 
участвуют,  кроме ар-
мейских, боевые подраз-

деления ФСБ и Росгвардии. Их 
снайперские группы оснаще-
ны высокоточными винтовками 
Т-5000. Сообщается, что созда-
на новая версия винтовки, при-
знанной одной из лучших в мире. 

Компания «Промтехноло-
гия», которая производит ору-
жие под брендом ORSIS, начала 
выпуск высокоточной снайпер-
ской винтовки T-5000 в версии 
под патрон калибра .300 Norma 
Magnum. Выбор в пользу это-
го патрона обусловлен благо-
даря высокому потенциалу его 
точности.

Т-5000 впервые публично 
представили в 2011 году. Подоб-
ных винтовок у нас не выпуска-
ли. В ней сразу удалось реализо-
вать множество ноу-хау. Ствол 
изготавливается из нержавею-
щей стали методом однопроход-
ного резания. Диаметр дульного 
среза — 23 мм. Калибр пули меря-
ется по принятой в мире терми-
нологии. В основном это идеаль-
но выверенные с точки зрения 
баллистики .308 Win, что соот-
ветствует 7,62 мм, и .338 Lapua 
Magnum, примерно 8,6 мм. Сей-
час появились и новые калибры. 
Винтовка Т-5000 сразу была при-
знана одной из лучших в мире.

В баллистике есть понятие 
угловой минуты МОА — minute 
of angle. Снайперским или вы-
сокоточным считается ствол, 
который обеспечивает МОА 
ниже единицы. Т-5000 пока-
зывают «угловую минуту» 
ниже 0,5.

Прицельная дальность, при 
которой стрелок гарантирован-
но попадает из этой винтовки в 
«десятку», — 1500 метров. К на-
стоящему времени создано ору-
жие, способное послать пулю в 
мишенное «яблочко» с дистан-
ции два километра. Это винтов-
ка Т-5000 ORSIS-375CT, кото-
рая имеет калибр .375 Cheytac 
(9,5х77 мм). Немаловажно и то, 
что винтовка ORSIS T-5000 поз-
воляет поражать цель в любое 
время суток и при любых погод-
ных условиях без предваритель-
ной пристрелки.

Еще одна интересная разра-
ботка ORSIS — полуавтоматиче-
ская винтовка K-15М «Брат». 
Ряд технических решений, за-
ложенных в К-15М, аналогов в 
нашей стране не имеют. Да и за 
рубежом с нашим «Братом» мо-
жет конкурировать лишь бель-
гийская FN SCAR.

В чем особенности Т-5000?
Рама у всех винтовок алю-

миниевая — она не только сни-
жает вес оружия, но и позволя-
ет жестко крепить прицел и дру-
гое оборудование. Приклад пла-
стиковый, телескопический, 
с регулировкой под анатомию 
стрелка. 

Винтовка — мультикалибер-
ная, она рассчитана на стрель-
бу пятью типами патронов. 
В полевых условиях сменой 
ствола и еще парой манипуля-
ций можно за 20 минут пере-
строить оружие под любой 
тип боеприпаса — в зависимо-
сти от поставленной задачи. 
Основной ствол Т-5000 имеет 
длину почти 70 сантиметров и 
снабжен трехкамерным дуль-
ным тормозом оригинальной 
конструкции, компенсирую-
щим весьма чувствительную 
отдачу.  

В начале июня 2012 года 
команда Управления «А» ЦСН 
ФСБ, использовавшая винтов-
ки Т-5000, победила на между-
народном соревновании поли-
цейских и армейских снайперов. 

Еще в 2017 году специали-
сты по стрелковому оружию из 
США получили возможность 
детально ознакомиться с воз-
можностями Т-5000. И пришли 
к выводу, что она кардинально 
меняет понятие «безопасно-
го расстояния» и саму тактику 
снайперского боя. Дали совет 
своим метким стрелкам: спа-
стись от огня Т-5000 можно од-
ним способом — бежать.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Операторы беспилотников «Орлан-10» в ходе спецоперации не только добывают разведданные, но и контролируют коридоры эвакуации беженцев и колонны машин с гуманитарной помощью.

После того, как от мин зачистили оба берега реки Северский Донец в ЛНР, в дело вступили саперы-водолазы.

А К Ц Е Н Т

Винтовка ORSIS T-5000 позволяет 
поражать цель в любое время суток 
и при любых погодных условиях без 
предварительной пристрелки

А К Ц Е Н Т

Помимо сильного течения, под водой 
еще практически нулевая видимость. 
Искать взрывоопасные предметы 
приходится буквально на ощупь

МИНОБОРОНЫ

ЗА МЕСЯЦ НА УКРАИНЕ УНИЧТОЖИЛИ 335 НАЕМНИКОВ

Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии представи-
ло на своих ин-
формационных 
ресурсах свежие 
данные об ино-
странных наем-
никах и специа-
листах на Укра-

ине. Судя по подробным схе-
мам, участие легионеров в бое-
вых действиях на стороне Кие-
ва наши военные отслеживают 
очень внимательно. Они знают 
не только страны и континенты, 
откуда слетелись в незалежную 
«дикие гуси», но и их точное ко-
личество на данный момент, 
прибыль и убыль, в том числе 
связанную с бегством наемни-
ков с переднего края и из стра-
ны вообще. Из этих цифр по-
нятно, что статистику в нашем 
военном ведомстве обновляют 
чуть ли не ежедневно. 

Вот, к примеру, как она вы-
глядит за неполные четыре не-
дели, точнее, с 8 июля по 5 авгу-
ста. В результате наступатель-
ных действий Вооруженных сил 
РФ и подразделений народных 
милиций Донецкой и Луганской 
народных республик число на-
емников на Украине уменьши-
лось с 2741 до 2192 человек. 

При этом за прошедшие не-
дели на Украину прибыли еще 
175 «солдат удачи», в том числе 
81 боевик из Грузии. Однако по-
полнение не перекрывает поте-
ри в их рядах. Менее чем за ме-
сяц достоверно подтверждено 
уничтожение 335 иностранных 
боевиков. Еще 389 легионеров 
самостоятельно покинули тер-
риторию Украины. 

По темпам убыли по-преж-
нему лидирует Польша. Уни-
чтожено 99 таких легионеров, 
выехали — 146. Кроме того, за 
четыре недели ликвидировали 
36 наемников из Канады, 33 — из 
Румынии, 21 — из США. 

Между тем ежедневно рас-
тут и потери ВСУ, украинских 
нацбатов и частей теробороны. 
Вчера официальный предста-
витель нашего военного ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков сообщил, что в ре-
зультате ударов высокоточны-
ми ракетами воздушного бази-
рования большой дальности в 
районе населенного пункта Во-
роновица Винницкой области 
ликвидирован действующий за-
глубленный командный пункт 
воздушных сил Украины.  

Опять же высокоточным 
оружием большой дальности, 
но уже морского базирования, 
наши корабли поразили круп-

ный склад боеприпасов против-
ника в Умани Черкасской обла-
сти. «Уничтожено более 300 ре-
активных снарядов к системам 
залпового огня HIMARS, а также 
большое количество боеприпа-
сов к американским гаубицам 
М777», — доложил Конашенков. 

По его словам, в результате 
активных наступательных дей-
ствий российских войск утра-
тил боеспособность 2-й мехба-
тальон 14-й механизированной 
бригады ВСУ. Потеряв более 340 
человек убитыми и ранеными, 
остатки батальона самовольно 
ушли с занимаемых позиций. 

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
за сутки поразили два пункта 
управления ВСУ в районах на-
селенных пунктов Северск и 

Очеретино в ДНР. На их счету 
также три уничтоженных скла-
да с боеприпасами под Красно-
горовкой в Донецкой Народной 
Республике, Жовтневом в Ни-
колаевской области и Осоко-
ровкой в Херсонской области. А 
еще — живая сила и военная тех-
ника противника в 123 районах.  

В ходе контрбатарейной 
борьбы были разбиты две ар-
тиллерийские батареи ВСУ, в 
том числе вооруженные амери-
канскими гаубицами М777А2 
— их накрыли огнем около на-
селенного пункта Веселое в 
ДНР. Кроме того, у Ласточкино 
удалось подавить два огневых 
взвода РСЗО. А в районах на-

селенных пунктов Раздоловка, 
Орловка и Георгиевка в ДНР — 
шесть артвзводов самоходных и 
буксируемых гаубиц.   

Наши средства ПВО в небе 
над населенным пунктом То-
рецкое в ДНР сбили украинский 
МиГ-29. Были перехвачены еще 
17 снарядов РСЗО HIMARS. Их 
ликвидировали в Херсонской 
области и под Мелитополем.  

Счет сбитых украинских 
беспилотников пополнился тре-
мя дронами, которые наши ПВО 
достали в районе населенного 
пункта Петровское, у железно-
дорожной станции Рутченково 
в ДНР и под Моспаново в Харь-
ковской области.  

А К Ц Е Н Т

По темпам убыли по-прежнему лидирует 
Польша. За четыре недели уничтожено 
99 польских легионеров, уехали 
из Украины — 146 таких наемников

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военнослужащи-

ми в ходе спецоперации по за-
щите республик Донбасса. На 
этот раз кроме двоих россиян 

в военном ведомстве отметили 
офицера из ЛНР.

Командир ремонтного взво-
да старший прапорщик Дмит-
рий Косюг с первых дней спе-
цоперации выполняет задачи 
по восстановлению и ремонту 
вооружения и военной тех-

ники, получившей поврежде-
ния в ходе боевых действий. 
Он производит ремонт и заме-
ну узлов и агрегатов на автомо-
билях, а также осуществляет 
ремонт машин на гусеничном 
ходу. Благодаря профессио-
нальным действиям Дмитрия 

после проведенного ремонта 
были возвращены в строй более 
ста единиц техники. Речь об ав-
томобилях «Урал» и «КАМАЗ», 
а также многоцелевых транс-
портерах МТ-ЛБ.

Помимо этого, Косюг обу-
чил новым методам 10 специа-
листов-ремонтников. Это поз-
волило сократить время восста-
новления и возвращения в 
строй вооружения и техники.

Старший сержант Антон 
Мансуровский занимается 
инженерной разведкой. В ходе 
взятия под контроль важного 
рубежа его инженерно-сапер-
ный взвод вступил в бой с на-
ционалистами. Проделывая 
проходы в заграждениях про-
тивника, Антон обезвредил бо-
лее двух десятков мин. Кроме 
того, он обнаружил и уничто-
жил пулеметную точку, а затем 
поразил автомобиль национа-
листов.

Командир батальона ЛНР 
старший лейтенант Евгений Ря-
бец до событий 2014 года слу-

жил в системе МВД Украины. 
После известных событий на 
майдане ушел со службы и вско-
ре пополнил ряды Народной 
милиции ЛНР. По словам офи-
цера, его Родина — это Донбасс, 
и он должен защищать землю от 
врага. 

Батальон, которым он ко-
мандует, сформирован из опол-
ченцев. Месяцы боев в ходе спе-
цоперации закалили бойцов 
и сделали их настоящими сол-
датами, которые умело и му-
жественно действуют на поле 
боя. На счету его подразделения 
участие в боях за освобожде-
ние крупных населенных пунк-
тов ЛНР, десятки укрепрайонов, 
взятых во взаимодействии с со-
юзными силами, уничтоженная 
боевая техника ВСУ. 

Комбат рассказывает, что на 
брошенных позициях против-
ника его бойцы находят мно-
жество оружия производства 
США, Великобритании, ФРГ. 
Даже продукты, консервы и сух-
пайки — иностранные.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший прапорщик Дмитрий Косюг 
вернул в строй более ста единиц 
поврежденной в боях техники.

Старший сержант Антон 
Мансуровский обезвредил более 
двух десятков вражеских мин. 

Старший лейтенант ЛНР Евгений 
Рябец командует батальоном, 
сформированным из ополченцев. 
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В этой таблице приведена численность наемников на Украине по странам. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2022
среда № 175 ( 8823 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  
Банки смогут 
приостановить операции 
с замороженной валютой

Не принимать 
на свой счет

Роман Маркелов

Российские банки, чьи деньги в иностранной валюте 
были заморожены за рубежом из-за санкций, смогут 
приостанавливать операции с бизнесом в этой валюте. 
Указ президента Владимира Путина об этом публику-
ет «Российская газета», он вступил в силу с 8 августа. 
Новый порядок — временный, подразумевается, что он 
действует до отмены ограничений.

Таким образом, если российские банки, попавшие 
под санкции именно после 8 августа, не смогут полу-
чить собственные средства за рубежом из-за замороз-
ки валютных счетов, то они смогут не платить юрли-
цам и ИП средства в валюте, по которой стали невоз-
можны операции с иностранными банками и в кото-
рой у банка существуют обязательства перед клиента-
ми. Речь идет об обязательствах по счетам и вкладам, 
которые возникли после 8 августа, включая перечис-
ление и выдачу денег. В указе оговаривается, что по со-
глашению с клиентом банки могут передать ему права 
требования по договору банковского счета или вклада, 
заключенному с иностранным банком, в счет исполне-
ния обязательств перед таким клиентом. 

Также в прези-
дентском указе го-
ворится о том, что 
в случае введения 
санкций компании 
смогут открывать 
специальные ру-
блевые счета типа 
«Д» для исполнения 
обязательств перед 
нерезидентами по 
еврооблигациям. 
Кроме того, еще од-
ним пунктом указа 
совет директоров 
Банка России наделяется правом устанавливать попав-
шим под санкции российским банкам максимальный 
размер комиссии за переводы в иностранной валюте.

Главные цели указа — защита российской финансо-
вой системы в условиях западных санкций и снижение 
зависимости российской экономики от валют недру-
жественных стран (долларов, евро, фунтов, иен и так 
далее), говорит главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. По его мнению, новые меры снизят моти-
вацию бизнеса использовать недружественные валю-
ты и ускорят переход на рубли и дружественные валю-
ты (в том числе китайские юани и индийские рупии). 
«Мы видим, что спрос на юани возрастает не только со 
стороны импортеров, но также российские компании 
и граждане переводят свои сбережения в юань, гон-
конгский доллар и другие валюты без санкционных 
рисков», — указывает Васильев.

Ранее Банк России также опубликовал проект из-
менений в порядок применения надбавок к коэффи-
циентам риска по валютным кредитам. ЦБ предложил 
дифференциацию кредитов и займов юрлицам, а также 
вложений в ценные бумаги (номинированные в ино-
странной валюте) на типы валюты — «дружественных» 
и «недружественных» стран. «Соответственно, акти-
вы в валютах «недружественных» стран получат мак-
симальный коэффициент риска. Исключения сделаны 
для юрлиц-экспортеров, а также видов кредитования 
под обеспечение госгарантий и под исполнение меж-
дународных соглашений РФ. Подобное разграничение 
экспортеров и прочих компаний, на наш взгляд, созда-
ет для последних более сложные условия для кредито-
вания в валютах «недружественных» стран», — пишут 
аналитики Росбанка.  

МОШЕННИКИ Раскрыта новая схема обмана 
граждан с помощью «клона» портала «Госуслуг»

Не к вашим 
услугам

Наталья Козлова 

В
чера информагент-
ства и многие СМИ 
распространили оче-
редное предупрежде-
ние нашим гражда-
нам о том, что мо-
шенники не дремлют, 
на отдых не отправи-
лись, а продолжают 

«трудиться». Аферисты приду-
мали еще один способ вытянуть 
из наших граждан их персо-
нальные данные.

На этот раз предупреждение 
людям распространило Роска-
чество. Предупреждение каса-
лось мошенников, которые  в 
последние дни стали активны в 
мессенджере Telegram. Там афе-
ристы  обещают гражданам не-
кие выплаты по соцконтракту. 
Причем выплаты якобы очень 
солидные.

По утверждению тех же  
РИА Новости, таким спосо-
бом обманщики пытаются по-
лучить персональные данные 
россиян.

В рассылках и сообщениях 
пользователям Telegram сооб-

щают, будто они претендуют 
на выплату суммы в 250 тысяч 
рублей по соцконтракту. И та-
кая выплата им якобы  только 
что одобрена. 

Если кто-то «клюнул» на 
подобное объявление мошенни-
ков и решил получить те самые 
мифические выплаты, отправ-
ляют по ссылке. После этого мо-
шенники на сайте, имитирую-
щем портал «Госуслуги», про-
сят людей ввести их персональ-
ные данные. 

«Пользователь вводит свои 
данные, передавая их мошен-
никам, которые затем могут 
использовать их для получе-
ния кредита и прочих целей», — 
заявляют в Роскачестве.

Сегодня, имея чужие пер-
сональные данные, можно уда-
ленно получить сотни займов 
в микрофинансовых организа-
циях на другом конце страны. 
Причем, подчеркнем, получить 
деньги реально — все сразу и в 
один день. 

А настоящий хозяин персо-
нальных данных узнает об этом 
долге спустя несколько меся-
цев, когда получит  уведомле-
ние от приставов о списании 
денег со своего счета или бло-
кировке его счетов. Таким же 
образом на имя хозяина персо-
нальных данных берутся кре-
диты в банках. Последствия для 
человека — те же, что и займы в 
микрофинансовых конторах.

 Есть у мошенников и еще 
одна, похожая схема. В ней об-
манщики предлагают пользова-
телю предоставить им данные 
банковской карты для «зачис-
ления выплаты по соцконтрак-
ту». Как только мошенники эти 
данные получат, все деньги с 
карты уйдут.

«Не сообщайте никаких лич-
ных данных «консультантам», 
обещающим помочь в оформ-
лении выплат по социально-
му контракту или любым дру-
гим выплатам. Вы всегда може-
те перезвонить в соцслужбы или 
проверить верность информа-
ции в своем аккаунте в «Госуслу-
гах», — приводят СМИ слова спе-
циалиста по тестированию циф-
ровых продуктов Центра циф-
ровой экспертизы Роскачества 
Сергея Кузьменко. Роскачество 
напоминает,  что  «Госуслуги» не 
занимаются такими выплатами. 
И напомнило, что нельзя пере-
ходить по ссылкам из сообще-
ний, предлагающих оформить 
мифические выплаты.  

Фейковый портал оформлен 
точь-в-точь как оригинал. На него-то 
и ведут вредоносные ссылки. 

А К Ц Е Н Т

Имея чужие персональные данные, 
можно удаленно за один день получить 
сотни займов в микрофинансовых 
организациях на другом конце страны 

Первый в очереди 

Собственно, вопрос, 
который стоял перед 
судами, можно сфор-

мулировать следующим об-
разом. Можно ли отстоять пра-
во на долю в наследстве, если 
вместо того, чтобы в установ-
ленный законом полугодовой 
срок обратиться к нотариусу, 
наследница осталась жить в 
квартире наследодателя и фак-
тически относилась к имуще-
ству как к своему? 

А теперь расскажем детали 
этого наследственного спора.

Некая гражданка подала в 
суд на свою сестру. Уже в зале 
заседания она рассказала их ис-
торию. Ее сестра, к которой она 
предъявила претензии, жила в 
квартире их общего брата. 

Дело в том, что в послед-
ние годы брат был серьезно бо-
лен и сестра ухаживала за ним. 
Она также распоряжалась его 
деньгами по генеральной дове-
ренности. Но так как квартира 
изначально была в неважном 
состоянии, еще и отремонтиро-
вала жилье за свой счет. Но бо-
лезнь все-таки победила, и по-
сле смерти брата сестра оста-
лась в той же квартире. Уходить 
ей было некуда, так как друго-
го жилья у женщины просто не 
было. 

Подчеркнем, что брат заве-
щания не оставил. А близких 
родственников у него, соответ-
ственно и наследников, оказа-
лось пятеро. Это были его бра-
тья и сестры. Через какое-то 
время сестра, которая жила 
вместе с братом в его кварти-
ре, решила оформить свои пра-
ва на это жилье и пошла к нота-
риусу, чтобы принять наслед-
ство. Но нотариус ее огорошил 
— он отказал гражданке, заявив, 
что шесть месяцев, которые да-
ются на оформление, уже про-
шли, а право собственности на 
всю квартиру, включая ее долю, 
к тому моменту уже оформила 
на себя ее сестра. 

Надо сказать, что остальные 
трое наследников отказались 
от своей части в пользу этой 
активной сестры. Обескура-
женная гражданка обратилась 
в суд, ведь от своей доли она не 
отказывалась. Фактически она 
приняла наследство, хотя и не 
обращалась к нотариусу.

Дело первым рассматривал 
районный суд. И он полностью 
удовлетворил требования се-
стры, которая жила в кварти-
ре брата. Суд признал за ней 
право собственности на пятую 
часть квартиры. А в своем ре-
шении записал, что она много 
лет жила с братом и после его 
смерти продолжила пользо-
ваться имуществом и содер-
жать его. 

Сказал еще суд и о том, что 
гражданка от наследства не 

отказывалась, то есть факти-
чески его приняла. Но такое 
решение отменила апелляция. 
Городской суд сказал, что «про-
живание в квартире, принад-
лежавшей наследодателю, не 
свидетельствует о принятии на-
следства».

Пришлось сестре, которая 
продолжала жить в квартире 
брата, идти дальше и выше — в 
Верховный суд. А тот сказал, 
что правильные выводы сдела-
ла первая инстанция. 

ВС напомнил, что имуще-
ство наследуется по завещанию 
или по закону. А для приобрете-
ния наследства наследник дол-
жен его принять в течение ше-
сти месяцев со дня открытия 
наследства. Сделать это можно 
двумя способами: подать заяв-
ление о принятии наследства 
нотариусу или «осуществить 
действия, которые будут гово-
рить о его фактическом при-
нятии».

 Полный список таких дей-
ствий приведен в статье 1153 
Гражданского кодекса. В этом 
списке перечислено, к при-
меру, вступление в управле-
ние имуществом, меры по его 
сохранению и защите, тра-
ты на содержание имуще-
ства, оплата долгов наследо-
дателя...

То есть речь идет о тех дей-
ствиях, в которых «проявляет-
ся отношение наследника к на-
следству как к собственному 
имуществу». Таким действием 
может быть вселение наслед-
ника в квартиру наследодателя 
или проживание в ней на день 
открытия наследства, подчерк-
нул ВС.

Сестра годами жила в квар-
тире брата и своими действия-
ми «выразила волю на приня-
тие наследства, приняв его фак-
тически»,— сказал ВС. 

Выбрав место жительства 
в квартире брата и неся бремя 
содержания этого имущества, 
она, не отказавшаяся от наслед-
ства, считается принявшей на-
следство, подтвердил ВС.

Получение свидетельства 
о праве на наследство при его 
фактическом принятии — это 
право, а не обязанность наслед-
ника, подтвердил ВС.   

У бизнеса появ-
ляется серьезный 
мотив ускорить 
переход на рубли 
и «дружествен-
ные» валюты

Получение свиде-
тельства о наслед-
стве при его фак-
тическом приня-
тии — это право, 
а не обязанность 

В дополнение к мерам, предусмот-
ренным указами Президента Российской 
Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 
«О применении специальных экономи-
ческих мер в связи с недружественными 
действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных организа-
ций», от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономическо-
го характера по обеспечению финансовой 
стабильности Российской Федерации» 
и от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном 
порядке исполнения обязательств перед 
некоторыми иностранными кредитора-
ми», постановляю:

1. Установить, что:
а) в случае введения в отношении 

российской кредитной организации ино-
странными государствами и (или) меж-
дународными организациями, соверша-
ющими в отношении Российской Феде-
рации, российских юридических и физи-
ческих лиц недружественные действия, 
ограничительных мер, в результате кото-
рых реализация принадлежащих этой 
кредитной организации прав требования 
по договорам банковского счета (вкла-
да) в иностранной валюте, заключенным 
с иностранной кредитной организаци-
ей, является фактически невозможной 
(далее — ограничительные меры), рос-
сийская кредитная организация вправе:

приостановить до отмены ограничи-
тельных мер исполнение своих обяза-
тельств по договорам банковского счета 
(вклада), заключенным с клиентами, 
являющимися юридическими лицами, 
в том числе кредитными организациями, 
или индивидуальными предпринимате-
лями (далее — клиенты), в части, касаю-
щейся проведения операций с денежны-
ми средствами (включая их перечисление 
и выдачу), поступившими на соответству-
ющие банковские счета (вклады) после 
вступления в силу настоящего Указа, 
если указанные обязательства россий-
ской кредитной организации перед кли-
ентами выражены в той же иностранной 
валюте, что и обязательства по догово-
рам банковского счета (вклада), которые 
заключены между российской кредитной 
организацией и иностранной кредитной 
организацией и по которым реализация 
принадлежащих российской кредитной 
организации прав требования вследствие 
введения ограничительных мер является 
фактически невозможной;

по соглашению с клиентом пере-
дать ему права требования по договору 
банковского счета (вклада), заключенно-
му с иностранной кредитной организаци-
ей, в счет исполнения своих обязательств 
перед таким клиентом;

б) в случае приостановления в соот-
ветствии с абзацем вторым подпункта 
«а» настоящего пункта российской кре-
дитной организацией исполнения своих 
обязательств по договорам банковско-
го счета (вклада) в период такого при-
остановления не начисляются процен-
ты на денежные средства, поступившие 
на соответствующие банковские счета 
(вклады) после вступления в силу насто-
ящего Указа, а также не применяются 
меры ответственности за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение россий-

ской кредитной организацией обяза-
тельств по договорам банковского счета 
(вклада) в части, касающейся проведе-
ния операций с указанными денежными 
средствами (в том числе не начисляют-
ся неустойки (штрафы, пени) и проценты 
за пользование чужими денежными сред-
ствами);

в) для целей применения подпунк-
та «а» настоящего пункта размер обя-
зательств российской кредитной орга-
низации перед клиентами, исполнение 
которых может быть приостановлено, 
и размер требований российской кре-
дитной организации к иностранной кре-
дитной организации, исполнение кото-
рых вследствие введения ограничитель-
ных мер является фактически невозмож-
ным, определяются на основании данных 
отчетности, представляемой российской 
кредитной организацией в Центральный 
банк Российской Федерации, на день вве-
дения ограничительных мер (включая 
день введения ограничительных мер);

г) размер обязательств российской 
кредитной организации перед клиентами, 
исполнение которых приостанавливает-
ся в соответствии с абзацем вторым под-
пункта «а» настоящего пункта, не должен 
превышать размер требований россий-
ской кредитной организации к иностран-
ной кредитной организации, исполнение 
которых вследствие введения ограничи-
тельных мер является фактически невоз-
можным;

д) если размер обязательств россий-
ской кредитной организации по договорам 
банковского счета, отвечающих требовани-
ям, предусмотренным абзацем вторым под-
пункта «а» настоящего пункта, превышает 
размер требований российской кредитной 
организации к иностранной кредитной орга-
низации, исполнение которых вследствие 
введения ограничительных мер является 
фактически невозможным, приостанов-
ление исполнения обязательств россий-
ской кредитной организации по договорам 
банковского счета осуществляется про-
порционально доле обязательства россий-
ской кредитной организации перед каждым 
клиентом в общем объеме обязательств 
по договорам банковского счета, отвечаю-
щих требованиям, предусмотренным абза-
цем вторым подпункта «а» настоящего 
пункта, а исполнение обязательств по дого-
ворам банковского вклада не приостанавли-
вается;

е) если размер обязательств россий-
ской кредитной организации по догово-
рам банковского счета, отвечающих тре-
бованиям, предусмотренным абзацем 
вторым подпункта «а» настоящего пунк-
та, менее размера требований россий-
ской кредитной организации к иностран-
ной кредитной организации, исполнение 
которых вследствие введения ограничи-
тельных мер является фактически невоз-
можным, приостановление исполнения 
обязательств российской кредитной орга-
низации по договорам банковского счета 
осуществляется полностью, а по догово-
рам банковского вклада — пропорцио-
нально доле обязательства российской 
кредитной организации перед каждым 
клиентом в общем объеме обязательств 
по договорам банковского вклада, отве-
чающих требованиям, предусмотренным 

абзацем вторым подпункта «а» настояще-
го пункта;

ж) в случае приостановления в соот-
ветствии с абзацем вторым подпункта 
«а» настоящего пункта исполнения обя-
зательств одной российской кредитной 
организации перед другой российской 
кредитной организацией кредитная орга-
низация, исполнение обязательств перед 
которой было приостановлено, вправе 
при определении размера своих требова-
ний и обязательств в соответствии с под-
пунктом «в» настоящего пункта учесть 
требования к кредитной организации, 
осуществившей такое приостановление 
исполнения обязательств;

з) в случае приостановления россий-
ской кредитной организацией исполне-
ния своих обязательств по договорам 
банковского счета (вклада) в соответствии 
с абзацем вторым подпункта «а» настоя-
щего пункта на денежные средства, посту-
пившие на такие банковские счета (вкла-
ды) после вступления в силу настоящего 
Указа, не может быть обращено взыскание 
по исполнительным документам.

2. Определить, что:
а) в целях исполнения обязательств 

перед владельцами иностранных обли-
гаций, выпущенных иностранными орга-
низациями (далее — еврооблигации), 
и лицами, осуществляющими права 
по еврооблигациям (далее — держатели 
еврооблигаций), российское юридиче-
ское лицо, имеющее обязательства, свя-
занные с еврооблигациями (далее — рос-
сийский должник), вправе на основании 
разрешений, выдаваемых Центральным 
банком Российской Федерации (в отно-
шении исполнения обязательств кредит-
ными организациями и некредитными 
финансовыми организациями) либо Пра-
вительственной комиссией по контролю 
за осуществлением иностранных инве-
стиций в Российской Федерации (в отно-
шении исполнения обязательств други-
ми должниками), направить в россий-
скую кредитную организацию заявление 
об открытии на имя одного или несколь-
ких держателей еврооблигаций — нере-
зидентов либо одного или нескольких 
держателей еврооблигаций — резиден-
тов, права на еврооблигации которых 
учитываются иностранной организацией, 
имеющей право в соответствии с ее лич-
ным законом осуществлять учет и пере-
ход прав на ценные бумаги (далее — 
иностранный депозитарий), счета типа 
«Д» или номинального счета типа «Д» 
(далее — счет типа «Д»), который ведет-
ся в рублях и может быть открыт без лич-
ного присутствия держателя еврооблига-
ций — нерезидента (его представителя) 
или держателя еврооблигаций — рези-
дента, права на еврооблигации которого 
учитываются иностранным депозитарием 
(его представителя);

б) перевод на счет типа «Д» денеж-
ных средств, выплачиваемых держателям 
еврооблигаций — нерезидентам, а также 
держателям еврооблигаций — резиден-
там, права на еврооблигации которых 
учитываются иностранным депозитари-
ем, заявившим российскому должни-
ку о своем согласии принять исполнение 
по еврооблигациям с применением счета 
типа «Д», осуществляется российским 

должником в рублях по официальному 
курсу Центрального банка Российской 
Федерации на день осуществления тако-
го перевода;

в) кредитная организация проводит 
идентификацию являющихся ее новы-
ми клиентами держателей еврооблига-
ций — нерезидентов, держателей еврооб-
лигаций — резидентов, права на еврооб-
лигации которых учитываются иностран-
ным депозитарием, их представителей, 
выгодоприобретателей, бенефициар-
ных владельцев согласно требованиям 
Федерального закона от 7 августа 2001 г. 
№ 115-ФЗ «О противодействии легали-
зации (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма» и принятых в соот-
ветствии с ним нормативных актов Цен-
трального банка Российской Федерации 
на основании имеющихся в ее распоряже-
нии и доступных в сложившихся обстоя-
тельствах сведений об указанных лицах 
не позднее дня проведения первой опе-
рации по счету типа «Д» по распоряже-
нию держателя еврооблигаций — нере-
зидента (его представителя) или держа-
теля еврооблигаций — резидента, права 
на еврооблигации которого учитываются 
иностранным депозитарием (его предста-
вителя);

г) списание денежных средств 
со счета типа «Д» для зачисления 
на банковский счет держателя еврооб-
лигаций — нерезидента, проведение 
конвертации денежных средств, зачис-
ленных на счет типа «Д» в рублях, в ино-
странную валюту для их последующего 
перевода на указанный банковский счет 
осуществляются на основании заявления 
держателя еврооблигаций — нерезиден-
та и прилагаемых к нему документов, поз-
воляющих его идентифицировать. Осно-
ванием для проведения операций по кон-
вертации и списанию денежных средств 
со счета типа «Д» является уведомле-
ние российским должником кредитной 
организации, в которой открыт счет типа 
«Д», об обоснованности требований дер-
жателя еврооблигаций — нерезиден-
та и размера суммы денежных средств, 
подлежащих выплате;

д) списание денежных средств 
со счета типа «Д» для их зачисления 
на банковский счет держателя еврообли-
гаций — резидента, права на еврооблига-
ции которого учитываются иностранным 
депозитарием, осуществляется на осно-
вании заявления держателя еврооблига-
ций — резидента и прилагаемых к нему 
документов, позволяющих его иденти-
фицировать. Основанием для проведения 
операции по списанию денежных средств 
со счета типа «Д» является уведомле-
ние российским должником кредит-
ной организации, в которой открыт счет 
типа «Д», об обоснованности требований 
держателя еврооблигаций — резиден-
та и размера суммы денежных средств, 
подлежащих выплате;

е) конвертация денежных средств, 
зачисленных на счет типа «Д» в руб-
лях, в иностранную валюту и их перевод 
на банковские счета держателей еврооб-
лигаций — нерезидентов (в том числе 
на банковские счета, открытые в ино-
странной кредитной организации) не тре-

буют получения разрешения, предусмот-
ренного Указом Президента Россий-
ской Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 
«О дополнительных временных мерах 
экономического характера по обеспече-
нию финансовой стабильности Россий-
ской Федерации»;

ж) исполнение российским долж-
ником обязательств по еврооблигациям 
перед держателями еврооблигаций — 
резидентами, права на еврооблигации 
которых учитываются иностранным 
депозитарием, и иностранными лицами, 
за исключением названных в пункте 1 
Указа Президента Российской Федера-
ции от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кре-
диторами», допускается путем зачис-
ления денежных средств в рублях на их 
банковские счета, открытые в россий-
ских кредитных организациях, при усло-
вии получения им достаточной инфор-
мации (документов), подтверждающей 
наличие соответствующего обязатель-
ства и его размер, а также реквизитов 
банковского счета, на который могут 
быть перечислены денежные средства. 

3. Установить, что держатель еврооб-
лигаций — резидент, не получивший 
причитающихся ему выплат по еврооб-
лигациям ввиду неисполнения иностран-
ным депозитарием своих обязательств 
вследствие недружественных действий 
иностранных государств и международ-
ных организаций, связанных с введени-
ем ограничительных мер, вправе уступить 
или передать иным образом принадлежа-
щие ему права требования к иностранно-
му депозитарию (в том числе права тре-
бования по обязательствам, исполне-
ние которых осуществляется в порядке, 
установленном статьей 87 Федерально-
го закона от 22 апреля 1996 г. № 39-ФЗ 
«О рынке ценных бумаг») в пользу ино-
странного юридического или физическо-
го лица, являющегося его кредитором, 
в счет исполнения обязательств перед 
указанным кредитором на основании раз-
решения, выдаваемого в соответствии 
с пунктом 11 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 
«О временном порядке исполнения обя-
зательств перед некоторыми иностранны-
ми кредиторами», и при условии подтвер-
ждения наличия соответствующих требо-
ваний и обязательств российским депози-
тарием (центральным депозитарием).

4. Впредь до внесения изменений 
в Федеральный закон от 10 декабря 
2003 г. № 173-ФЗ «О валютном регулиро-
вании и валютном контроле»:

а) при реализации Указа Президен-
та Российской Федерации от 5 июля 
2022 г. № 430 «О репатриации резиден-
тами — участниками внешнеэкономиче-
ской деятельности иностранной валюты 
и валюты Российской Федерации» не при-
меняется ограничение по сумме пере-
водов денежных средств в иностранной 
валюте физическим лицом — резиден-
том, установленное пунктом 12 части 1 
статьи 9 указанного Федерального зако-
на;

б) при осуществлении внешнеторго-
вой деятельности и (или) при предостав-
лении и возврате займов российскими 

юридическими лицами и индивидуаль-
ными предпринимателями не применяют-
ся требования абзаца первого части 2 ста-
тьи 14 (в части, касающейся соблюдения 
требования об обязательности формы 
расчетов), частей 1 и 2 статьи 19 указанно-
го Федерального закона;

в) если иное не предусмотрено ука-
зами Президента Российской Федера-
ции, при осуществлении внешнеторговой 
деятельности и (или) при предоставле-
нии и возврате займов российские юри-
дические лица и индивидуальные пред-
приниматели вправе осуществлять зачет 
своих требований к нерезидентам и обя-
зательств перед ними или замену обяза-
тельств нерезидентов новыми обязатель-
ствами, за исключением случаев, опре-
деленных Правительством Российской 
Федерации по согласованию с Централь-
ным банком Российской Федерации.

5. Режим счета типа «Д» устанавли-
вается решением Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации.

6. Предоставить Совету директоров 
Центрального банка Российской Феде-
рации право определять максимальные 
значения размера платы, взимаемой рос-
сийскими кредитными организациями со 
своих клиентов за осуществление пере-
водов денежных средств в иностранной 
валюте в случае введения в отношении 
таких кредитных организаций ограничи-
тельных мер.

7. Решения Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации, 
принимаемые в соответствии с настоя-
щим Указом, подлежат официальному 
опубликованию согласно статье 7 Феде-
рального закона от 10 июля 2002 г. 
№ 86-ФЗ «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)».

8. Предоставить Центральному банку 
Российской Федерации право давать 
официальные разъяснения по вопросам 
применения настоящего Указа.

9. Положения пункта 1 настояще-
го Указа применяются в случае введения 
ограничительных мер в отношении рос-
сийских кредитных организаций после 
вступления в силу настоящего Указа.

10. К отношениям, регулируемым 
пунктом 1 настоящего Указа, не приме-
няются положения пункта 5 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 18 марта 
2022 г. № 126 «О дополнительных вре-
менных мерах экономического характера 
по обеспечению финансовой стабиль-
ности Российской Федерации в сфере 
валютного регулирования».

11. К отношениям, регулируемым 
пунктом 2 настоящего Указа, применя-
ются требования пункта 6 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 5 июля 
2022 г. № 430 «О репатриации резиден-
тами — участниками внешнеэкономиче-
ской деятельности иностранной валюты 
и валюты Российской Федерации».

12. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
8 августа 2022 года 
№ 529

Указ Президента Российской Федерации

О временном порядке исполнения обязательств по договорам банковского счета (вклада), 
выраженных в иностранной валюте, и обязательств по облигациям, 

выпущенным иностранными организациями
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ЧП При взрывах 
на аэродроме в Крыму 
туристы не пострадали

Боеприпасы 
взорвались

Иван Петров

Вчера днем телеграм-каналы наполнились кадрами — 
на заднем плане мирного крымского пляжа громыха-
ют взрывы. Выяснилось, что дымит в районе военного 
аэродрома в поселке Новофедоровка Сакского района. 
В Министерстве обороны России оперативно проком-
ментировали информацию о взрывах, не дав возник-
нуть устрашающим версиям. «Около 15.20 на обвало-
ванной площадке хранения аэродрома Саки произо-
шла детонация нескольких авиационных боеприпасов. 
В результате взрыва никто не пострадал. Не поврежде-
на и авиационная техника, находившаяся на аэродро-
ме», — сообщили военные. 

Отмечалось, что 
пока тушили пожар, 
параллельно выяс-
няли причины взры-
ва. Военные под-
черкнули, что «ог-
невого воздействия 
по площадке хране-
ния боеприпасов на 
аэродроме не было». 

Как сообщил 
ТАСС источник в 
Минобороны Рос-
сии, в качестве 
основной причины 
ЧП рассматривается нарушение правил пожарной без-
опасности. Поскольку никаких признаков, улик и тем 
более фактов намеренного воздействия на авиабоепри-
пасы с целью их подрыва не обнаружено.

«Взрыв в Крыму произошел далеко от курортной 
зоны, среди туристов жертв и раненых нет», — сообщили 
в Ассоциации туроператоров России (АТОР).

По данным на вечер вторника, в результате ЧП погиб 
один местный житель. Об этом сообщил глава Крыма 
Сергей Аксенов.  

58-летний Владимир Кудряшов находился в магази-
не поблизости с аэродромом, когда сдетонировали авиа-
боеприпасы. Ранение головы получила 81-летняя пен-
сионерка, находившаяся в соседней с аэродромом го-
стинице «Московская». Всего пострадали семеро, в том 
числе двое детей. У 9-летнего мальчика, живущего неда-
леко от аэродрома, диагностирована резаная рана ноги. 
Большинство пострадавших после перевязок были отпу-
щены домой. Один раненый остался в больнице, но его 
жизни ничего не угрожает.   

«Никакого огнево-
го воздействия по 
площадке хране-
ния авиабоепри-
пасов на аэродро-
ме не было» 
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ЭКСПОРТ Остановлена 
прокачка нефти в Европу 
из России через Украину

«Дружба» 
на паузе

Сергей Тихонов

Транзит российской нефти через Украину в Европу по 
южной ветке трубопровода «Дружба» был остановлен 
4 августа. Прокачку прекратила украинская компания 
«Укртранснафта», которая обеспечивала работу неф-
тепровода на территории своей страны. Как сообщает-
ся в заявлении «Транснефти», «Укртранснафта» пре-
кратила оказание услуг по транспортировке нефти в 
связи с отсутствием поступления денежных средств за 
указанные услуги.

Авансовый платеж за транзит нефти в августе был сде-
лан российской компанией 22 июля, но деньги вернулись 
на счет «Транснефти». Банк уведомил компанию, что пла-
теж не прошел из-за вступления в силу последнего пакета 
санкций ЕС против России, запрещающего трансгранич-
ные платежи из нашей страны без особого разрешения. 
Ситуация осложняется тем, что европейские регулято-
ры пока не сформировали единую позицию по алгоритму 
действий для банков различных юрисдикций, а также не 
выработали порядок выдачи указанных разрешений.

Поставки по южной ветке нефтепровода «Дружба» 
идут в направлении европейских нефтеперерабатыва-
ющих заводов (НПЗ) Венгрии, Словакии и Чехии. Мак-
симальный объем прокачки по этому маршруту не пре-
вышает 0,5 млн баррелей в сутки. 

Как отмечает инвестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов, наиболее сильно от останов-
ки пострадает Словакия, она в большей степени, чем 
другие страны, зависит от покупки нефти по «Дружбе» 
— 92% импорта нефти в страну идет по этому маршруту. 

В «Транснефти» уточнили, что транзит по северной 
ветке «Дружбы» через Беларусь в направлении Польши 
и Германии идет штатно.  

РЕСУРСЫ США могут 
обострить энергетический 
кризис в Европе

Чистый порыв

Сергей Тихонов

Сенат США одобрил законопроект о снижении инфля-
ции (Inflation Reduction Act — IRA), который парадок-
сальным образом может обострить энергетический 
кризис в Евросоюзе и стать главной причиной плохой 
работы санкций ЕС против России. Предлагаемые в 
IRA меры ставят крест на перспективах нового «слан-
цевого бума» и снижают привлекательность инвести-
ций в традиционную энергетику. 

Для Европы это означает, что надежды на быстрый 
рост добычи нефти и газа в США не сбудутся. Так-
же не стоит ожидать в ближайшее время ввода новых 
больших мощностей производства сжиженного при-
родного газа (СПГ), на которые очень рассчитывали 
европейцы. То есть цены на энергоресурсы в странах 
Старого Света останутся на высоком уровне, а заме-
нить российское сырье по-прежнему будет нечем. 

В законопроекте предусматривается выделение 
369 млрд долларов на развитие возобновляемых ис-
точников энергии и достижение климатических целей. 
Причем в изначальном варианте на эти цели планиро-
валось отправить более 3 трлн долларов, но расходы 
сильно урезали. Но это не просто раздача денег (напри-
мер, налоговые льготы на покупку нового электромо-
биля для американцев составят до 7,5 тысячи долла-
ров). IRA подразумевает рост выплат по выбросам уг-
лерода и метана, увеличение налогов «грязного» биз-
неса, усложнение и удорожание процедуры получения 
прав на добычу нефти и газа на федеральных землях. 
Законопроект под-
готовлен демо-
кратами и, вероят-
нее всего, пройдет 
утверждение в Па-
лате представи-
телей, после чего 
будет подписан пре-
зидентом США Джо 
Байденом. 

Проблема в том, 
что даже в простые 
времена, а не в пе-
риод энергетиче-
ского кризиса зако-
нопроект нанес бы сильный удар по американской неф-
тегазовой отрасли. Сейчас же действие этих мер может 
не просто затормозить, а остановить восстановление 
объемов добычи. В США и ЕС делалось много прогнозов, 
когда ждать новый «сланцевый бум». Цены на нефть дав-
но превысили значения, при которых в 2018—2019 годах 
американская добыча ставила рекорды. Но серьезного 
роста производства сейчас нет. Его ждали в конце 2022 
года или в начале следующего. Прогнозы были разные, 
вплоть до роста американской добычи на 2 млн барре-
лей в сутки к концу следующего года (половина экспорта 
нефти из России в Европу в 2021 году). Но теперь, по-ви-
димому, этого не произойдет.

В первую очередь мешает росту американской до-
бычи отсутствие инвестиций. Нефтегазовые компании 
США предпочитают выплачивать высокие дивиден-
ды и рассчитываться по кредитам, а не вкладываться в 
производство. Правительство США дает им новый сиг-
нал — ждать ничего хорошего не стоит, «грязное» сырье 
нам не нужно, добыча нефти и газа и все проекты, свя-
занные с ними, будут облагаться дополнительными на-
логами, поэтому инвестировать в них не нужно. 

Как отмечает директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Танурков, курс на альтерна-
тивную энергетику снижает привлекательность ин-
вестиций в добычу, что скажется в будущем на темпах 
роста добычи нефти и газа.

Учитывая, что уже в декабре вступит в силу эмбар-
го ЕС на импорт нефти из России, нефтепродуктов — в 
феврале 2023 года, а прокачка газа из нашей страны 
находится на рекордно низком уровне, в пору гово-
рить об энергетической войне Европы за свободные 
объемы нероссийской нефти и СПГ со странами Ази-
атско-Тихоокеанского региона (АТР). Причем пред-
посылки для этого уже есть. Цены на СПГ в АТР растут 
уже третью неделю. А вместе с ними увеличиваются 
поставки СПГ в регион в ущерб объемов, отправляе-
мых в Европу. Нефть же кроме США можно получить 
только на Ближнем Востоке, а там уже неоднократно 
заявили, что компенсировать выпадающие объемы 
российского экспорта в Европу не смогут.   

Проблемы не было бы, Россия географически и эко-
номически самый выгодный и удобный поставщик для 
Европы, но санкции уже приняты, а сырье брать где-то 
нужно. Поэтому другой вариант — это начать обходить 
свои собственные запреты.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Новогодние туры в Турцию и Египет 
подорожали в два раза

Сезонное умножение

Евгений Гайва 

С
тоимость новогод-
них туров в Египет 
или Турцию в этом 
году выросла в два 
раза по сравнению 
с прошлым годом, 
р а с с ка за л и  « Р Г » 
представители тур-
рынка. Цены растут 

на фоне высокого спроса и огра-
ниченной перевозки. 

Зарубежных рейсов мало 
даже по доступным направле-
ниям, и туристы, решившие 
встречать Новый год за грани-
цей, стремятся забронировать 
путешествия как можно рань-
ше. Спрос на новогодние туры 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года вы-
рос в четыре раза, отмечают в 
компании Tez Tour. 

Активно бронируют зимний 
отдых и самостоятельные тури-
сты. Доля бронирований авиа-
билетов по зарубежным направ-
лениям в этом году выросла в 8,6 
раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года и 
составила 77,3% от всех оформ-
ленных заказов, рассказывает 
старший PR-менеджер сервиса 
для планирования путешествий 
OneTwoTrip Мария Мкртчян. 

Самый высокий спрос на 
Египет. Доля заявок по этому 
направлению сейчас состав-
ляет чуть более 40% от их об-
щего числа, отмечают в Tez 
Tour. На Турцию приходится 
около 20% всех бронирова-
ний, несмотря на то, что зимой 

это уже не пляжное направле-
ние. Есть также спрос на ОАЭ, 
Мальдивы и Россию. А вот для 
самостоятельных туристов 
на первый план пока вышел 
Таиланд. Сейчас доля этого 
направления составляет 38,7% 
от всех зарубежных брониро-
ваний с вылетом в конце дека-
бря, отмечает представитель 
агрегатора. 

С п р о с  н а  з а р у б е ж н ы е 
направления сейчас определя-
ется наличием перевозки. Ту-
ристы раскупают те рейсы, ко-

торые доступны, говорит вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин. 

Недельные туры в Турцию 
можно приобрести по цене от 
78 тыс. руб. за человека в отеле 
«четыре звезды», по систе-
ме «все включено». Примерно 

также стоит Египет. Недельный 
отдых в отеле «пять звезд» по 
системе «все включено» на Но-
вый год обойдется от 88,1 тыс. 
рублей за человека. 

Другие направления доро-
же. Туры на Новый год на не-
делю в ОАЭ стоят от 93 тыс. 
рублей за человека в отель 
«четыре звезды», но это без 
питания. В этом году за не-
дельный отдых на Мальдивах в 
отеле «четыре звезды» с полу-
пансионом стоит  от 204,5 тыс. 
рублей за человека.  

Число авиарейсов за границу ограничено, поэтому туристы начали бронировать новогодние туры на зарубежные пляжи еще в разгар лета.

А К Ц Е Н Т

Недельный отдых в Турции в отеле 
«пять звезд» по системе «все включено» 
на Новый год обойдется от 78 тыс. руб. 
за человека

НАДЗОР Генпрокуратура начала 
проверку ПФР после массовых 
нарушений с социальными 
выплатами

Деньги вернули 
детям

Иван Егоров

Генеральная прокуратура нача-
ла проверку Пенсионного фон-
да России в связи с отказом в со-
циальных пособиях в ряде рос-
сийских регионов.

По итогам проверки, про-
веденной по поручению Ген-
прокурора Игоря Краснова, 
в регионах были пересмотре-
ны тысячи неправомерных ре-
шений об отказе в социальных 
выплатах на детей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ», поводом для начала 
проверки по всей стране послу-
жило обращение жителей Крас-
нодарского края, которые оспа-
ривали отказ со стороны ПФР 
в назначении ежемесячной де-
нежной выплаты на детей в воз-
расте от 8 до 17 лет.

Проверка показала, что, об-
основанно рассчитывая на го-
сударственную поддержку, ро-
дители в мае текущего года об-
ращались с соответствующи-
ми заявлениями в отделение 
Пенсионного фонда по Крас-
нодарскому краю. В выплатах 
им было отказано с указанием 
на доход, превышающий крае-
вой прожиточный минимум на 
душу населения.

Однако прокуроры устано-
вили, что в региональном отде-
лении фонда при рассмотрении 
заявлений допустили техниче-
скую ошибку и дважды посчи-
тали социальные пенсии, кото-
рые получают семьи. 

«Доход семей был необосно-
ванно завышен, а произведен-
ные в автоматическом режиме 

расчеты некорректны», — отме-
тили в надзорном ведомстве.

По фактам допущенных на-
рушений закона прокуратура 
Краснодарского края внесла 
представление в региональное 
отделение Пенсионного фонда. 

После этого все ранее при-
нятые решения в  отказе в 
выплатах были пересмотре-
ны, положенные деньги семьям 
перечислены. Кроме того, как 
сообщили в Генпрокуратуре, 
после этого обращения семей 
и выявленной «ошибки» с на-
числениями был организован 
пересмотр всех ранее принятых 
отделением ПФР решений со 
ссылкой на превышение уров-
ня дохода семьи. 

В результате прокуроры 
вскрыли 1048 неправомерных 
решений. Все они также были 
изменены, а права жителей 
края восстановлены. По итогам 
прокурорской проверки к дис-
циплинарной ответственности 
привлечены три должностных 
лица территориального отделе-
ния Пенсионного фонда.

Как подчеркнули в надзор-
ном ведомстве, учитывая рас-
пространенный характер та-
ких нарушений, Генеральной 
прокуратурой организована 
проверка деятельности Пен-
сионного фонда России. Ведь 
именно ПФР выступает опера-
тором ряда информационных 
ресурсов в части исполнения 
законодательства при заклю-
чении и выполнении государ-
ственных контрактов на созда-
ние и развитие электронных 
информационных систем.  

РЕТЕЙЛ Как 
маркетплейсы 
будут бороться 
с продажей 
контрафакта

КАЧЕСТВО 
В ОНЛАЙНЕ
Михаил Загайнов

Крупнейшие российские мар-
кетплейсы — Wildberries, Ozon 
и «Яндекс.Маркет» — догово-
рились о совместном ведении 
единой цифровой информаци-
онной системы (ИС) по борьбе 
с контрафактной продукцией. 
Система будет реализована на 
площадке Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ).

Речь идет об обмене инфор-
мацией о продавцах контра-
фактной продукции. По мне-
нию участников, это позволит 
предотвратить возможные слу-
чаи продаж нелегальных това-
ров и сократит их распростра-
нение в российском интернет-
сегменте. Маркетплейсы бу-
дут самостоятельно выявлять 
контрафакт (в том числе по жа-
лобам правообладателей, по-
требителей и госорганов).

Компании совместно с Фе-
деральной антимонопольной 
службой также планируют раз-
работать механизм приоста-
новки деятельности поставщи-
ков, замеченных в размеще-
нии предложений о продаже 
контрафакта. В случае продажи 
«серого» товара деятельность 
продавца на площадке будет 
приостанавливаться на три ме-
сяца. Если факт нарушения бу-
дет выявлен повторно, постав-
щику полностью закроют вы-
ход на все площадки, подклю-
ченные к ИС.

По оценке президента АКИТ 
Артема Соколова, сейчас доля 
контрафакта на маркетплей-
сах составляет порядка 0,1% от 
общего ассортимента товаров. 
«Однако он есть, и это нано-
сит удар по репутации интер-
нет-торговли. На мой взгляд, на-
лаживание механизмов парал-
лельного импорта, то есть ввоза 
оригинальных товаров закон-
ным способом вместе с ИС, ста-
нет надежным инструментом 
по борьбе с продавцами, обхо-
дящими законодательство Рос-
сийской Федерации, и выдавит 
с рынка подобную продукцию», 
— отметил Соколов.   

ТРАНСПОРТ 

В России 
стали больше 
нарушать ПДД

РВАНУЛИ 
ВПЕРЕД
Дарья Худякова

Количество штрафов, выпи-
санных за нарушения Правил 
дорожного движения (ПДД) 
по итогам первого полугодия 
2022 года, выросло на 19,6% по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Всего в России 
в это время было возбуждено 
более 90,2 млн административ-
ных дел в сфере безопасности 
дорожного движения. Такие 
данные приводятся в аналити-
ческом отчете, который подго-
товили в Научном центре без-
опасности дорожного движе-
ния МВД РФ (НЦ БДД).

Среди наиболее частых ви-
дов нарушений сотрудники 
МВД выделили несоблюдение 
очередности проезда пере-
крестков, несоответствие ука-
занной скорости, неправиль-
ный выбор дистанции, выезд 
на встречку и нарушение пра-
вил проезда через пешеходные 
переходы. То, что нарушений 
становится больше, заметно и 
в сфере такси. Как отмечается 
в исследовании Роскачества, в 
этом году не осталось ни одно-
го водителя такси, который бы 
не нарушил в течение года ПДД, 
в предыдущие годы такого еще 
не бывало.

Одна из причин роста ста-
тистики по нарушениям ПДД 
— масштабная установка ка-
мер видеофиксации, считает 
независимый эксперт транс-
портной отрасли Алексей Ту-
зов. Так, например, в 2022 году 
только в трех регионах РФ 
(Санкт-Петербург, Тюменская 
и Свердловская области) будет 
установлено около 500 новых 
комплексов видеофиксации, в 
которых с каждым годом при-
бавляется количество функций. 
Раньше камеры могли фиксиро-
вать только превышение скоро-
сти, а сейчас еще и отсутствие 
полиса ОСАГО и ремня без-
опасности у водителя.

Возможно, благодаря каме-
рам за последние шесть меся-
цев в РФ количество ДТП сни-
зилось на 7,2%, число погиб-
ших — на 3,9%, а раненых — на 
7,5%.   

Нефтяные компа-
нии США предпо-
читают оплачи-
вать кредиты, 
а не вкладываться 
в добычу

ИНИЦИАТИВА Минпромторг предложил досрочно 
ввести обязательную маркировку вейпов 

Не затягиваясь
Татьяна Карабут

О
бязательная маркировка 
электронных сигарет мо-
жет начаться на четыре 

месяца раньше, чем планирова-
лось. Проект постановления об 
этом разработал минпромторг. 
На рынке большая доля контра-
фактных вейпов, маркировка 
позволит вывести их из тени, 
считают в ведомстве.

Обязательную маркиров-
ку отдельных видов никотино-
содержащих жидкостей и элек-
тронных систем доставки нико-
тина предлагается начать уже 
с 1 ноября 2022 года. Экспери-
мент по их маркировке начал-
ся 15 февраля 2022 года и дол-
жен был продлиться до 1 марта 
2023 года. 

Но эксперимент прошел 
удачно — отрасль уже готова к 
обязательной маркировке. К 
тому же многие участники рын-

ка одновременно выпускают 
стандартную табачную продук-
цию, а для нее обязательная мар-
кировка введена уже давно. Кро-
ме того, о досрочном введении 
маркировки вейпов просят сами 
участники рынка и отраслевые 
бизнес-сообщества. Причина — 
высокая доля контрафакта. 

Ежегодно в России продается 
более 67 млн штук и 9—10 тысяч 
литров жидкости для заправки 
электронных сигарет. При этом, 
по экспертным оценкам, потери 
бюджета от неуплаты акциза на 
эту продукцию достигают 28,5 
млрд рублей за 2021 год, сказа-
но в пояснительной записке.

Введение обязательной мар-
кировки видится единственно 
действенным способом быстро-
го решения вопроса выявления 
и пресечения нелегального обо-
рота такой продукции, делают 
вывод авторы проекта.

Это обеспечит поддержку ле-

гальных производителей такой 
продукции «за счет существен-
ного сокращения недобросо-
вестной ценовой конкуренции 
со стороны нелегальных произ-
водителей». Это в свою очередь 
приведет к повышению собира-
емости налогов в России.

Сейчас рынок вейпов прак-
тически никем не контролиру-
ется. Пока не принят и техре-
гламент никотиносодержащей 
продукции, есть только общий 
для табачной продукции. По 
нему подтверждением соот-
ветствия установленным тре-
бованиям занимаются частные 
компании, которые за три ты-
сячи рублей пришлют положи-
тельный результат по электрон-
ной почте дистанционно, утвер-
ждает председатель Националь-
ного союза защиты прав потре-
бителей Павел Шапкин. 

Между тем медики неодно-
кратно отмечали, что вейпы 
вредны для здоровья не мень-
ше обычных сигарет. Опасен 
не только никотин, но и, напри-
мер, глицерин, который создает 
пар при курении вейпов. Его по-
падание в организм приводит к 
потере влаги в легких, скачкам 
давления, сбоям в работе сер-
дечной мышцы и другим нега-
тивным последствиям. 

«Если на рынок предлагает-
ся новое средство стимулиро-
вания роста растений или пе-
стицид, то нужны многолетние 
испытания. А в случае вейпов 
такие испытания никто не про-
водит, лишь указывают на упа-
ковке возможный вред», — гово-
рит Шапкин. 

По его мнению, для вейпов, 
напротив, нужно вводить до-
полнительные ограничения по 
выходу на рынок, а маркировка 
только легализует их доступ на 
прилавки.  

Каждый седьмой продаваемый вейп потенциально опасен для здоровья 
человека.

Тем временем

Росавиация продлила ограничение полетов в 11 аэропортов до 17 авгу-

ста. Временно ограничены полеты в аэропорты Анапа, Белгород, 

Брянск, Воронеж, Геленджик, Краснодар, Курск, Липецк, Ростов-на-До-

ну, Симферополь и Элиста.

Режим ограничения полетов в аэропорты юга и центральной части Рос-

сии ввели с 24 февраля. Туристам рекомендуют использовать альтерна-

тивные маршруты. Например,  добраться в Крым можно через аэро-

порт Минеральные Воды и далее поездом. 

Как региональный хаб действует аэропорт Сочи. Сейчас из аэропорта 

ходят прямые поезда «Ласточка» в Анапу и другие города Краснодар-

ского края.

Для расширения перевозки увеличено количество поездов. 

Как сообщили в минтрансе, в июле этого года в направлении Адлера, 

Анапы, Новороссийска и Кисловодска перевезено 2,9 млн пассажиров, 

что почти на 25% больше, чем в 2021 году. «Федеральная пассажирская 

компания» (дочернее предприятие РЖД) назначила 140 дополнитель-

ных рейсов поездов в южном направлении.

На Крымский полуостров компания «Гранд Сервис Экспресс» в июле 

перевезла 544 тыс. пассажиров, что на 75% больше, чем в прошлом 

году. В Крым курсирует 20 пар поездов, среди которых шесть дополни-

тельных. 

В августе 2022 года в направлении Адлера, Анапы, Новороссийска и 

Кисловодска пассажирам предложено более 3,19 млн мест, на 12,1% 

больше, чем годом ранее. Планируется назначить 232 дополнительных 

рейса поездов.

В Крым в августе планируется перевезти 587 тыс. пассажиров, на 10% 

больше, чем в июле. По состоянию на 4 августа в направлении Крыма 

на все поезда с глубиной продаж 90 дней имеется в наличии 228, 6 тыс. 

мест, в том числе в августе — 20,6 тыс. мест.

Действуют также мультимодальные перевозки через железнодорож-

ный вокзал Анапы в Крым с использованием автобусов. Пассажиры мо-

гут оформить единый билет «поезд + автобус». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Попытки СМИ рассказать невыгодную правду об Украине вызвали острое сопротивление
на Западе

Или хорошо, или ничего
Владислав Шабловский

Р
обкие попытки западных 
СМИ рассказать режущую 
глаза правду о реальной 

сущности киевского режима 
столкнулись со шквалом кри-
тики. Американский телека-
нал CBS был вынужден убрать 
с сайта ранее опубликованный 
документальный фильм «Во-
оружая Украину» про поставки 
западных вооружений для ВСУ. 
Попутно CBS подкорректиро-
вал статью, сопровождавшую 
выход документалки в свет. Объ-
ясняют это в телекомпании тем, 
что якобы появилась новая ин-
формация, которая требует от-
ражения в обоих материалах. 

Документальная лента сооб-
щала, что львиная доля постав-
ляемого Западом оружия попа-
дает не в руки ВСУ, а идет на чер-
ный рынок. В фильме даже пред-
ставлены конкретные цифры — 
лишь 30 процентов западного 
оружия используется по назна-
чению против России. В Кие-
ве вызвавший резонанс фильм 
прокомментировали гневной 
тирадой, а CBS в итоге опера-
тивно «переобулся», сослав-
шись на неактуальность ранее 

приведенной информации: мол, 
указанные цифры — это совсем 
про другое, и вообще с контро-
лем поставок Киеву — полный 
порядок.

Это далеко не единствен-
ный пример, когда глубоко про-
западные источники, которых 
явно не упрекнешь в симпатиях 
к России, пишут разоблачения 
об Украине. На прошлой неде-
ле правозащитная организация 
Amnesty International выпусти-
ла доклад о военных преступле-
ниях украинской армии. В доку-
менте сделан особый акцент на 
том, что ВСУ базируют свое во-
оружение в школах, больницах 
и жилых домах. Доклад встре-
тили шквалом критики не толь-
ко в Киеве, но и некоторые дея-
тели в Европе. Британская The 
Times даже назвала Amnesty 
International (AI) «пропаган-

дистами» руководства России. 
Правозащитная организация 
решила извиниться за то, что 
расследование принесло Киеву 
такую «боль».

Но в AI подчеркнули, что не 
собираются отправлять в утиль 
свой доклад или как-то редак-
тировать его содержимое ради 
обиженных украинцев. Как от-
метили в Amnesty International, 
«единственная цель при публи-
кации последнего исследова-
ния» это улучшение безопасно-
сти мирного населения.

Большой резонанс вызвало 
и свежее интервью на CNN со-
здателя легендарной рок-груп-
пы Pink Floyd Роджера Уотерса, 
в котором он в пух и прах разнес 
президента США Джо Байдена. 
По мнению музыканта, Байден 
своей политикой заслужил на-
зываться военным преступни-

ком, а конфликт на Украине яв-
ляется прямой виной НАТО, 
провоцирующей Россию своей 
непрекращающейся экспанси-
ей. Впрочем, это оказалось лишь 
верхушкой айсберга: выясни-
лось, что перед подачей в эфир 
CNN вырезал фрагмент с наи-
более горячей критикой Уотер-
са. В частности, были опущены 
его слова про Зеленского: осно-
ватель Pink Floyd напомнил, что 
украинский президент когда-то 
открыто поддерживал Минские 
соглашения, но затем абсолют-
но пренебрег взятыми на себя 
обязательствами по Донбассу. 
Вероятно, «независимым» аме-
риканским медиа кто-то дал по-
нять, что местным телезрите-
лям об этом напоминать необя-
зательно. Но журналист, брав-
ший интервью, взял и выложил 
его оригинальную версию «без 
купюр».

Еще одна любопытная ис-
тория разворачивается вокруг 
материала немецкой Die Welt 
под названием «Тайные сделки 
президента Зеленского». Опуб-
ликованная на днях, эта статья 
рассказывает об офшорных сче-
тах Зеленского и прочей «грязи», 
связанной с его персоной.  

РЕЗОНАНС Беспрецедентный обыск ФБР в особняке экс-президента США
вызвал сравнения с «банановыми республиками»

Фемида служит партии
Игорь Дунаевский 

А
генты ФБР прове-
ли обыски в поме-
стье экс-президента 
США Дональда Трам-
па в штате Флорида. 
Эта новость на пер-
вый взгляд может по-
казаться обыденной, 
ведь преследова-

ние Трампа всеми мыслимыми 
способами его противники ведут 
уже много лет.

Но событие для США экстра-
ординарное: трудно даже припо-
мнить, врывались ли когда-либо 
агенты ФБР с обыском в личное 
жилище бывшего главы государ-
ства. Американские СМИ вспо-
минают Ричарда Никсона, но тот 
уже после отставки в 1975 году 
встречался рядом со своим до-
мом со следователями по сканда-
лу «Уотергейт».

«Это одно из самых значи-
мых, чувствительных и полити-
чески взрывоопасных действий, 
которые минюст США и ФБР 
когда-либо предпринимали в тех 
крайне редких случаях, когда во-
обще вели расследование в от-
ношении президентов», — на-
писал в Twitter журналист и ис-
торик Гарретт Графф об обыске 
особняка Трампа. Газета The 
Washington Post также называет 
обыск «крайне необычной ме-
рой, которая требует одобрения 
на высшем уровне министерства 
юстиции США».

Обыск провели в тот мо-
мент, когда сам Трамп находил-
ся в Нью-Йорке. Вероятно, в ФБР 
посчитали, что и без того беспре-
цедентный рейд в присутствии 
самого экс-президента был бы 
перебором, хотя, кажется, и до 
такого Америке уже недалеко.

Обыск связан с расследовани-
ем министерства юстиции США 
подозрений в нарушении правил 
обращения с конфиденциальны-
ми документами Белого дома. 
Якобы Трамп при завершении 
президентских полномочий вы-
вез несколько коробок с секрет-
ными документами в свою лич-
ную резиденцию в Мар-а-Лаго. 
Газета The Washington Post пи-
шет, что рейд был проведен по 
решению суда. У особняка собра-
лись на машинах сотни сторон-
ников Трампа, недовольные его 
преследованием. Акция прошла 
мирно: они выкрикивали лозун-
ги в поддержку экс-президента, 
размахивали флагами, включа-
ли музыку.

О рейде агентов ФБР пер-
вым сообщил сам Трамп, воз-
мутившись: «Даже сейф мой вз-
ломали!» Сам 45-й президент 
США настаивает, что он пере-
дал все в Национальное управ-
ление архивов и документа-
ции, как предписывает законо-
дательство. «Это темное время 
для нашей нации, мой прекрас-
ный дом сейчас под осадой, под 

налетом, занят большой груп-
пой агентов ФБР», — заявил он. 
Трамп уточнил, что работал по 
этим вопросам с соответствую-
щими госструктурами, поэтому 
считает обыск «неуместным». 
По его мнению, «радикальные 
левые силы Демократической 
партии любой ценой» хотят не 
допустить его участия в выборах 
2024 года.

В прессе действительно мель-
кают слухи о том, что Трамп вот-
вот объявит о планах побороть-
ся за возвращение в Белый дом. 
А сам он наращивает политиче-
скую активность, поддерживая 
своих ставленников перед выбо-
рами в конгресс.

Рейд ФБР по собственности 
экс-президента США вызвал рез-
кую реакцию его однопартий-
цев, включая губернатора Фло-
риды Рона ДеСантиса, который 
в этом контексте сравнил США 
с «банановой республикой». Он 
назвал это «очередной эскалаци-
ей в процессе превращения феде-
ральных агентств в оружие про-

тив политических оппонентов 
режима, в то время как людям 
типа Хантера Байдена только 
по-детски грозят пальцем». Речь 
о сыне президента США, кото-
рого подозревают в незаконных 
политических и деловых свя-
зях на украинском и китайском 
направлениях. Как уверены рес-
публиканцы, ФБР и дружествен-
ные демократам СМИ умышлен-
но закрывают на это глаза.

Глава фракции Республи-
канской партии в Палате пред-
ставителей Кевин Маккар-
ти заявил, что если партия 
на выборах в ноябре получит 
большинство, как и предсказы-
вают соцопросы, то конгрес-
смены начнут расследование 
в отношении правомочности 
действий самого минюста при 
обыске особняка Трампа. Дру-
гие конгрессмены от партии 
призвали урезать финансирова-
ние ФБР или вовсе ликвидиро-
вать бюро.

Как напоминает ресурс axios.
com, в ответ на многочисленные 

разбирательства демократов 
в конгрессе против Трампа рес-
публиканцы готовятся также 
запустить расследования про-
тив Хантера Байдена, а также 
по провальному выводу войск 
США из Афганистана в прошлом 
году.

Напомним, после выборов 
2016 года Трампа подозревали 
в сговоре с Москвой ради побе-
ды, хотя позже расследование 
группы спецпрокурора Робер-
та Мюллера не нашло этому до-
казательств. А после выборов 
2020 года его преследуют с об-
винениями в попытке дискреди-
тировать их итоги и захватить 

власть, то есть по сути устроить 
в США госпереворот. Рассле-
дования на этот счет идут в ми-
нюсте, в контролируемых демо-
кратами комиссиях конгресса, 
а также на уровне штатов. На-
конец, не прекращается ворох 
разбирательств финансового 
характера в отношении Трампа.

Все это ведет к углублению 
раскола в обществе, параличу 
власти и применению в Амери-
ке все более радикальных мето-
дов политической борьбы, ко-
торые ранее казались немысли-
мыми. Достаточно вспомнить, 
что во время бескомпромисс-
ной охоты на Трампа его оппо-

ненты-демократы дважды пыта-
лись вынести ему импичмент — 
первый такой случай в истории 
США. Небывалым потрясени-
ем для Америки стали и беспо-
рядки 6 января 2021 года, когда 
 сторонники Трампа, не пове-
рившие в победу Джо Байдена, 
прорвались в Капитолий во вре-
мя утверждения итогов выбо-
ров. И хотя многие политики 
в США заявляют о необходи-
мости преодоления этого раско-
ла, на практике он только углуб-
ляется.  

Агенты ФБР обыскали особняк 
Трампа во Флориде в день, когда 
сам он находился в Нью-Йорке.

А К Ц Е Н Т

Администрацию Джо Байдена и демо-
кратов обвиняют в использовании
правосудия для охоты на политических 
оппонентов

А К Ц Е Н Т

Критикующие Украину сюжеты в запад-
ном информационном поле подвергаются 
агрессивной цензуре и зачистке
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ВОПРОС О ГРАНИЦАХ 
СНОВА НА СТОЛЕ
Все последние дни в центре мирового внимания — 
Тайвань. Точнее — отношения США и Китая в связи 
с запутанной и двусмысленной трактовкой статуса 
острова, которая лежала в основе взаимодействия Ва-
шингтона и Пекина на протяжении 50 лет. Договорен-
ность о сочетании юридического (Тайвань — провинция 
КНР) и фактического (Тайвань — независимая террито-
рия) положения вещей была в начале 1970-х годов эле-
гантной инновацией. Она открыла дорогу развитию 
очень интенсивных отношений двух огромных дер-
жав — сначала в политической, а потом в экономиче-
ской сфере. Предпосылкой служило молчаливое согла-
сие о странном характере тайваньских границ — реаль-
ных и мнимых одновременно. Сейчас наступило время, 
когда согласие больше не действует.

Вся история международных отношений — установ-
ление границ и попытки их преодолевать. И в прямом, 
и в переносным смысле. Нет столетия, когда границы 
оставались бы незыблемыми. По крайней мере на про-
странствах, где в тот 
момент концентри-
ровалась междуна-
родная политика. 
И понятно, что пере-
краивание раздели-
тельных линий ни-
когда не обходилось 
без применения 
силы, иногда очень 
масштабного.

Конец ХХ века 
создал впечатление, 
что геополитиче-
ские обычаи изме-
нились. Прошлое столетие было бурным — от мировых 
войн до мировой же деколонизации с образованием де-
сятков новых государств. Однако к семидесятым годам 
наступил относительный баланс. Колониальные импе-
рии смирились со своими и чужими границами. В Евро-
пе, центре политического напряжения, достигнута до-
говоренность, выражением которой стал Хельсинкский 
заключительный акт. Фактически это был раздел сфер 
влияния между СССР и США с признанием существую-
щих границ — формальных (государственных) и нефор-
мальных (политических).

Стороны договорились не стремиться менять госу-
дарственные границы классическим силовым путем. 
Противостояние перешло в попытки сдвинуть грани-
цы незримые, ментально-идеологические. США и их со-
юзники оказались более успешными. Период в конце 
и после холодной войны стал временем мощного рас-
пространения идейного влияния Запада на бывших оп-
понентов. Менялись и государственные границы, но 
умереннее, чем это могло бы быть, учитывая масштаб 
происходившего. И с относительно ограниченным на-
силием. Эти несколько десятилетий и породили точку 
зрения, что политическая география меняться больше 
не будет, даже если границы нелогичны с исторической 
или стратегической точки зрения. Но не учитывалось 
важное обстоятельство. Договоренности о неприкосно-
венности разделительных линий заключались в усло-
виях примерного баланса сил. Окончание холодной 
войны его устранило, а это не могло не пошатнуть всю 
систему договоренностей. Соотношение сил не было 
статичным — от полного доминирования западной сто-
роны оно менялось в сторону большего разнообразия 
влияний. Изменилась не только обстановка в Европе. 
Глобализация превратила в сцену действия весь мир — 
гораздо больше, чем это было в ХХ веке. Все оказалось 
тесно переплетено. Но европейские принципы, согласо-
ванные в последней четверти ХХ века, не действовали 
в общемировом масштабе. В том числе применительно 
к границам.

Как бы то ни было, прежняя система перестала рабо-
тать. То, что мы наблюдаем в 2022 году, демонстрирует, 
как проблема границ возвращается в самом что ни на 
есть классическом варианте. Хитрый компромисс се-
мидесятых годов с признанием/непризнанием Тайва-
ня опять-таки мог работать только в условиях четко 
обозначенного баланса интересов сторон. Баланс рух-
нул, проблема вышла на первый план, причем в самом 
опасном виде — во-
пиющая двойствен-
ность толкования 
политико-правово-
го статуса крайне 
важной территории.

Сегодня уже 
звучат (пока тихо) 
призывы к новому 
Совещанию по без-
опасности на манер 
Хельсинки. Пора, 
мол, договориться 
о новых правилах. 
Мысль очевидная, 
однако она не кажется сейчас реализуемой. Хельсинк-
ский договор не установил статус-кво, а его зафиксиро-
вал. Сейчас фиксировать нечего — все в движении. Он 
охватывал большое пространство — Евроатлантику, — но 
все-таки ограниченное. Сейчас место действия — весь 
мир, очень много игроков с разными интересами, даже 
методологически непонятно, как все это учитывать. Со-
зданное в соответствии с решениями 1975 года СБСЕ 
(потом ОБСЕ) строилось по принципу переживавших 
тогда время расцвета международных регулирующих 
институтов. Сейчас они все в упадке, новые не возни-
кают. Ну и, конечно, тогда было стремление к стабили-
зации. Его и в помине не видно сегодня, ставка делается 
на силовое достижение целей.

Вывод простой — никаких волшебных средств нет. 
Мир находится в опасной фазе, которая требует от всех 
основных участников максимальной осмотрительно-
сти и способности точно понимать последствия своих 
действий. И в обозримой перспективе других форм су-
ществования международной системы нет. Все говорят 
об этом. Но действовать продолжают, как захотят. Зна-
чит, еще по-настоящему не дошло. Не опоздать бы с осо-
знанием.  

Звучат призывы 
зафиксировать 
новые правила, 
но фиксировать 
нечего —весь мир
в движении

Мир находится 
в опасной фазе, 
которая
требует от всех 
максимальной
осмотрительности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Американская пресса переживает острый кризис доверия:
согласно соцопросам, ей верит лишь каждый третий гражданин США.
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Трамп остается самым влиятельным политиком Рес-

публиканской партии и явно намерен поучаствовать 

в выборах 2024 года. Но с учетом множества рассле-

дований и все более агрессивных действий ФБР про-

тив него теоретически нельзя исключить, что его мо-

гут посадить в тюрьму.

В этом контексте Business Insider попросил девяте-

рых юристов разобраться, а можно ли выиграть вы-

боры и быть президентом США, находясь за тюрем-

ной решеткой. Как выяснилось, с правовой точки 

зрения в целом можно, хотя не без практических 

трудностей. Конституция США не запрещает изби-

раться, находясь в тюрьме. Более того, в истории 

страны уже было два прецедента с участием заклю-

ченных в президентских выборах (в 1920 и 1992 го-

дах). За решеткой можно выполнять и значительную 

часть президентских полномочий — от присяги до ра-

боты с документами, а обязательно сопровождаю-

щий президента США офицер с «ядерным чемодан-

чиком» может посидеть в соседней камере. Основ-

ной закон обязывает главу государства ежегодно вы-

ступать перед конгрессом с посланием о положении 

дел в стране. Но проведение таких выступлений вжи-

вую — политическая традиция последних десятиле-

тий, а ранее американские лидеры иногда ограничи-

вались письменным посланием, что можно сделать 

и отбывая срок. Наконец, президент США может по-

пробовать сам себя помиловать, хотя в истории пре-

цедентов таких не было и юристы спорят о том, на-

сколько это правомочно. А если не получится, то он 

может хотя бы улучшить условия своего содержа-

ния. Например, включить Белый дом в систему пени-

тенциарных учреждений и сделать себя его 

единственным заключенным. Издание напоминает, 

что некоторые президенты в шутку называли тюрь-

мой сам Белый дом.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Суд в Москве 
приговорил двух 
сектантов-проповедников 
к шести годам условно

Свидетели 
вне закона

Иван Егоров

Головинский суд Москвы вынес обвинительный приго-
вор двум участникам «Свидетелей Иеговы» (признана 
экстремистской, запрещена в РФ) за организацию экс-
тремистской организации.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
прокуратуры Москвы, 45-летний житель Московской 
области Александр Серебряков и 44-летний житель 
Тверской области Юрий Темирбулатов знали о реше-
нии суда о запрете в России «Свидетелей Иеговы», но 
организовали в Москве работу ее местного религиоз-
ного подразделения. 

По данным следствия, Серебряков и Темирбулатов 
вместе с соучастниками, уголовное дело в отношении 
которых выделено в отдельное производство, с сентя-
бря 2019 года по февраль 2021 года организовывали на 
конспиративных квартирах на улицах Дыбенко и Пет-
розаводской собрания иеговистов. 

Там они совершали ритуальные действия, а также 
занимались пропагандой и агитацией запрещенной 
организации среди жителей столицы. Как отметили в 
прокуратуре, преступные действия подсудимых были 
пресечены в ходе оперативно-разыскных меропри-
ятий. 

С учетом позиции государственного обвинителя 
прокуратуры Северного административного округа 
суд приговорил Серебрякова и Темирбулатова к ше-
сти годам лишения свободы условно, с испытательным 
сроком четыре года, с лишением права заниматься де-
ятельностью, связанной с участием в работе религи-
озных организаций, сроком на два года. 

В феврале прошлого года Серебряков и Темирбула-
тов были арестованы Савеловским судом за организа-
цию в Москве деятельности управленческого центра 
движения «Свидетели Иеговы». Решением ВС РФ от 20 
апреля 2017 года религиозная организация «Управлен-
ческий центр «Свидетелей Иеговы в России» и все вхо-
дящие в ее структуру местные организации признаны 
экстремистскими и запрещены на территории РФ.  •

СИТУАЦИЯ Во что обойдется 
сбор ребенка в школу  

Золотой ранец 

Владимир Емельяненко 

 Базовый комплект школьника — ранец, форма и обувь, 
по данным Росконтроля и сервиса маркетплейсов 
Moneyplace, в среднем стоит от 16 до 50 тысяч рублей. 
Что составляет рост цены от 12% до 49%. При этом, 
если в прошлом году сборы в школу выросли лишь на 
4% за счет выплат «президентских» 10 тысяч рублей, 
то теперь затраты на сборы в школу поднялись до 36%. 
— Особенно подорожала форма, — говорит заместитель 
директора «Союзформы» Владимир Богомолов. — При-
чина не только в усложнении логистики поставок из-за 
санкций. Основная проблема — легкая отрасль в струк-
туре промышленности составляет менее 1%, поэтому 
более 80% школьной формы  — это импорт.  
Растут цены и на школьные принадлежности. Анализ 
сервиса маркетплейсов Moneyplace показал, что цены 
на тетради поднялись до 50%, на карандаши и ручки — 
до 200%, дневники и вовсе подорожали до 284%. Пока 
снижаются цены на рюкзаки и ранцы. В прошлом году 
их средняя цена была 3000 рублей, в марте 2022 года 
она подскочила до 
5500, теперь сни-
зилась до 4400, но 
только на ранцы, 
что их делает «золо-
тыми» относитель-
но затрат на произ-
водство. Правда, 
как отмечают экс-
перты Росконтроля, 
все же если пользо-
ваться отечествен-
ной продукцией, то 
удорожание подготовки ребенка к школе обходится от 
12 до 18%. 
— Но это «средняя температура по больнице», — преду-
преждает главный специалист Росконтроля Ирина 
Аркатова. — Проблема в том, что одни и те же фирмы 
выпускают школьную одежду, небезопасную для здо-
ровья. Особенно если на этикетке указано, что 70—80% 
составляют синтетические волокна, то одежда нару-
шает нормы гигроскопичности и воздухопроницаемо-
сти, что ведет к перегреву детей и аллергии.   
Как считают Аркатова и Богомолов, решение пробле-
мы может быть только комплексным. 
— Усиливать контроль за качеством продукции надо 
вместе с развитием льгот на рост легкой промышлен-
ности и субсидирование производителей школьной 
ткани, — убежден Владимир Богомолов, — что на 20—30 
% снижает стоимость школьной формы.   
Также эксперты полагают, что надо вернуть выплату 
«президентских» 10 тысяч рублей хотя бы для мало-
имущих семей, для начальной школы форма должна 
быть бесплатной, но на добровольной основе. Что есть 
в ряде регионов, в частности в Тверской области. Так-
же стоит изучить опыт почти половины регионов, где 
работают программы помощи семьям при подготовке 
к школе. Ведь где-то выделяют деньги на покупку порт-
фелей, где-то — на школьную форму. Проверить, какие 
меры поддержки положены семье, можно на сайте го-
суслуг. •

Цепная реакция
Как пояснили «РГ» в 
региональном центре 
Всемирной ассоциа-

ции операторов атомных стан-
ций (ВАО АЭС), в результате 
повреждения высоковольтной 
ЛЭП произошел скачок напря-
жения, что вызвало задымление 
на открытом распределительном 
устройстве самой АЭС.

 Благо, что на этот раз долж-
ным образом сработала аварий-
ная защита, схема выдачи элек-
троэнергии была изменена, а 
оперативно прибывшим пожар-
ным расчетам удалось ликвиди-
ровать задымление. Чтобы снять 
избыточную нагрузку с распре-
делительных сетей и не допу-
стить других сбоев в работе АЭС, 
технический персонал станции 
был вынужден снизить мощ-
ность пятого и шестого энер-
гоблоков до 500 МВт.

По словам начальника Наци-
онального центра управления 
обороной РФ Михаила Мизинце-
ва, обстрелы территории Запо-
рожской АЭС украинскими во-
оруженными формированиями 
становятся все более опасными, 
носят намеренный и регуляр-
ный характер, из-за чего создает-
ся реальная угроза ядерной без-
опасности не только Украины, 
но и Европы.  «В случае аварии 
на Запорожской АЭС произой-
дет глобальная техногенная ка-
тастрофа, которая по масшта-
бам радиоактивного загрязне-
ния значительно превысит по-
следствия аварий на АЭС в Чер-
нобыле и Фукусиме, — преду-
предил Мизинцев на брифинге в 
Москве. — В зоне радиационно-
го заражения окажется населе-
ние Киевской, Запорожской, 
Харьковской, Полтавской, Хер-
сонской, Одесской, Николаев-
ской, Кировоградской, Винниц-
кой областей, Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
приграничных районов России 
и Беларуси, а также Молдавии, 
Болгарии и Румынии».

За действиями Киева мож-
но усмотреть извращенную, но 
вполне прикладную для режи-
ма Зеленского логику. Ядерный 
шантаж России, Европы и всего 
мира имеет несколько целей. С 
одной стороны - привлечь к Укра-
ине ослабевающее  внимание 
западных хозяев. И, одновремен-
но, отвлечь внимание от подозре-
ний в торговле получаемым ору-
жием и плачевной ситуации на 
фронте.

Оборотная сторона обстре-
лов Запорожской АЭС — это на-

мерение добиться введения на 
ее территорию неких миротвор-
цев, которые должны «обеспе-
чить безопасную работу стан-
ции». Истинная же цель — затор-
мозить наступление союзных 
сил, принудить Россию сесть за 
стол переговоров с Киевом на его 
условиях. О последнем  прогово-
рился советник главы президент-
ского офиса Арестович, заявив-
ший, что это Россия, оказыва-
ется, ищет предлог поговорить 
с Зеленским. Слова Арестовича 
следует трактовать ровно нао-
борот. Это Киев клянчит у Запада 
политической поддержки, созда-
ет повод для давления на Россию, 
наигрывает «сильную» перего-
ворную позицию.      

Во многом это перекликает-
ся с той истерикой, что была 
устроена режимом Зеленского 
из-за остатков украинского зер-
на, которое на поверку оказа-
лось не нужным для заказчиков. 
Однако разница в том, что Киев 

теперь пугает мир не виртуаль-
ным голодом, а реальным ядер-
ным апокалипсисом. И сколько 
бы ни пытались чиновники ООН 
и МАГАТЭ, выражая свои озабо-
ченности, не называть прямо ис-
точник смертельной опасности 
для мира, долго сохранять эту 
страусиную позицию у них вряд 
ли выйдет. Потому что поверить 
в то, что Россия сама обстрели-
вает взятую под контроль АЭС, 
не сможет даже самый упорный 
зритель CNN.

Что до международной ре-
акции, то глава Международно-

го агентства по атомной энер-
гии Рафаэль Гросси выразил 
крайнюю обеспокоенность ситу-
ацией вокруг Запорожской АЭС. 
По его словам, обстрелы станции 
создают  «вполне реальную опас-
ность ядерной катастрофы», а 
действия, которые ставят без-
опасность АЭС под угрозу, «со-
вершенно неприемлемы и долж-
ны быть предотвращены любой 
ценой».

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш заявил, что 
«любая атака на АЭС самоубий-
ственна». Аппарат главы ООН 

сейчас координирует свои дей-
ствия с МАГАТЭ, чтобы напра-
вить на АЭС инспекторов. 

На эти заявления между-
народных чиновников обра-
тили внимание в российском 
МИД. Официальный предста-
витель ведомства Мария Заха-
рова указала, что Москва ре-
гулярно направляет в МАГАТЭ 
«актуализированную информа-
цию с места». При этом на Смо-
ленской площади отмечают, что 
руководители ООН и МАГАТЭ 
«раз за разом не решаются пря-
мо назвать источник угрозы, де-
монстрируют нежелание ука-
зать на деятелей в Киеве». 

«Нами представлено нема-
ло подтверждающей информа-
ции, чтобы генсекретарь ООН и 
гендиректор МАГАТЭ открыто и 
жестко указали украинским вла-
стям на недопустимость ударов 
по Запорожской АЭС и принуди-
ли их незамедлительно прекра-
тить атаковать станцию и ее со-

трудников, включая их семьи и 
остальных жителей в Энергода-
ре», — указала Захарова. 

На Смоленской площади рас-
считывают, что ООН и МАГАТЭ 
смогут организовать визит меж-
дународной миссии экспертов 
на станцию. При этом, по сло-
вам Захаровой, с российской 
стороны еще несколько недель 
назад было сделано все, что тре-
бовалось для успешного визита. 
«Только Киеву сегодня выгодно 
держать МАГАТЭ подальше от 
ЗАЭС, — подчеркнула официаль-
ный представитель МИД. — Ведь 
после того, как международные 
эксперты Агентства увидят все 
собственными глазами, не оста-
нется сомнений в ответственно-
сти именно Киева за атаки и все 
другие преступления, совершен-
ные в отношении станции и ее 
персонала». •

Российские военные охраняют 
и будут охранять безопасность 
Запорожской АЭС. 

Затраты на сбор ребенка в школу выросли от 12% до 49%.

А К Ц Е Н Т

Киев теперь пугает мир не виртуальным 
голодом, а реальным ядерным 
апокалипсисом

Мнение

Леонид Большов, научный руководитель Института 
проблем безопасного развития атомной энергетики (ИБРЭА), академик РАН:
— Главная опасность для Запорожской АЭС — это на-

рушение режима охлаждения реактора, что может 

привести к неприятным последствиям. Вариантов 

может быть два. Первый — потеряно электропитание 

станции. То есть обрыв всех линий и незапуск ди-

зельных генераторов, а значит — остановились насо-

сы, которые качают воду первого контура, отводя-

щую тепло от реактора. Вторая крупная неприят-

ность — перебита труба, ведущая к брызгальному 

бассейну, в котором снимается остаточное тепло с 

воды второго контура.

И в том и в другом случае цепная реакция в реакторе 

останавливается автоматически. Но так как в облу-

ченном ядерном топливе всегда присутствуют оскол-

ки деления, то в активной зоне реактора сохраняется 

остаточное тепловыделение, которое необходимо от 

реактора отводить. А если этого не сделать, тогда в 

лучшем случае — «Три-Майл-Айленд».  Это крупная 

авария на втором энергоблоке американской АЭС 

«Три-Майл-Айленд», случившаяся в 1979 года из-за 

потери охлаждения ядерного топлива. А в худшем 

случае — «Фукусима», 2011 год.  

Что касается российских АЭС, то все они после ава-

рии на «Фукусиме» снабжены дополнительными ди-

зель-генераторами и перевозимыми насосами, кото-

рые запускаются в случае потери внешнего электро-

питания или падения давления воды в контуре охла-

ждения реактора.

Подготовил Андрей Резниченко
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Где прорубить окно?
Более десятка стран 

ЕС уже ввели ограни-
чения на националь-

ном уровне. Например, Бельгия 
дает право на въезд россиянам 
только для учебы или работы, 
Дания — для официальных ви-
зитов, Нидерланды — по гумани-
тарным причинам. Мальта, Лит-
ва и Чехия готовы выдать визу 
россиянам — членам семей гра-
ждан ЕС, а Румыния и Польша — 
родственникам своих граждан.

Дальше всех зашли Латвия 
и Эстония, вообще приостано-
вившие выдачу виз россиянам. 

Более того, премьер-министр 
Эстонии Кая Каллас заявила, 
что «посещение Европы — это 
привилегия», а не право челове-
ка, потребовав от всех стран ЕС 
прекратить выдавать въездные 
визы гражданам РФ. 

Эту идею в интервью The 
Washington Post выразил и пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский, потребовав от Запада 
на год закрыть для россиян свои 
границы и выслать обратно тех, 
кто уже находится за границей.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, комменти-

руя все эти призывы, заявил: «К 
этому можно относиться только 
чрезвычайно негативно». «Лю-
бые попытки изолировать рос-
сиян или Россию — это процесс, 
который не имеет перспектив», 
— подчеркнул он. Песков напо-
мнил, что такие завления зву-
чали из центра Европы 80 лет 
назад, и выразил надежду, что 
здравый смысл восторжествует.

Надежды на это есть. Как пи-
шет Suddeutsche Zeitung, после 
отмены внутренних ковидных 
ограничений число туристов 
из России в Европе снова резко 

возросло. Несмотря на призывы 
стран Прибалтики, ряд стран, 
включая Венгрию и Германию, 
даже не думают им следовать. С 

марта по июль 2022 года немец-
кие представительства выдали 
россиянам в два раза больше 
виз, чем в период пандемии. 

Только в июле дипмиссии ФРГ 
оформили россиянам 5,5 тысяч 
шенгенских виз. Эксперты счи-
тают, что тотальные визовые 
ограничения не отвечают «дол-
госрочным интересам» ФРГ.

Большая часть стран, ко-
торые ввели ограничения, не 
пользуются большой популяр-
ностью у российских туристов. 
Они предпочитают для летнего 
отдыха Испанию, Италию, Гре-
цию, и эти страны выдают шен-
гены гражданам РФ, поскольку 
туристы приносят в их бюдже-
ты существенный доход. •

1

Ранец, форма 
и обувь 
в среднем стоят 
от 16 до 50 тысяч 
рублей

СПРАВКА «РГ»

В составе Запорожской АЭС шесть энергоблоков с 

реакторами российского (еще советского) проекта 

ВВЭР-1000, которые были изготовлены на «Ижор-

ских заводах» в Ленинграде. Турбины — харьковского 

завода «Турбоатом», а генераторы — из того же Ленин-

града, произведены в объединении «Электросила». 

После ввода в строй всех шести энергоблоков эта 

АЭС стала крупнейшей в Европе, производила до 25 

процентов всей электроэнергии на Украине и полови-

ну того, что вырабатывалось на АЭС.

С момента пуска первого энергоблока в 1984 году и 

до февраля 2016-го все ядерное топливо поставля-

лось из России. Шесть лет назад на Запорожской АЭС 

приняли пробную партию топлива американской  

Westinghouse Electric — прямого конкурента россий-

ской компании ТВЭЛ и «Росатома». Обеспечение ра-

боты смешанной активной зоны реактора потребова-

ло модернизации систем внутриреакторного контро-

ля, что вызывало у специалистов немало опасений.  

С 2001 года на Запорожской АЭС эксплуатируется су-

хое хранилище отработанного ядерного топлива. Такая 

технология предусматривает хранение  облученных в 

реакторе топливных сборок в вентилируемых бетон-

ных контейнерах, которые расположены на открытой 

площадке в пределах атомной станции. Кроме внешне-

го ограждения по периметру никакими другими физи-

ческими барьерами СХОЯТ не защищенo. По данным 

«Энергоатома», к этому дню на площадке размещено 

174 контейнера, в каждом из которых по 24 сборки с 

облученным ядерным топливом.

В марте 2022 года в рамках специальной военной опе-

рации территория Запорожская АЭС и город Энерго-

дар, где проживает ее обслуживающий персонал, 

были взяты под контроль российскими силами. В по-

следнее время эта АЭС работает на 70 процентов от 

номинальной мощности. Сообщалось о возможных 

планах в будущем направить часть невостребованной 

электроэнергии в Крым, как это было прежде.

Условия выдачи шенгена россиянам в посольстве Финляндии скоро могут усложниться.
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Многие страны игнорируют русофоб-
ские инициативы. Германия, например, 
с марта выдала россиянам вдвое 
больше «шенгенов», чем годом ранее

Комментарий

Ситуация с шенгенскими визами непростая, но мы не 

делим страны на те, кто проще выдают визы или 

сложнее, есть те, кто выдают и те, кто временно пре-

кратили выдачу виз, пояснил «РГ» директор ассоциа-

ции «Турпомощь» Александр Осауленко. В основном 

выдается примерно десятая часть виз в сутки от того 

количества, что было до пандемии. Потому и сроки 

выдачи увеличились, но у различных стран они при-

мерно одинаковые. Если в 2019 году шенгенские 

визы обычно выдавались в течение трех рабочих 

дней, то сейчас эти сроки увеличились до двух не-

дель и более, говорит эксперт. При этом многие стра-

ны, которые ранее были ориентированы на россий-

ских туристов, по-прежнему продолжают работу и в 

среднесрочной перспективе рассматривают техни-

ческие возможности улучшить процесс выдачи виз.

Впрочем, организованного массового туризма в 

европейские страны сейчас нет, напоминает 

Осауленко. Более того, действуют рекомендации 

МИД и Ростуризма россиянам оценивать риски при 

планировании зарубежных поездок в недружествен-

ные страны, добавляет он. 

Визы выдают, но очереди на подачу документов со-

ставляют больше месяца, делятся опытом пользова-

тели туристических форумов. Подать заявление на 

визу на ближайшей неделе сейчас никак не получит-

ся, везде очереди, пишет один из путешественников. 

Если нужно получить визу на пару дней, можно по-

пробовать обратиться в консульство Финляндии, со-

ветует он.

«Надо ловить запись, может, кто-нибудь откажется, 

например, Италия, Испания, Франция, и иметь уже 

все документы наготове, заполните анкеты на этих 

сайтах и ловите момент», — пишет другой пользова-

тель форума.

На этом фоне появились фирмы, которые предлага-

ют свои не всегда прозрачные услуги. «Сегодня раз-

говаривала с одной турфирмой, у них есть бот, кото-

рый отслеживает сразу освобождающиеся места на 

запись на «шенген», и они их вроде как «занимают», — 

рассказывает в соцсети путешественница. На август 

такие услуги стоят в четыре раза больше, чем это 

было в 2019 году в визовом центре, добавляет она. 

Правда, ее собеседники таким предложениям не ве-

рят и считают, что подобные фирмы просто пытаются 

получить деньги с доверчивых туристов.

Подготовил Евгений Гайва
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ТРАНСПОРТ Пассажиры 
электричек Казанского 
направления не успевают 
на работу

Вагон хлопот

Сергей Буланов

На Казанском направлении МЖД началась модерни-
зация, и это сразу отразилось на пассажирах. В Перово 
и Выхино то и дело возникает столпотворение на стан-
циях. Как проще добраться до работы и не мотать нервы 
в толпе?

Как сообщили в пресс-службе департамента транс-
порта Москвы, работы на Казанском направлении ве-
дутся, чтобы побыстрее подключить инфраструктуру 
МЦД-3. Пока часть путей закрыта для движения, при-
шлось часть электричек отменить. У многих пригород-
ных поездов изменены маршруты. Это серьезно отра-
зилось на тех, кто ездит на работу в столицу со стороны 
Железнодорожного. 

Особенно обострилась ситуация на станции Перово: 
там люди буквально штурмуют электрички, так что ма-
шинист не может даже закрыть двери. Существенно вы-
рос поток пассажиров и на станции метро «Выхино», где 
весьма популярна пересадка с электрички.

Работы на Казанском направлении «железки» про-
длятся до 23 августа. До этого времени пассажирам луч-
ше перестроить маршруты. Как отмечают в дептрансе, 
чтобы добраться до центра, не обязательно выходить на 
«Выхино». Лучше перейти на Некрасовскую линию мет-
ро на станции Косино, там поток пассажиров меньше.

Кроме того, можно попробовать доехать до Моск-
вы не на обычной электричке, а на экспрессе. Как со-
общили в ЦППК, по будням с 6 до 10 и с 17 до 20 часов 
в экспрессах действуют обычные билеты. Они останав-
ливаются на станциях: Казанский вокзал, Выхино, Лю-
берцы-1, Отдых, Раменское, Авиамоторная. Железнодо-
рожники обещают, что все ограничения на Казанском 
направлении будут сняты с 5.00 23 августа.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Как дешевле и быстрее пересечь Москву: в метро, на автобусе, машине 
или на самокате? 

Маршрут построен
Сергей Буланов

Ч
то быстрее передвигать-
ся в Москве в час пик: 
подземкой, автобусом, 

машиной или самокатом? Спе-
циалисты столичного Центра 
организации дорожного движе-
ния смоделировали несколько 
маршрутов с севера на юг с при-
менением различных видов 
транспорта и поняли, как бы-
стрее и экономнее пересечь ме-
гаполис насквозь. С результата-
ми эксперимента ознакомилась 
«РГ».

Аналитики выбрали крайние 
северную и южную точку — это 
Долгие пруды и Герценский 
пруд. Составили несколько ва-
риантов маршрутов с исполь-
зованием ряда видов транспор-
та: метро плюс автобус, само-
кат, каршеринг, МЦК и МЦД. 
Время — вечерний час пик, ко-
торый приходится в Москве на 
18—19 часов. И все, как говорят 
навигаторы, маршрут построен.

Традиционный маршрут 
метро плюс автобус оказался 
самым экономным как в пла-
не денег, так и в плане времени. 
Увы, пока что Москву никак не-
льзя пересечь только на одном 
виде общественного транспор-
та без пересадок, даже «серая» 
ветка метро, которая идет чет-
ко с севера на юг, не помогает. 
Сначала придется добраться до 
метро «Алтуфьево» на автобусе, 
потом — до «Пражской» под зем-
лей и далее — снова на автобус. 
Путешествие заняло два часа, 
потратили при этом 84 рубля. 
Но это если успеть на бесплат-

ную пересадку на автобус, кото-
рая в Москве действует в тече-
ние 90 минут. Поездка на авто-
бусе № 685 займет около полу-
часа, а следующий отрезок на 

метро — чуть больше 40 минут. 
Останется примерно 20 минут 
на эскалаторы, пешие переходы 
и ожидание автобуса № 852 — 
можно успеть, при некоторой 

доле везения. Впрочем, даже 
если и не успеть, этот вариант 
будет дороже ненамного, мак-
симум — 126 рублей.

Быстрее только на автомоби-
ле. Траты, правда, существен-
но возрастут. Даже если ехать 
на своем авто, на бензине про-
катаете 300 рублей. На карше-
ринге это же расстояние обой-
дется в 450 рублей, но прокат-
ные машины в районе Долгих 
прудов еще надо умудриться 

найти. Такси по тому же марш-
руту будет стоить как минимум 
1500 рублей. А выигрыш во вре-
мени по сравнению с вариантом 
метро плюс автобус составит 
около получаса. Да и то лишь 
в случае, если ехать по МКАД. 
Маршрут длиннее, чем через 
центр, но по времени выгоднее.

С точки зрения видов при-
ятнее ехать через центр. Но там 
личные авто и каршеринг вста-
ют в пробки. Другое дело — ав-
тобусы. По пути можно посмот-
реть весь центр Москвы. А за-
одно и сэкономить: за поезд-
ку нужно сменить четыре ав-
тобуса, но заплатить придется 
лишь дважды. Обычные и маги-
стральные маршруты домчат до 
цели за 3,5 часа. Цена вопроса — 
84 рубля.

Гораздо быстрее и не менее 
живописным окажется вояж на 
МЦД, МЦК и электричке. С се-
вера на юг город можно пере-
сечь за 2 часа 15 минут, потра-
тив при этом 98 рублей. Для 
любителей экзотики есть еще 
и маршрут на самокатах. Если 
использовать прокатные элек-
тросамокаты, расстояние ре-
ально преодолеть за 5,5 часа. 
Муторно и довольно дорого — 
от 1000 рублей. Но есть и плю-
сы. Путь хорош не только сво-
ей экологичностью, но и при-
родными красотами. Так, более 
половины маршрута пролегает 
через парки и скверы, а треть 
поездки проходит по набереж-
ным. Путешествие облегча-
ет инфраструктура: четверть 
расстояния можно преодолеть 
по велодорожкам.  

РЕНОВАЦИЯ

Что показали 
пять лет
после запуска 
программы?

ЗНАК ДОВЕРИЯ

Любовь Проценко

Один из самых оживленных 
стендов в Манеже, где в рамках 
Московского урбанистического 
форума проходит выставка глав-
ных градостроительных проек-
тов столицы, посвящен ренова-
ции. Казалось бы, программе 
уже пять лет, а интерес москви-
чей не убывает. 

«Но это уже совсем другой 
интерес, — сказала в ходе одной 
из дискуссий депутат Мосгорду-
мы Елена Николаева. — Я помню, 
как в Кузьминках, районе, кото-
рый по праву можно назвать сто-
лицей реновации, так как за нее 
проголосовали жители 287 до-
мов, во время обсуждения про-
граммы между сторонниками 
и противниками доходило до ку-
лачных боев. А сейчас спраши-
вают: когда наш дом пойдет под 
снос, хотя этапы переселения 
известны. Или можно ли сейчас 
попасть в программу реновации 
тем, кто голосовал против?»

На этот вопрос депутат сразу 
честно отвечает: войти нельзя. 
Если только по суду кто-то до-
кажет, что их дом голосовал за 
программу, а его не включили. 
«И что вы хотите? Есть и такие 
иски. Если суд примет решение, 
то дом будет включен. А вот вый-
ти из программы любой дом мо-
жет в любой момент, как и запи-
сано в городском законе о рено-
вации. Но желающих, как выяс-
нилось, сделать такой шаг пока 
не нашлось. Главное изменение, 
которое произошло в столице за 
эти пять лет, по мнению главы 
департамента градостроитель-
ной политики Сергея Левкина, 
состоит в том, что москвичи по-
верили в реновацию. Да и труд-
но было бы не поверить. Запу-
щенная в 2017 году, масштаб-
ная программа, цель которой 

предоставить взамен устарев-
шего и физически, и морально 
жилья новые квартиры более 
чем миллиону горожан, в начале 
2018 года уже заработала. Пер-
вые новоселы получали квар-
тиры в новостройках, которые 
город вначале просто приспосо-
бил под реновацию. Случалось, 
что кому-то жилье доставалось 
на несколько метров меньше 
прежнего. Но что интересно: 
даже те, кто получал его, в оби-
де не оставались. За недоданные 
метры город сполна рассчиты-
вался с ними деньгами по ры-
ночной цене. Но вскоре нача-
ли строиться дома, специально 
спроектированные под ренова-
цию, и вопрос отпал.

Сейчас новоселами ста-
ли уже 65,5 тысячи горожан. 
И теперь они точно знают, 
что город их не обманул. За 
строительством новых домов 
большинство москвичей сле-
дили из окон своих прежних 
квартир. Так рассеялся главный 
страх, что переселят из обжи-
того родного района далеко за 
МКАД. К тому же вместо тесной 
квартирки в хрущобе у семьи по-
является не просто просторное 
жилье метров на 15—20 больше 
прежнего, но которое еще и сто-
ит раза в два дороже. Плюс отде-
ланное по классу комфорт плюс, 
в котором сразу можно жить, не 
тратя ни денег, ни времени на ре-
монт. К тому же выяснилось, что 
во многих домах можно купить 
еще и машино-место в подзем-
ном гараже, причем с 40-про-
центной скидкой для переселен-
цев. Так что неудивительно, что 
90 процентов переселенцев со-
глашаются переехать в первую 
же предложенную им квартиру. 

Именно это обстоятельство 
позволило депутатам от столи-
цы выступить с законодатель-
ной инициативой в Госдумы, 
чтобы сократить время, отве-
денное на переселение из старо-
го жилья в новое, с 90 до 30 дней. 
Это позволит ускорить процесс 
сноса старых домов, на месте 
которых надо построить новые. 
Первое чтение законопроект 
уже прошел, и нет сомнений, что 
скоро он будет принят. По мне-
нию столичных строителей, это 
даст им возможность быстрее 
реализовать и программу в це-
лом, в ходе которой за 15 лет, до 
2032 года, в новое жилье должны 
быть переселены более миллио-
на москвичей.  

ПРОЕКТ Более 60 новых школ и детсадов будет построено 
в столице до конца года

Сентябрь
на улице Смольной

Любовь Проценко

М
е н ь ш е  м е с я ц а 
осталось до ново-
го учебного года, 
и городские вла-
сти, как всегда 
в это время, про-
веряют, как идет 
р е м о н т  ш к о л , 
подготовка всей 

материальной базы к 1 сентября. 
Вот и мэр Москвы Сергей Собя-
нин вчера побывал в Левобереж-
ном районе, где на улице Смоль-
ной готовится принять первых 
учеников новое здание школы 
№ 158.

Сентябрь для этого учебного 
заведения уже второй год под-
ряд связан с новосельями. В про-
шлом году школа уже получила 
новое здание на 1900 учащихся. 
Но потребность в бывшем ми-
нобороновском районе, плохо 
обеспеченном социалкой, еще 
больше. «Рядом в этом году гото-
вится к открытию еще одно зда-
ние, состоящее из детского сада 
и школы для первоклашек, — 
рассказал Собянин. — Так, что-
бы дети, которые идут в детский 

сад, могли перейти в первый 
класс, адаптироваться к школе 
и уже потом перейти в большую 
школу. Думаю, что тут будет 
комфортно и родителям, и де-
тишкам, и педагогам».

Будущие школяры и их роди-
тели подтвердили: новострой-
ка им нравится. В одном из 
классов, где уже расставлена ме-
бель и разложены буквари, гла-
ва города увидел надпись на дос-
ке: «1 сентября». Учебные ка-
бинеты оснащены интерактив-
ным оборудованием. Раздвиж-
ные перегородки дают возмож-
ность легко превращать любой 
класс в несколько помещений. 
Есть и спортзалы с душевыми 
и туалетами, музыкальный зал, 

библиотека с читальным залом, 
помещения для кружков, а так-
же столовая. А если первокласс-
ники с непривычки устанут, то 
смогут и отдохнуть: для этого 
предусмотрены комнаты отды-
ха с кроватями. Ну а за стенкой 
у них будут играть дошколята. 
У них в распоряжении свои иг-
ровые комнаты, спальня, буфет-
ная и раздевалка. Вчера малыши 
смогли даже опробовать игруш-
ки. Входы в каждую половину 
школы отдельные — так диктуют 
сегодня санитарные нормы.

Здание на Смольной — не 
единственная новостройка, ко-
торая откроется к началу учеб-
ного года. «В этом году мы уже 
сдали в эксплуатацию 22 образо-

вательных здания — школы и дет-
сады, — рассказал Собянин. — До 
1 сентября предстоит запустить 
еще 20, а до конца года — еще 
22 центра. То есть в общей слож-
ности за 2022 год будет сдано бо-
лее 60 школ и детских садов». А в 
течение ближайших лет — еще 
порядка 130. Поинтересовался 
мэр и реконструкцией детской 
поликлиники, расположенной 
по соседству. Там, например, 
нужно заменить инженерные 

коммуникации. «По сути сде-
лать даже не ремонт, а построить 
новую современную клинику на 
месте прежней, — сказал мэр. — 
И тем не менее сделать это нуж-
но как можно быстрее, в пер-
вом полугодии 2023 года, а мо-
жет быть, и в первом квартале. 
Но и качество при этом не долж-
но пострадать».  

Сергей Собянин посмотрел, как новая школа в Левобережном районе готовится к 1 сентября. Будущим ученикам и их родителям новостройка понравилась.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году школа № 158 уже полу-
чила новое здание на 1900 мест.
Рядом к открытию готовится еще одно — 
для дошкольников и первоклассников 

А К Ц Е Н Т

Метро плюс автобус — самый экономный 
вариант в плане денег и времени 

Большинство 
переселенцев — 
90 процентов — 
соглашаются 
переехать
в первую же 
предложенную им 
квартиру 
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Дети, которые пойдут в дошкольное 
отделение, уже оценили просторные 
игровые комнаты. 

 РАКУРС Как записаться 
на бесплатную экскурсию 
по своему району

Поквартальный 
обход

Сергей Жуков

После работы часто ни на что больше не остается сил. 
Пробегая по маршруту «дом—офис—дом», многие даже 
не замечают, в каком интересном месте живут. Взгля-
нуть на свой город глазами туриста предлагают проект 
«Гуляем по Москве» и программа «Мой район», кото-
рые запустили бесплатные экскурсии.

Все маршруты разработали профессиональные 
гиды. Экскурсии идут от полутора до трех часов. Они 
бесплатные, но нужно заранее записаться на сайте 
moscowwalking.ru, выбрав вкладку «Мой район». Всего 
до конца августа запланировано 40 познавательных 
прогулок. Например, можно увидеть Лысую гору, ко-
торую описал Михаил Булгаков в «Мастере и Мар-
гарите», или узнать, какое событие в парке усадьбы 
«Петровско-Разумовское» послужило сюжетом для 
«Бесов» Фёдора Достоевского. Корреспонденты «РГ» 
отправились на 
прогулку в Щуки-
но. Рабочий день 
только закончился, 
но у станции мет-
ро «Октябрьское 
поле» собралось че-
ловек 50. Пришли 
в основном моск-
вичи среднего воз-
раста и пенсионе-
ры, большинство — женщины. Две подруги захватили 
с собой майонезное ведерко с черной смородиной и, 
слушая экскурсовода, уплетали ягоды, а кто-то добро-
совестно конспектировал рассказ в блокнотик. Беглый 
опрос показал, что многие экскурсанты пришлые, рай-
он не знают. 

В проводники по Щукино нам достался краевед 
Евгений Плисс — знаток северо-запада Москвы. В его 
компании два с половиной часа, заправленные юмо-
ром и любовью к городу, пролетели как несколько ми-
нут. Гид сразу предупредил: современную архитекту-
ру не комментирует, делая вид, что ее нет. Потому ак-
центировал внимание на истории Щукина, которое 
до 40-х годов было подмосковным селом. Древние по-
стройки, увы, здесь найти сложно — разве что церковь 
во имя иконы Божией Матери «Скоропослушница», 
которая сейчас «прячется» среди жилых домов. Она 
строилась для военного госпиталя. Вообще Щукино 
с давней поры связано с армией. До революции здесь 
находилось Военное поле (ныне — Октябрьское), с пет-
ровских времен проводились учения и парады, а поз-
же были устроены военные лагеря. В этих же краях 
собирались строить уникальный комплекс Всесоюз-
ного института экспериментальной медицины. Пого-
варивали, что в нем хотели создать таблетку от всех 
болячек и другие инновационные прелести медицины. 
Но планы так и остались планами.

Хорошо видно по району и как развивалось строи-
тельство после Великой Отечественной. На улицах 
Октябрьского Поля, позже ставших «маршальскими», 
возводилось экспериментальное жилье. Поначалу 
строили из того, что было — не хватало ни материалов, 
ни строителей. Дворы, которые должны были стать об-
разцом социалистической культуры, были заставлены 
сараями для дров и другими хозпостройками. Позже 
коттеджную застройку сменила многоэтажная инду-
стриальная, а кирпичные дома — панельные.  

На экскурсию по району Щукино пришли в основном москвичи 
среднего возраста и пенсионеры, большинство — женщины.

Познавательные 
прогулки идут 
от полутора 
до трех часов 
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БИЗНЕС

РЫНОК ГОТОВИТ ДЕНЬГИ
Глава Ассоциации развития ин-
терактивной рекламы (АРИР) 
Борис Омельницкий прини-
мал активное участие в разра-
ботке нормативно-правовых 
актов (НПА), касающихся со-
здания Единого реестра интер-
нет-рекламы. По его словам, су-
щественный ряд вопросов, воз-
никших у отрасли, был снят в 
процессе внесения правок в ре-
гламентирующие документы. 
Однако предложения отрасли 
по переносу начала работы 
ЕРИР на 6 или 12 месяцев оста-
лись без внимания.

Насколько были услышаны 
пожелания отрасли о Едином 
реестре интернет-рекламы в 
ходе общения с регуляторами?

БОРИС ОМЕЛЬНИЦКИЙ: В первой вер-
сии НПА были потеряны все 
рекламодатели-иностранцы, 
рекламодатели-физлица, поте-
ряны все рекламные форматы, 
кроме медийной рекламы. И 
огромное количество времени 
пришлось потратить корпора-
тивным юристам для того, что-
бы новые формулировки норм 
закона и подзаконных норма-
тивных актов не увели в серую 
зону без регулирования эффек-
тивные сегменты рынка. Это 
был долгий процесс, который 
занял примерно полгода — с де-
кабря по май. И вся отрасль 
очень активно в это включи-
лась, потому что есть четкое по-
нимание, что с этими нормами 
придется жить, и важно не раз-
рушить рынок.

Очень болезненный вопрос, ко-
торый волновал всех участ-
ников рынка — коммерческая 
тайна, риски разглашения 
различных non disclosure. Уда-
лось ли снять эти вопросы?

БОРИС ОМЕЛЬНИЦКИЙ: После всех 
консультаций и обработки опа-
сений отрасли сейчас в подза-
конные акты внесена форму-
лировка, что все ОРД обязаны 
соблюдать конфиденциаль-
ность, не имеют права переда-
вать эти данные третьим лицам 
или использовать их для полу-
чения прибыли. Как это будет 
работать, какие есть механиз-
мы контроля утечек этих дан-
ных, какие будут наказания для 
тех, кто допустит утечки этих 
данных или за использование 
этих данных вне периметра 
ЕРИР — это все пока находит-
ся в зоне неопределенности. 
Если же говорить про крупных 
рекламодателей, то они давно 
видят все закупки, все комис-
сии агентства и контролируют 
все происходящее.

Коллеги из Росфинмонито-
ринга, да и не только они, го-
ворят о том, что рынок ди-
джитальной рекламы в силу 
определенной непрозрачности 
— это место, где могут ак-
тивно отмываться денежные 
средства или выводиться в се-
рую зону. Так ли это?

БОРИС ОМЕЛЬНИЦКИЙ: Сегодня ры-
нок диджитальной рекламы 
очень прозрачен. Все ставки, 
все закупки видит заказчик, 
причем, как правило, в режиме 
реального времени, посколь-
ку у заказчика есть доступ к 
статистике платформ. Более 
80% рекламных размещений 
сегодня идут с оплатой за ре-
зультат: переход на сайт, за-
каз или покупку в магазине, 
установку приложения, в це-
лом с прицелом на лидогенера-
цию, то есть за конкретный ре-
зультат для рекламодателя. И в 
рамках этой работы отслежива-
ется практически все. Сегодня 
такого попросту нет, что пове-
сили баннеры и непонятно, кто 
и сколько раз их посмотрел. И 
та система учета, которая со-
здается, во многом дублирует 
те механизмы и инструменты, 
которые уже и так есть в ин-
тернете.

Насколько дорогой станет 
эта система для рекламного 
рынка? Появятся ли дополни-
тельные расходы у компаний 
за счет ОРД и прочих инстру-
ментов контроля и учета?

БОРИС ОМЕЛЬНИЦКИЙ: В наших пись-
мах регуляторам мы указыва-
ли, что создание и имплемен-
тация пяти-шести ОРД, хране-
ние данных — все это потребует 
порядка 10 млрд рублей затрат. 
Это разработка, эксплуатация, 
это человеко-часы условных 
бухгалтеров, которые должны 
вносить эти данные дополни-
тельно. И все эти затраты пой-
дут не только через ОРД, они 
лягут в целом на экономику. 
Есть и определенные пробле-
мы с поставкой необходимого 
оборудования, серверов, отзы-
ваются лицензии на ПО — и уси-
лия команд разработчиков сей-
час направлены на сохранение 
и поддержание работоспособ-
ности существующей инфра-
структуры. Именно поэтому 
мы просили отложить вступле-
ние этого закона на шесть меся-
цев или на год с тем, чтобы эко-
номическая ситуация стабили-
зировалась и отрасль смогла бы 
подготовиться к выполнению 
новых норм.

За последние шесть месяцев 
конъюнктура рынка сильно 
изменилась: ушли или были 
заблокированы несколько 
крупных площадок, рынок 
покинули крупные рекламо-
датели. Между тем одной 
из задач ЕРИР было создание 
механизма понуждения ино-
странных площадок в рамках 
закона о приземлении. Коррек-
тировались ли задачи и функ-
циональность ЕРИР в связи с 
этим в последние месяцы?

БОРИС ОМЕЛЬНИЦКИЙ: Да, когда за-
кон принимался, был совсем 
другой контекст и совсем дру-
гой состав рынка. Если внима-
тельно перечитать 347-й ФЗ, 
то там три важных изменения: 
возможность Роскомнадзора 

запретить размещение рекла-
мы на информационных ре-
сурсах иностранного лица, 
запретить размещение рекла-
мы иностранных лиц, а также 
необходимость создания си-
стемы учета, хранения и обра-
ботки сведений о рекламе для 
обеспечения контроля за вы-
полнением первых двух требо-
ваний. 

Сейчас иностранные пло-
щадки и рекламодатели ушли, 
поэтому пункты об ограниче-
нии для этих лиц возможностей 
распространения рекламы ста-
ли не нужны. А система учета 
осталась.

Изначально данная систе-
ма регулирования должна 
была обеспечивать соблюде-
ние иностранными игроками 
норм российского законода-
тельства, чтобы все участники 
рынка действовали в едином 
правовом поле. В противном 
случае наблюдался дисбаланс в 
соблюдении законов — россий-
ские компании все исполняли, 
а иностранные — нет. Что полу-
чилось? Иностранцы ушли, все 
добропорядочные и полностью 
отчитывающиеся игроки оста-
лись — и получили двойной учет 
и контроль.  

КОНТРОЛЬ Для чего нужен единый реестр рекламы в интернете 

Информация к размещению

Борис Омельницкий: Более 80% размещений — с оплатой за результат.

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Биометрию 
граждан хотят 
импортировать 
в госсистему

БОЛЬШИЕ 
СДАННЫЕ
Минцифры подготовило проект 
приказа о передаче биометрии 
в Единую биометрическую си-
стему (ЕБС) из различных ис-
точников. В ведомстве полага-
ют, что это повысит защищен-
ность данных. При этом соби-
раться данные по-прежнему 
могут только с согласия гра-
жданина, а об импорте биомет-
рии в ЕБС владелец данных бу-
дет предупрежден — в том числе 
и через госуслуги.

В минцифры прокомменти-
ровали ранее появившуюся в 
газете «Коммерсантъ» инфор-
мацию о том, что биометриче-
ские данные граждан, собран-
ные в частные биометриче-
ские системы, будут без ведома 
пользователей переданы в госу-
дарственную Единую биомет-
рическую систему. 

Как сообщили в ведомстве, 
проектом приказа предполага-
ется отрегулировать процес-
сы импорта ранее собранных 
биометрических данных, хра-
нящихся в коммерческих си-
стемах, в основном в банках, в 
ЕБС. Проект приказа находится 
на начальной стадии, направ-
лен на обсуждение в рабочие 
группы с представителями экс-
пертного сообщества, в том 
числе для оценки регулирую-
щего воздействия на граждан и 
бизнес.

В минцифры особо отмети-
ли, что без согласия граждан 
сбор любых биометрических 
данных невозможен. Собирать 
и сдавать биометрию можно 
только на добровольной осно-
ве и, в общем случае, только с 
согласия гражданина. Это мо-
жет быть сделано через банк, 
через мобильное приложение 
(этот способ заработает 30 сен-
тября 2022 г.) и в будущем — че-
рез МФЦ.

При этом импортироваться 
в ЕБС могут только те биомет-
рические данные, которые со-
браны в соответствии с феде-
ральными законами, то есть с 
согласия гражданина. Гражда-
нин, данные которого переда-
ются в ЕБС, должен быть уве-
домлен об этом собственни-
ком коммерческой системы 
(банком) с обязательным ин-
формированием о порядке тре-
бования о прекращении хране-
ния данных в ЕБС и их уничто-
жении. Кроме того, гражданин 
после получения уведомления 
сможет написать заявление в 
адрес коммерческой биометри-
ческой системы и потребовать 
удаления своих данных. Гра-
жданин также будет проинфор-
мирован о передаче его данных 
в ЕБС в личном кабинете на го-
суслугах.

«Минцифры будет тщатель-
но следить за тем, чтобы при 
переносе данных из коммер-
ческих систем в ЕБС граждане 
обязательно получали уведом-
ления, могли по своему жела-
нию направить требование о 
прекращении хранения данных 
в ЕБС и удалении соответству-
ющих данных», — сообщили в 
ведомстве.

Если биометрические дан-
ные гражданина содержатся в 
нескольких коммерческих си-
стемах, при импорте в ЕБС бу-
дут храниться только самые ак-
туальные данные, отвечающие 
необходимым стандартам ка-
чества. Все остальные переда-
ваемые данные будут удалять-
ся. Информация из нескольких 
коммерческих систем не будет 
«смешиваться».

В минцифры убеждены, что 
эти меры повысят защищен-
ность биометрических данных 
граждан. «ЕБС соответствует 
всем требованиям регуляторов 
в сфере информационной без-
опасности, уровень ее безопас-
ности и надежность хранения 
данных постоянно проверяют-
ся и контролируются. Хране-
ние биометрических данных 
в ЕБС обеспечит их надежную 
защиту», — напомнили в ве-
домстве.

Оператором ГИС ЕБС вы-
ступает «Ростелеком». Систе-
ма была запущена в 2018 году.  
Статус государственной ин-
формационной системы Еди-
ная биометрическая система 
получила в конце 2021 года.  

Р
абота по созданию 
Единого реестра ин-
т е р н е т - р е к л а м ы 
(ЕРИР) велась больше 
года. 1 сентября в Рос-
сии вступят в силу 
поправки к Закону 
«О рекламе», после 
чего данные обо всех 

рекламных размещениях в Ру-
нете начнут собираться в еди-
ную систему. Что это такое, за-
чем может быть нужно и как из-
менит рекламный рынок?

ЕРИР — это система учета, 
которая находится в ведении 
Роскомнадзора и подведом-
ственного ему Главного радио-
частотного центра (ГРЧЦ). Си-
стема, как ожидается, позволит 
организовать тотальный учет 
digital-рекламы всех типов: 
контекстной, таргетирован-
ной, медийной, нативной. Она 
облегчит контролирующим ор-
ганам доступ к информации о 
рекламе и о ее заказчиках и при 
необходимости позволит огра-
ничивать те или иные разме-
щения.

Все участники цепочки раз-
мещения интернет-рекламы 
должны будут отправлять от-
четы о своих действиях в ЕРИР. 
Передавать в систему ИНН ко-
нечного рекламодателя и от-
читываться по договорам и 
креативам нужно будет еще до 
запуска рекламы, а информа-
цию по актам и статистике по-
казов — по истечении отчетного 
месяца.

Каждый участник цепочки 
размещения сможет получить 
доступ к хранящимся в ЕРИР 
данным при помощи учетной 
записи в Единой системе иден-
тификации и аутентификации 
(ЕСИА). Каждому из участни-
ков будут доступны только те 
данные, которые относятся не-

посредственно к его зоне от-
ветственности. Это должно 
способствовать защите инфор-
мации, в том числе содержащей 
коммерческую тайну, от раз-
личных утечек. Доступ ко всей 
информации будет иметь толь-
ко рекламодатель. Кроме того, 
информация из ЕРИР будет до-
ступна Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС) и Фе-
деральной налоговой службе 
(ФНС).

В ЕРИР будут храниться све-
дения о конечных рекламода-
телях, агентах и контрагентах, 
рекламных системах и площад-

ках; о договорах, заключенных 
между всеми участниками це-
почки распространения рекла-
мы; об актах и платежах по до-
говорам; о рекламных объявле-
ниях, в том числе ссылки, мета-
данные, стоимость кликов и по-
казов, площадки и статистика 
показов.

Информация от участников 
рынка будет поступать в ЕРИР 
не напрямую, а через операто-
ров рекламных данных (ОРД), с 
которыми агентствам и реклам-
ным системам нужно будет ин-
тегрироваться — примерно по 
той же схеме, по какой интер-
нет-магазины и розничные тор-
говые точки интегрируются с 
операторами фискальных дан-
ных (ОФД).

Операторы рекламных дан-
ных будут собирать, анализи-
ровать и подготавливать дан-
ные для передачи в ЕРИР, а так-

же регистрировать каждый 
рекламный креатив — присва-
ивать ему цифровой идентифи-
катор для отслеживания. Иден-
тификатор будет общедоступ-
ным: любой пользователь смо-
жет получить его при необходи-
мости и использовать, напри-
мер, для подачи жалоб регуля-
торам.

На сегодняшний день из-
вестно о семи структурах, кото-
рые планируют выступать в ка-
честве ОРД: VK, «Медиаскаут» 
(МТС), ОЗОН ОРД, ОРД-А («Ам-
бердата»), ОРД-«Лаборатория 
разработки» (СБЕР), «Первый 

ОРД» («Вымпелком») и «Ян-
декс».

В VK и ОЗОН «РГ» под-
твердили работу по созда-
нию собственных операто-
ров рекламных данных. Судя 
по всему, крупные участники 
рынка заинтересованы в пер-
вую очередь обеспечивать вы-
полнение собственных обяза-
тельств перед регуляторами 
по предоставлению необходи-
мой информации и не готовы 
привлекать в этот процесс сто-
ронние ОРД. «Подтверждаем, 
что делаем ОРД, детали в про-
цессе утверждения. У нашей 
компании и наших клиентов 
будут соблюдены все требова-
ния закона в срок», — сообщи-
ли в VK.

«Нашими рекламными сер-
висами пользуются уже бо-
лее 80 тысяч продавцов, и дан-
ные их рекламных кампаний 

уже собраны в нашей системе, 
поэтому мы решили, что опти-
мальным решением по выпол-
нению требований Закона «О 
рекламе» будет создание соб-
ственного ОРД. Оператор ав-
томатически будет получать 
данные об интернет-рекламе 
на нашей платформе», — сооб-
щили в пресс-службе Ozon. В 
компании отметили, что сто-
ронние поставщики реклам-
ных данных также смогут поль-
зоваться услугами ОЗОН ОРД 
как с использованием лично-
го кабинета, так и при помо-
щи программного интерфей-
са. При этом в законе прописа-
но, что ОРД не могут использо-
вать данные компаний для за-
работка.

Как ожидается, появление 
ЕРИР позволит обелить ры-
нок, избавиться от различных 
серых схем и использования 
диджитальной рекламы в ка-
честве способа отмыва денег, 
сделать его более регулируе-
мым. Власти рассчитывают, 
что в результате рынок ста-
нет прозрачнее для клиента: 
рекламодатель сможет уви-
деть путь рекламного бюдже-
та, всех посредников и дого-
воры между ними; налоговой 
службе станет проще контро-
лировать интернет-рекламу, 
а контролирующие органы 
смогут эффективнее бороть-
ся с мошенниками и пресекать 
распространение противо-
законной информации через 
рекламные сети.

Что касается возможных 
санкций по отношению к на-
рушителям, то часть 4 статьи 
№ 38-ФЗ «О рекламе» преду-
сматривает, что нарушение за-
кона рекламодателями, рекла-
мопроизводителями и рекла-
мораспространителями вле-

чет ответственность в соответ-
ствии с ч. 1 ст. 14.3 КоАП. Для 
граждан — штраф от 2000 до 
2500 рублей, для должностных 
лиц — от 4000 до 20 000 рублей, 
для юрлиц — от 100 000 до 500 
000 рублей. 

Профильные ассоциации, 
такие как Ассоциация комму-
никационных агентств России 
(АКАР) и Ассоциация разви-
тия интерактивной рекламы 
(АРИР), выступали с инициа-
тивой отсрочить начало рабо-
ты ЕРИР «в связи с текущим 
сложным периодом» и «высо-
кой неопределенностью отно-
сительно существования само-
го рынка». По мнению пред-
ставителя Роскомнадзора, в 
адрес которого было направ-
лено одно из писем, «появле-
ние ЕРИР создаст преференции 
участникам рынка в долгосроч-
ной перспективе». А в минциф-
ры напомнили, что сроки на-
чала работы ЕРИР прописаны 
в федеральном законе. Ожида-
ется, что введение в строй Еди-
ного реестра интернет-рекла-
мы будет содержать переход-
ный период, который начнется 
1 сентября и завершится к 1 но-
ября. К этому сроку участники 
рынка должны будут отчитать-
ся по рекламным размещени-
ям, состоявшимся в октябре 
2022 года.  

Гражданин, дан-
ные которого 
передаются в ЕБС, 
должен быть уве-
домлен об этом — 
в том числе 
и через госуслуги

Иностранные 
игроки ушли 
с рынка, 
но прежняя 
система учета все 
равно пока 
осталась

ОФИЦИАЛЬНО

РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ УВЕЛИЧАТ ДОЛЮ НА РЫНКЕ ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ
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КАК ИЗМЕНИТСЯ РЫНОК ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ ОСЕНЬЮ

А К Ц Е Н Т

С рынка интернет-рекламы исчезнут 
серые и «отмывочные» схемы

В 
минцифры прокомменти-
ровали «Российской га-
зете» позицию, касающу-

юся обращений профильных 
ассоциаций об отсрочке запус-
ка работы Единого реестра ин-
тернет-рекламы. Участники 
рынка отмечали, что в настоя-
щий момент отрасль находит-
ся в непростом положении по-
сле ухода из России части меж-
дународных площадок и круп-
ных рекламодателей и предла-
гали сдвинуть дату запуска с 1 
сентября 2022 года на 1 марта 
2023 года.  

В ведомстве отметили, что 
Федеральный закон «О рекла-
ме» меняет правила распро-
странения рекламы в интерне-
те, делая рынок более прозрач-
ным и конкурентоспособным. В 
отсутствие крупных иностран-
ных конкурентов у российских 
компаний появилась возмож-
ность увеличить свою долю 
на рынке интернет-рекламы и 
плавно перейти на новые пра-
вила работ.

«Полагаем, что указанный 
закон создаст преференции 
российским компаниям в дол-
госрочной перспективе. Разра-
ботанные в рамках реализации 
Федерального закона правовые 
акты согласованы с крупными 
игроками рынка и прошли про-
цедуру согласования с профиль-
ными рабочими группами по 
реализации механизма «регу-

ляторной гильотины» при под-
комиссии по совершенствова-
нию контрольных (надзорных) 
и разрешительных функций 
федеральных органов исполни-
тельной власти при Правитель-
ственной комиссии по проведе-
нию административной рефор-
мы, то есть признаны предста-
вителями делового сообщества 
как соответствующие совре-
менным реалиям. Кроме того, 
сообщаем, что срок вступления 
в силу положений установлен 
непосредственно в Федераль-
ном законе. В связи с этим пере-
нос срока возможен только при 
условии внесения соответству-
ющих изменений в Федераль-
ный закон», — сообщили в мин-
цифры.

В Росфинмониторинге про-
комментировали информацию 
о том, что рынок онлайн-рекла-
мы якобы может использовать-
ся для отмывания денежных 
средств.

Как сообщали собеседники 
«РГ» на рынке диджитал-рекла-
мы, существует определенная 
непрозрачность, когда рекламо-
датель не может отследить, как 
и на что расходуются его денеж-
ные средства другими участ-
никами цепочки по созданию и 
размещению рекламы. В этой 
ситуации существует риск, что 
часть денег может выводить-
ся под прикрытием фиктивных 
показов рекламы.

«Оплата рекламных услуг, 
как и консультативных, и мар-
кетинговых, зачастую высту-
пает  мнимым основанием 
переводов денежных средств 
в целях легализации (отмыва-
ния) доходов, полученных пре-
ступным путем, ввиду слож-
ности оценки реальности про-
веденной сделки. Использова-
ние возможно для отмывания 
назначения «за рекламу» по 
аналогии с предметами искус-
ства, антиквариата, которые не 
имеют точной стоимости, а ис-
пользуется некая «экспертная 
оценка», так же сложно оце-
нить стоимость «услуг» блоге-
ров», — сообщили в Росфинмо-
ниторинге. В связи с этим при 
выявлении признаков, свиде-
тельствующих о том, что опе-
рация с денежными средства-
ми связана с легализацией до-
ходов, полученных преступ-
ным путем, Росфинмониторинг 
концентрирует свое внимание 
в том числе и на основании де-
нежных переводов.

Вместе с тем, отметили в ве-
домстве, дать оценку общему 
объему использования реклам-
ных услуг, в частности интер-
нет-рекламы, в качестве при-
крытия сомнительных опера-
ций, осуществленных в целях 
легализации (отмывания) до-
ходов, полученных преступным 
путем, не представляется воз-
можным.  Прозрачность рынка онлайн-рекламы вызывает вопросы. 

ЦИФРА

7
КОМПАНИЙ 

операторов рекламных дан-

ных будут обрабатывать ин-

формацию о рекламном рынке

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что часть денег может 
выводиться из легального поля 
под прикрытием фиктивных показов 
рекламы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 ВЫСТАВКИ   «Жизнь 
с вирусами» покажут 
в 24 регионах России

Из Перми 
на Сахалин

Александр Емельяненков

Вслед за теми, кто успел побывать на выставке «Жизнь 
с вирусами» в Москве, ее смогут увидеть еще в 23 об-
ластных и республиканских центрах нашей страны — 
от Петербурга и Махачкалы до Якутии и Сахалина. В 
основу этого масштабного просветительского проекта 
легла одноименная  выставка Политехнического му-
зея, которая проходила на ВДНХ и за четыре месяца 
приняла более 30 тысяч посетителей. Многие приходи-
ли семьями, были экскурсии школьников и студентов 
— будущих врачей, фармацевтов, биотехнологов.

По словам гендиректора Политехнического музея 
Елены Проничевой, в период пандемии COVID-19 у 
многих людей возникла потребность в получении до-
стоверной информации о природе вирусов и способах 
борьбы с ними: «То, что еще два года назад интересова-
ло лишь узких специалистов, стало темой для обсужде-
ний в каждой семье, в каждом коллективе».

Чтобы развеять домыслы и предубеждения, в том 
числе по поводу вакцинации, и была организована та-
кая выставка с широким использованием современ-
ных мультимедийных технологий. В подготовке участ-
вовали ведущие российские специалисты в сфере  ви-
русологии и эпидемиологии, а также социологи и пси-
хологи с большим опытом. Что абсолютно оправдано и 
понятно: на протяжении многих веков мы сосуществу-
ем с разными патогенами, но лишь пандемия нового 
коронавируса вызвала у людей, не связанных с наукой, 
неподдельный интерес к природе эпидемий, иммуни-
тету и вакцинам.

Показавшая свою востребованность на ВДНХ, та же 
выставка в мультимедийном формате теперь отпра-
вилась по просторам России. В середине июля мульти-
медийная выставка «Жизнь с вирусами» открылась в 
Челябинске и будет работать там до конца сентября. 
Вслед за челябинцами такая возможность появилась 
у жителей Волгограда, Казани, Махачкалы, Перми, Ро-
стова-на-Дону. На очереди — открытие в Санкт-Петер-
бурге, Сургуте, Якутске. И далее график расписан уже 
до апреля 2023 года.

Современные экспозиционные возможности для 
такой выставки в регионах предоставлены сетью 
мультимедийных парков «Россия — моя история». На 
их сайте и на сайте Политехнического музея можно 
уже сейчас узнать, когда «Жизнь с вирусами» начнется 
в вашем или ближайшем к вам городе. •

СОБЫТИЕ Россия вывела 
на орбиту иранский 
спутник

На работу 
в космос 

Наталия Ячменникова

Вчера в 8.52 по московскому времени с космодрома 
Байконур стартовала ракета «Союз-2.1б» со спутни-
ком дистанционного зондирования Земли «Хайям», 
который создан российскими предприятиями по зака-
зу Ирана. Вместе с ним в космос выведены еще шестна-
дцать малых космических аппаратов в качестве попут-
ной нагрузки. После выхода на орбиту разгонный блок 
«Фрегат» развез всю эту «звездную команду» по целе-
вым орбитам.

 По словам генерального директора Госкорпорации 
«Роскосмос» Юрия Борисова, важность события труд-
но переоценить. « 
Успешный запуск 
спутника в интере-
сах и по заказу Ира-
на стал важной ве-
хой в российско-и-
ранском двухсто-
роннем сотрудни-
честве, открываю-
щем путь к реали-
зации новых и еще 
более масштабных 
проектов. Россия 
как и прежде откры-
та для сотрудниче-
ства в области исследования космоса со всеми заин-
тересованными странами и партнерами. Убежден, что 
тема космоса должна оставаться вне политической 
конъюнктуры и служить на благо всего человечества и 
мировой науки», — подчеркнул Борисов. 

В свою очередь, министр связи и информационных 
технологий Ирана Иса Зарепур отметил, что это пово-
ротный момент для начала нового взаимодействия в 
сфере космоса между двумя странами. Его слова цити-
руются в сообщении Роскосмоса. 

«Попутчики» — малые спутники созданы ведущи-
ми российскими вузами, коммерческими компаниями 
и некоммерческими организациями. Они предназна-
чены для научных и технологических исследований, в 
том числе для отработки технологий межспутниковой 
связи, измерения уровня электромагнитных излуче-
ний, дистанционного зондирования Земли и монито-
ринга экологической обстановки. •

 СИТУАЦИЯ Земля стала 
вращаться быстрее

Пошла вразнос

Сергей Деменко

Наша планета ставит очеред-
ные рекорды, на этот раз не 
климатические, а скорост-
ные. Как известно, Земля со-
вершает оборот вокруг своей 
оси среднем за 24 часа. Эта ве-
личина может меняться по мно-
гим причинам, но отклонение 
составляет доли миллисекун-
ды. Так вот недавно на Земле 
был зафиксирован самый ко-
роткий день с тех пор, как уче-
ные создали атомные часы для 
измерения скорости враще-
ния планеты. Планета заверши-
ла оборот вокруг своей оси на 
1,59 миллисекунды быстрее. А 
26 июля она едва не повторила 
этот рекорд, закончив день на 
1,5 миллисекунды раньше. 

Данные показывают, что 
ускорение вращения — вовсе 
не случайный каприз планеты. 
Оно стало тенденцией, которая 
наблюдается, начиная с 2016 
года. Расчеты показывают: если 
планета продолжит ускорять-
ся, то в 2026-м разница прибли-
зится к критической — в 0,9 се-
кунды. Хранители времени бу-
дут вынуждены впервые в исто-
рии убавить время на секунду.

В чем причина феномена? 
Пока у науки нет однозначно-

го ответа. Прежде всего, конеч-
но, обвиняют климат. Таяние ги-
гантских ледников в полярных 
зонах и на горных вершинах ме-
няет форму Земли и перераспре-
деляет центр масс, что может 
повлиять на скорость враще-
ния планеты. Также на распре-
делении масс сказывается так 
называемое колебание Чандле-
ра — небольшое периодическое 
изменение оси вращения Зем-
ли, связанное с распределением 
массы на поверхности, под ней, 
в океане и атмосфере. Как утвер-
ждают некоторые ученые, в пе-
риод с 2017 по 2020 год этот эф-
фект исчез, из-за чего Земля мо-
жет вращаться быстрее. По по-
воду этих и других гипотез еди-
нодушия среди ученых нет. 

Зато есть понимание, что 
рост скорости вращения Земли 
станет проблемой для компью-
теров и угрожает интернету. 
Ведь атомные часы, которые ис-
пользуются в системах навига-
ции и связи,   не учитывают из-
менение вращения Земли. Это 
может вызвать сбои в работе 
смартфонов, компьютеров и си-
стем связи, которые синхрони-
зируются с серверами точного 
времени. Поэтому в работу тех-
ники придется вносить коррек-
тировки. •

ВЫСШАЯ ШКОЛА   Виктор Садовничий: Для точных наук 
нужен специалитет 

Бакалавр с условием 

Мария Агранович 

М
о с к о в с к и й  го -
сударственный 
университет им. 
Ломоносова под-
водит итоги при-
емной кампании 
2022 года.  Как 
рассказал рек-
тор МГУ, акаде-

мик РАН Виктор Садовничий, 
в главном вузе страны закрыты 
все до единого бюджетные ме-
ста. В основной этап приема за-
числено 3230 человек, еще око-
ло тысячи стали первокурсни-
ками чуть раньше — льготники и 
олимпиадники. 

В этом году в МГУ было пода-
но более 41 тысячи заявлений 
— это на 6 тысяч больше, чем в 
предыдущем. Средний проход-
ной балл ЕГЭ у бюджетников, 
зачисленных на первый курс, — 

86,3, а самые высокие баллы — 
по литературе (90,7), иностран-
ным языкам (89,6) и русскому 
языку (89). Среди первокурсни-
ков МГУ — трое ребят, получив-
ших 100 баллов на ЕГЭ по трем 
предметам.

По словам Садовничего, вы-
сок интерес молодежи к гума-
нитарным факультетам — го-
суправления, юридическому, 
экономическому. Конкурс там 
выше, чем на естественно-науч-

ных направлениях. Например, 
на факультете госуправления — 
аж 43 заявления на место. Но и 
бюджетный прием там невелик 
— 10 с лишним человек. На том 
же мехмате бюджетный прием 
куда шире, но конкурс тоже до-
стойный — почти 13 заявлений 
на место. В прошлом году, кста-
ти, был меньше. Хотя, как при-
знался Садовничий, хотелось 
бы еще больше — и на мехмат, и 
на химический, и на биологиче-

ский факультеты. Но, по подсче-
там, в этом году «прибавили» в 
конкурсе геологический, фило-
софский, экономический фа-
культеты, Высшая школа теле-
видения, а также факультет 
журналистики. 

Студентами МГУ в этом году 
стали 917 победителей и при-
зеров Всероссийской олимпиа-
ды школьников и олимпиад из 
перечня минобрнауки.

А еще учиться в МГУ будут 
победители и призеры между-
народных олимпиад: Виктор Ко-
шлань и Владимир Михайленко 
(химический факультет), Кари-
на Каримова и Яков Коробицын 
(факультет биоинженерии и 
биоинформатики), Семен Шма-
ков (факультет фундаменталь-
ной медицины).

МГУ — один из вузов, где мак-
симум подготовки студентов 
идет по программам специали-

тета. По словам Садовничего, 
новая система высшего образо-
вания, которая придет на сме-
ну Болонской, сохранит бака-
лавриат, но в большинстве слу-
чаев по точным наукам будут 
готовить именно специалистов. 
Это 5—6 лет обучения.

— Минобрнауки уже разосла-
ло схему, совпадающую с тем, 
что я говорил. Наша генераль-
ная линия — специалитет, а ас-
пирантура должна быть науч-
ной, а не учебной, — уточнил 
Садовничий. — Бакалавриат, ко-
нечно, нужно сохранить — в тех 
случаях, когда это диктуется 
определенными условиями.

После специалитета, по мне-
нию Садовничего, нужно обяза-
тельно разрешить поступать в 
магистратуру. •

В то же время в Индии 
политика планирова-
ния семьи проводи-

лась менее последовательно, по 
этой причине население росло 
практически неконтролируе-
мо. Так что не удивительно, что 
Индия уже в 2023 году станет 
самой многонаселенной стра-
ной планеты.

Словом, по прогнозам ООН, 
Китай, который вошел во все 
учебники как пример страны с 
самым быстрорастущим насе-
лением, выбывает из гонки. Но 
его помимо Индии есть кому за-
менить. В период до 2050 года 
более половины населения пла-
неты будут жить всего в восьми 
странах: Демократическая Рес-
публика Конго, Египет, Индия, 
Нигерия, Пакистан, Танзания, 
Филиппины и Эфиопия. По рас-
четам экспертов,  на протяжении 
ближайших 80 лет черная Аф-
рика станет главным драйвером 
роста населения Земли до 2100 
года. А к примеру, к середине 
века Нигерия, где наблюдается 
резкий прирос населения  может 
догнать по численности США, от 
которых она сейчас отстает на 
121 млн человек.

В то же время в 61 стране за 
тот же период прогнозируется 
сокращение численности насе-
ления (к ним относится и Рос-
сия) — либо в силу снижения ро-
ждаемости из-за роста благосо-

стояния их граждан, либо из-за 
увеличения смертности по при-
чине старения населения и ухуд-
шения экономического положе-
ния. К примеру, население Евро-
пы в 2020 году снизилось на 744 
тыс. человек, а в прошлом — уже 
на 1,4 млн. Это самое сильней-
шее снижение численности насе-
ления Европейского континента 
начиная с 1950 года, когда ООН 
начала проводить тщательные 
демографические исследования. 
И главной причиной авторы на-
зывают не пандемию, на кото-
рую сейчас списывают самые 
разные «грехи», а низкую рожда-
емость европейцев уже несколь-
ко десятилетий. Авторы иссле-
дования считают, что население 
Европы продолжит сокращаться 
до 2100 года.

Понятно, что такая разница в 
численности населения сытых и 
бедных стран очевидный стимул 
к поиску лучшей жизни для сотен 
миллионов полуголодных людей. 
Так что впереди планету ждут но-
вые, куда более масштабные вол-
ны миграции, по сравнению ны-
нешними.

Еще один аспект , на кото-
рый обращают внимание авто-
ры доклада. К 2030 году числен-
ность людей старше 65 лет пере-
валит за миллиард человек. Тех, 
кому за 80, будет 210 миллионов, 
приблизительно вдвое больше, 
чем было в 2010 г. Пожилые люди 

уже сейчас составляют около 
четверти населения во многих 
странах, включая, к примеру, 
Японию, Италию и Германию.

Словом, землян ждут непро-
стые времена из-за роста чис-
ленности населения, но затем 
должен наступить период стаби-
лизации на уровне 10—11 мил-
лиардов, к которым человече-
ство, мнению Капицы, сумеет 
приспособиться. Он подчерки-
вал: «При завершении демогра-
фической революции к концу 
XXI века наступит общее старе-
ние населения мира. Если число 
детей у эмигрантов тоже умень-
шится и станет меньше необхо-
димого для воспроизводства на-
селения, то такое положение дел 
может привести к кризису раз-
вития человечества в глобаль-
ном масштабе. Однако и сам кри-
зис воспроизводства населения 
стал реакцией на демографиче-
скую революцию и потому будет 
преодолен в будущем». •

Виктор Садовничий: Хотелось, 
чтобы конкурс на естественно-науч-
ные направления был выше.  

Байконур. Старт «Союза-2.1б» с иранским спутником.  

А К Ц Е Н Т

Наша генеральная линия — специалитет, 
а аспирантура должны быть научной, 
а не учебной. Но у специалиста должно 
быть право поступить и в магистратуру

НЕОЖИДАННО 

В океане 
открыто 
загадочное 
явление

ГЕОМЕТРЫ 
НА ДНЕ
Сергей Деменко 

По словам ученых, про Луну 
наука знает гораздо больше, чем 
про  глубины океана. Неудиви-
тельно, что там постоянно на-
ходят новых животных. Более 
того, велика вероятность, что 
там обитают существа, о кото-
рых мы даже не догадываемся. 
И такой сюрприз преподнесло 
недавно изучение Срединно-Ат-
лантического хребта, где на глу-
бине около 2500 метров найде-
ны загадочные дыры. Ученых 
поразило, что они абсолютно по-
хожи, а самое главное — располо-
жены строго в линию, на одина-
ковом расстоянии друг от друга. 
Словно на дне кто-то нарисовал  
пунктирную линию. 

Причем на фотографиях 
рядом с отверстиями видены 
горстки породы. Первое впечат-
ление — дырки были вырыты. За-
тем точно такие же образования 
ученые нашли в другом месте, 
на этот раз на глубине 1,6 кило-
метра.  Кто оставил эти следы? 
Самая очевидная версия: отвер-
стия вырыты  морскими червя-
ми, которые обитают в океане. 
Некоторые закапываются в от-
ложения, прячась от хищников. 
Но разве черви знают геомет-
рию? Какие феномены способны 
вырыть укрытия по строго ров-
ной линии, да еще и на одинако-
вом расстоянии? По другой вер-
сии, отверстия могут быть сде-
ланы выходящими из-под зем-
ли газами, например метаном и 
сероводородом. Они могут на-
капливаться на дне океана и вы-
рываться наружу. Но опять же, 
чем объяснить то, что отверстия 
расположены на одной линии? 
Словом, природа в очередной 
раз подбросила науке загадку, 
над которой придется поломать 
голову. •

1

Россия открыта 
для сотрудниче-
ства в космосе со 
всеми заинтересо-
ванными страна-
ми  и партнерами

СПРАВКА «РГ»

Это был 12-й пуск российской ракеты-носителя в 2022 году 

и четвертый — с космодрома Байконур. Для ракеты-носите-

ля «Союз-2.1б» данный полет 57-й, а для разгонного блока 

«Фрегат» — 109-й в истории. С помощью блока на расчет-

ные орбиты уже выведены свыше 800 космических аппа-

ратов. 
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СЕНСАЦИЯ  
Впервые 
созданы 
искусственные 
эмбрионы

ВОСЬМОЙ 
ДЕНЬ 
ТВОРЕНИЯ
Андрей Меркулов 

Настоящий научный прорыв со-
вершили израильские ученые 
Института Вейцмана. Они впер-
вые в мире с нуля создали искус-
ственные эмбрионы мышей пря-
мо из стволовых клеток, то есть 
без сперматозоидов, яйцеклет-
ки и оплодотворения. Более того, 
эти эмбрионы развиваются так 
же, как естественные. 

Попытки создать полно-
стью искусственный эмбрион 
из стволовых клеток делаются 
давно, но в какой-то момент экс-
перимента происходил сбой, 
клетки хоть и начинали специ-
ализироваться, однако система 
органов не формировалась. При 
этом эмбрионы жили не более 
нескольких дней. 

Израильским ученым уда-
лось решить проблему. К вось-
мому дню эксперимента «эм-
бриоиды» стали напоминать 
8,5-дневные естественные эм-
брионы. У них начали появлять-
ся отдельные ткани и органы. 
Искусственные зародыши об-
ладали бьющимся сердцем, сег-
ментами, которые превраща-
ются в скелетные мышцы. Более 
того, ученые обнаружили разви-
вающийся головной и спинной 
мозг, а также зачатки других ор-
ганов. В целом искусственные 
эмбрионы были практически 
идентичны естественным. Схо-
жесть составляла 95%.

Благодаря данному достиже-
нию израильские ученые смо-
гут не только изучить процессы, 
которые происходят во время 
развития эмбриона, но и понять, 
почему возникают врожденные 
дефекты. Руководитель работы 
профессор Джейкоб Ханна на-
деется в будущем создать эмбри-
он из человеческих стволовых 
клеток. 

Сразу возникает вопрос: не 
поставят ли в будущем произ-
водство искусственных эмбри-
онов на поток с перспектива-
ми, о которых даже не хочется 
фантазировать. Авторы работы 
успокаивают, утверждая, что ис-
кусственный эмбрион в прин-
ципе не мог развиться в полно-
ценное животное. Убедит ли это 
оппонентов, которых наверняка 
серьезно насторожит этот про-
рыв ученых Израиля? Их работа 
опубликована в журнале Cell. •

ЦИФРА

1
МИЛЛИАРД

жителей Земли к 2030 году 

будут старше 65 лет

Один — ок?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Выборгский фестиваль о буллинге и хрупкости жизни

Куда плывет ковчег

Валерий Кичин

У
же третья картина 
«Окна в Европу» за-
нята проблемами 
подростков — «Им-
ператор». Теперь — 
школьный буллинг.

Сценарий напи-
сали Ярослав Маслов 
и Марк Кардань, его 

жесткость уравновешена жен-
ским чутьем режиссера Альфии 
Хабибуллиной. Школьный класс 
«неблагополучен»: тон задает 
бешеный Нежинский по прозви-
щу Неженка — хамит учителям, 
грубо клеится к первой красотке, 
но совсем сорвется с цепи, когда 
классу представят нового учени-
ка Арса. Арс практически марси-
анин, сегодняшний Мышкин — 
приветливый ко всем, рассужда-
ющий разумно, на хамство не от-
вечающий, в драки не вступаю-
щий и верящий в то, что все будет 
хорошо. Он внимателен к окру-
жающим, обязательно приходит 
на помощь, и вскоре у него по-
явятся друзья. Он их умеет заин-
тересовать коптером, эрудици-
ей, гаджетом для связи с миром 
мертвых и стихами. Он всем 
этим охотно делится, но внутрь 
не пускает, и в нем есть тайна.

Загадочность бесит упертых 
на лидерстве, но влечет жен-
щин — его отрешенность заин-
тригует самую неприступную 

из одноклассниц, отчего ее несо-
стоявшийся насильник совсем 
слетит с тормозов. Все это кон-
чится плохо — крушением марси-
анских иллюзий Арса, разруше-
нием принципов непротивления 
злу — в поединке с реальностью, 
воплощенной в шпане Неженке. 
И с товарищами, жаждущими 
крови и зрелищ.

Главное, что подкупает в де-
бюте Альфии Хабибуллиной, — 
ясное понимание психологиче-
ских мотивов персонажей и уме-
ние передать это знание испол-
нителям. Этот фильм — образец 
кастинга и работы с молодыми 
актерами: естественности их 
пребывания в кадре, точности 
реакций могут позавидовать 
многие ее предшественники по 
выигрышному, но сложному ма-
териалу. Режиссер хорошо чув-
ствует ритм. Заторможенность 
героя, заставляющая предпо-
ложить в нем парня «с особен-
ностями развития», мгновен-
но меняется в сцене решающего 
поединка, монтаж передает хаос, 

где отменены правила и здравый 
смысл, и мы уже внутри кроваво-
го клубка.

Это противостояние полю-
сов — пружина действия, и акте-
ры Владимир Сарапульцев (Арс) 
и Данил Тябин (Неженка) вели-
колепно прорабатывают каждый 
мускул своих ролей. Фильм об-
ладает всеми плюсами команд-
ной акции ровесников, их рабо-
та равна актуальному высказы-
ванию, и этот голос не может не 
быть услышан.

Серьезная заявка на призы — 
новинка от Юсупа Разыкова со 
слипшимся названием «Живи-
тедолго». «Черная комедия», на-
веянная настроениями, овладев-
шими миром в дни пандемии, 
когда понятие о смерти обрело 
конкретный и все более близ-
кий образ. Это история о город-
ке, где началась эпидемия зага-
дочных смертей — расследовать 
ее приезжает дама-следователь 
из Москвы. Автор разворачивает 
серию микроновелл, где действу-
ют Невеста и ее Жених, ждущий 

происков Мэр, Плакса, щебечу-
щие ангелочки, Мартышка в ко-
ляске и Черепаха-на-паркете, 
полковник-философ, учтивый 
гробовщик, инженер по охра-
не и вполне реальный Поэт-сло-
вотворец, найденный открыва-
телем человеческих типов Разы-
ковым в Бауманском институте 
(Александр Курбатов). Действо 
сопровождается музыкальной 
классикой от дуэта из «Пиковой 
дамы» до романса Неморино, от 
Серенады Бизе до Реквиема Вер-
ди. Смотреть картину лучше два-
жды, еще лучше — трижды: каж-
дый раз открываешь все более 
изощренные связи между персо-
нажами и событиями, и не сразу, 
но возникнет дивно стройная, 
как Дантов «Ад», художествен-
ная конструкция — образ нашего 
непрочного бытия.

В конкурсе неигрового кино — 
мемуары Павла Мирзоева «Как 
мы жили в коммуналке», напо-
минание об уходящей натуре. 
Воспоминания о детстве в доход-
ном доме «Россия» на Сретен-
ском бульваре — в лабиринте за-
хламленных коридоров и перена-
селенных комнат. Дом с истори-
ей: здесь жили народный артист 
Хмелев и семья режиссера Мир-
зоева, работали писатели Булга-
ков и Кабаков, обитали аристо-
краты «из бывших», женщины «с 
прошлым», инвалиды, художни-
ки, алкоголики… Кто-то сравнил 

коммуналку со средневековым 
городом со своей рыночной пло-
щадью — кухней, где шел обмен 
продуктами, новостями и рецеп-
тами. Там возникали диковинные 
инициативы типа «Лирического 
музея», там пели хором и коллек-
ционировали старину. Там свои 
поэты, скульпторы, философы. 
Художник, убежденный идео-
лог коммуналки, теоретизирует 
об относительности комфорта. 
И права критик Алена Солнцева, 
проводя водораздел между быти-
ем в коммуналке и в отдельной 
квартире: существование у всех 
на глазах и драгоценное право на 
одиночество — разный тип жизни 
и разная ее философия. 

Герои фильма  — люди из 
многонациональных комму-
налок, ноевых ковчегов Моск-
вы, Риги, Кишинева. Детям там 
было вольготно: масса впечат-
лений, легко находятся прияте-
ли, есть где играть — ностальгия. 
Тему подхватывают анимацион-
ные тени прошлого — призрач-
ные детки, перебирающие нож-
ками то там, то сям в темных ин-
терьерах коммунального мира. 
Этот мир сформировал все со-
ветские поколения и надолго 
вперед определил сознание стра-
ны. Мир чисто «нашинский» — 
ну где еще могут похвалиться 
 таким  опытом?  

В жизни самое важное — вовремя 
сесть на шпагат («Живитедолго»).А К Ц Е Н Т

Мир коммуналки сформировал
советские поколения и надолго вперед 
определил сознание целой страны

НЕОТЪЕМЛЕМОСТЬ
В своем недавнем письменном обращении к членам 
Германо-Российского форума один из основателей 
этой влиятельной немецкой организации, почетный 
член ее Попечительского совета, последний Председа-
тель правительства ГДР Лотар де Мезьер привел цитату 
из Эгона Бара: «Америка необходима, Россия — неотъ-
емлема».

Эту фразу Бар, один из главных архитекторов «но-
вой восточной политики» ФРГ, повторял до самой 
смерти. То, что удалось ему, федеральному министру 
по особым поручениям в правительстве Вилли Брандта 
на рубеже 1960—1970 годов, когда в конце концов был 
заключен Московский договор между СССР и ФРГ, а за-
тем Договор между ФРГ и ГДР 1972 года, Эгон Бар наде-
ялся повторить в 2015 году, в период международного 
политического кризиса после воссоединения Крыма 
с Россией. Он приехал в Москву незадолго до смерти 
в июле 2015 года и вместе с М.С. Горбачевым обсуждал 
возможные пути для «разрядки 2,0». Именно тогда он 
произнес другую свою знаменитую фразу: «Россия 
должна найти свой собственный путь. Она должна раз-
виваться в соответствии со своими традициями. Демо-
кратия к ним не относится».

Именно в таком 
ключе выдержал 
свое обращение 
к коллегам по Гер-
мано-Российско-
му форуму Лотар 
де Мезьер, который 
при этом выразил 
свое непонимание 
действий России на 
Украине. Но вместе 
с тем он подчеркнул 
необходимость про-
должать диалог с той реальной современной Россией, 
которая и поныне является «неотъемлемой» частью 
германского бытия. «Германо-Российскому форуму 
недостойно отказываться работать во благо этих отно-
шений. Председатель отошел от дел (Маттиас Платцек 
покинул свой пост в марте 2022 года. — Прим. ред.), по-
четный председатель заявляет членам, что взаимодей-
ствие с Россией недопустимо. И это в то время, когда 
взаимопонимание между нашими странами и народа-
ми имеет экзистенциальное значение. После оконча-
ния «холодной войны» началась новая эра. На Западе 
этого не поняли. Все осталось так, будто продолжает 
существовать только Запад. Россия же развивается по-
своему. Воспитывать ее нам не стоит».

Письмо Лотара де Мезьера стало ответом на об-
ращение к членам форума почетного председателя 
правления Эрнста-Йорга фон Штудница, который был 
послом ФРГ в России с 1995 по 2002 год. В выражениях, 
прямо скажем, далеких от дипломатического этикета, 
он призвал прекратить любые отношения с современ-
ной Россией, сосредоточившись на поддержке пред-
ставителей русской эмиграции, покинувших Россию 
после начала специальной военной операции на Укра-
ине. «На них зиждется надежда России на европей-
ское будущее, когда бы оно ни было достигнуто». Фон 
Штудниц обвинил Маттиаса Платцека, видного не-
мецкого политика, с 2002 по 2013 год возглавлявше-
го правительство земли Бранденбург, а с 2014-го став-
шего руководителем форума, в пророссийской ори-
ентации. По его словам, политизация «загнала Герма-
но-Российский форум в лагерь «понимающих Путина» 
(Putinversteher). Это оказалось тяжелым бременем. 
С такой дурной славой сегодня будет очень сложно за-
ложить новую основу форума». Естественно, что такая 
недальновидная позиция не могла остаться незамечен-
ной — так появился ответ де Мезьера. 

Это побудило и меня взяться за перо, так как на про-
тяжении ряда лет мне выпала честь быть членом Попе-
чительского совета этой организации. Форум, создан-
ный в 1993 году, был и, надеюсь, останется важнейшей 
площадкой диалога общественности России и Герма-
нии. Он стал одним из учредителей «Петербургского 
диалога», «Потсдамских встреч», активно способство-
вал движению городов-побратимов наших стран. При 
его основополагающем участии прошли сотни различ-
ных мероприятий, которые помогали гражданам двух 
стран, связанных непростой тысячелетней историей, 
лучше понять друг друга. Именно поэтому дискуссия 
среди членов Германо-Российского форума — это да-
леко не конфликт внутри одной уважаемой организа-
ции. Он отражает сегодняшние противоречия внутри 
немецкого общества, различие во взглядах на будущие 
отношения между 
нашими политиче-
скими и обществен-
ными деятелями и, 
в конечном счете, 
между нашими на-
родами. Фон Штуд-
ниц уверен, что 
главной задачей фо-
рума было научить 
Россию европей-
ской демократии. Де Мезьер, как и Бар, прекрасно по-
нимает, что в любом диалоге надо уметь расслышать 
собеседника, проникнуться его миропониманием. Что 
вовсе не предполагает отказа от собственной позиции. 

Сегодня в Германии не так много людей, которые 
открыто позволяют себе говорить о необходимости 
продолжения диалога с Россией. Они находятся под 
угрозой быть подвергнутыми публичному остракиз-
му. Такого рода шаги позволяют себе люди, прожившие 
большую часть своей жизни и знающие, почем фунт 
лиха. Те, кто испытал невероятные зигзаги европей-
ской истории в ХХ веке. Пережившие Вторую мировую 
войну, принявшие на себя грехи нацизма. Выстрадав-
шие путь к примирению с советским народом. Познав-
шие благородство победителей. 

Они знают, как тяжело дался путь к прощению 
и примирению между народами наших стран. И они 
точно знают, что наши страны связывают не только 
нити газопроводов, но нечто более глубинное и пере-
житое. Загляните в книги русских и немецких класси-
ков, и вы откроете для себя ту внутреннюю неразрыв-
ную духовную связь, которая заставляла наши наро-
ды находиться в непрерывном диалоге друг с другом. 
Ограничусь двумя цитатами. В 1844 году Виссарион 
Белинский напишет: «Германия — отечество филосо-
фии нового мира. Когда говорят о философии, то всегда 
разумеют германскую, потому что никакой другой фи-
лософии человечество не имеет». А в 1903 году в пись-
ме своей недавней возлюбленной Саломе Лу Райнер 
Мария Рильке сделает неожиданное признание: «К 
числу сокровенных тайн и незыблемых опор моей жиз-
ни принадлежит то, что Россия — моя родина. (…) Дру-
гие страны граничат с горами, морями и реками, Рос-
сия же граничит с Богом…» 

Нужны ли еще доказательства для прозорливой 
 мудрости Эгона Бара и Лотара де Мезьера?  

Взаимопонимание 
между Россией 
и Германией имеет 
экзистенциальное 
значение

В любом диалоге 
надо уметь
расслышать
собеседника

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ФЕСТИВАЛЬ 
Евгений 
Миронов 
возглавит 
жюри ММКФ

РУССКИЕ 
ПРЕМЬЕРЫ
Сусанна Альперина

На пресс-конференции в Моск-
ве рассказали, каким будет 
44-й Московский Международ-
ный кинофестиваль (ММКФ). 
В этом году он пройдет с 26 ав-
густа по 2 сентября. Фестиваль 
«обновил» не только даты — 
должен был состояться еще в 
апреле, — но и программного 
директора, и команду отбор-
щиков. На смену ушедшему от 
нас Кириллу Разлогову при-
шел Иван Кудрявцев — теперь 
он председатель отборочной 
комиссии ММКФ.

Председатель жюри основ-
ного конкурса — Евгений Миро-
нов, народный артист России, 
художественный руководитель 
Государственного театра На-
ций. В его команде будут рабо-
тать: продюсер из ЮАР Танди 
Дэвидс (в 2020 году ее проект 
«Влияние» участвовал в кон-
курсе документального кино 
ММКФ), известный оператор, 
выпускник ВГИКа, работаю-
щий в Турции и России, Гайк 
Киракосян и российский кино-
режиссер Андрей Кравчук (зри-
тели знают его по таким филь-
мам и сериалам, как «Адми-
ралъ», «Союз Спасения», «Ви-
кинг»).

В жюри конкурса докумен-
тального кино вошли: пред-
седатель судейской коллегии 
У-Вэй Бин Хаджи Шаари (Ма-
лайзия), а также режиссеры На-
талья Гугуева (Россия) и Влади-
мир Тюлькин (Казахстан).

Объявлены и члены жюри 
конкурса короткого метра: 
туда вошли режиссеры Гур Бен-
твич (председатель жюри, Из-
раиль) и Мишель Дзампино 
(Италия), актриса Александра 
Ребенок (Россия). 

Впервые на ММКФ будет 
проводиться конкурс «Рус-
ские премьеры» с жюри под 
председательством режиссера 
Сергея Урсуляка (члены жюри: 
Иван И. Твердовский и продю-

сер Петр Ануров). В конкурс 
«Русские премьеры» вошли 
фильмы: «F20» (Арсений Ге-
расимов), «Жанна» (Констан-
тин Статский), «Здоровый че-
ловек» (Петр Тодоровский), 
«Кэт» (Борис Акопов), «Мику-
лай» (Ильшат Рахимбай), «Пет-
рополис» (Валерий Фокин) и 
«Похожий человек» (Семен 
Серзин).

Откроется ММКФ масштаб-
ной работой «Сердце Пармы» 
режиссера Антона Мегердиче-
ва. Это экранизация одноимен-
ного романа Алексея Иванова 
с Александром Кузнецовым, 
Сергеем Пускепалисом, Евге-
нием Мироновым, Федором 
Бондарчуком в главных ролях.

Фильмом закрытия ММКФ в 
этом году стала корейская кар-
тина из программы Каннско-
го кинофестиваля «Решение 
уйти» от Пака Чхан-Ука — ре-
жиссера фильмов «Олдбой» и 
«Служанка».

Всего на ММКФ в этом году 
35 картин, сделанных с уча-
стием России. Только в основ-
ном конкурсе — три россий-
ские картины. Это: «Огород» 
(режиссер Лариса Садилова), 
«Молодость» (Дмитрий Давы-
дов) и «Верблюжья дуга» (Ви-
талий Суслин). За звание луч-
шего российского фильма они 
будут бороться наряду с участ-
никами конкурса «Русские 
премьеры».

Также за главный приз мо-
сковского кинофестиваля по-
борются: фильм из Сербии 
«Усекновение» (режиссер Си-
ниша Цветич), «Глас вопию-
щего в пустыне» румынско-
го режиссера Киприана Меги, 
китайская картина «Путеше-
ствия Масторны» (режиссер 
Чань Мин Чжи Ляо), фильм из 
Перу «Ульи» (режиссер Луис 
Басурто), «Надежда» (режис-
сер Умит Керекен, копродук-
ция Турции, Германии, Сло-
вении) и лента «Мария. Ангел 
океана» режиссера из Шри-
Ланки Аруны Джаяварданы.  

ВЫСТАВКА В фотобиеннале участвуют работы итальянца Габриэле Галимберти

Мой личный динозавр
Жанна Васильева

Г
абриэле Галимберти, начи-
навший в конце 1990-х как 
фэшн-фотограф, сегодня 

считается признанным мэтром 
портретной фотографии. В 2021 
году он стал лауреатом World 
Press Photo 2021 года именно в 
номинации «портрет».

Его стратегия, похоже, вы-
росла из съемок моды. Жела-
ние характеризовать челове-
ка через вещь или смотреть на 
него через призму вещей, кото-
рыми он обладает, — среди ба-
зовых стратегий соблазнения 
рекламой. Равно как и умение 
выстроить рассказ о человеке, 
социуме и культуре через вещи, 
которыми он гордится, хранит 
дома или коллекционирует. От-

правной точкой для историй 
в проектах Галимберти могут 
быть детские игрушки, таблет-
ки в домашней аптечке, частные 
арсеналы оружия в домах аме-
риканцев или жизнь под сенью 
динозавров в XXI веке. В фото-
сериях Галимберти «смутный 
объект желания», будь то та-
блетки или динозавры, оказы-
вается четким, выпуклым, пре-
красно освещенным. Аккурат-
но разложенные таблетки, как и 
скелеты динозавров, как прави-
ло, на первом плане. На заднем — 
их обладатели, комнаты, каби-
неты и другие пространства их 
жизни и работы.

Трудно отделаться от ощу-
щения, что фотограф подходит 
к своим героям в серии «До-
машняя аптека» с методично-

стью Дмитрия Ивановича Мен-
делеева. Фронтальные, идеаль-
но снятые фотографии (словно 
сейчас на журнальную облож-
ку!), где человек как бы впаян 
в пространство комнаты, бал-
кона, кухни или веранды, вы-
страиваются в периодическую 
таблицу социальной системы, 
где таблетки, их количество, на-
именования и цена свидетель-
ствуют, конечно, о возрасте, бо-

лезнях. Но также и о доходе, со-
циальной поддержке, принятой 
в данном обществе, моде и от-
ношении героев не только к ме-
дицине, но и к природе. Таблет-
ки или заменяющие их листья, 
травы, напитки становятся ме-
диаторами, которые рассказы-
вают о состоянии здоровья, об 
отношении человека к самому 
себе, доверии врачам или стра-
хе перед медиками.

Тема страха поначалу про-
рывается далеким лейтмоти-
вом. То в комментарии к пропи-
санному лекарству, которое се-
мья боится давать ребенку. То в 
снимке лекарств из трав, меда, 
ягод, которые одна из семей за-
готавливает сама. Наконец, на 
фото мексиканцев, отца и сына, 
страх выглядит прирученным, 
как скелет в сомбреро и с гита-
рой, что украшает одну из по-
лок квартиры. Статуэтку этого 
традиционного мексиканско-
го героя Дня мертвых мы ви-
дим рядом с разложенными та-
блетками на столе. Смерть тут — 
часть жизни, которая ждет свое-
го часа на домашней полке.

Если в «Домашней аптеке» 
оскалившийся скелет с гита-
рой — почти случайный гость 
на празднике фармацевтики, 
то в проекте «Мой личный ди-
нозавр» скелеты древних яще-
ров — главные герои. И вожде-
ленный объект желания. Не 
подумайте, что речь об игруш-
ках. Габриэле Галимберти вы-

страивает сюжет, стержнем ко-
торого становится путь дино-
завров в наши дни: от раскопок 
и находок их останков до аук-
циона во Франции, на котором 
отреставрированные скелеты 
ящеров продаются за миллио-
ны долларов. Останки динозав-
ров реставрируют в Триесте, 
продает галерея в Ареццо, они 
украшают французский замок 
XVII века, кабинет дилера и го-
стиную врачей в Луизиане.

Фактически Галимберти 
тщательно выстраивает фото-
графии с динозаврами как кад-
ры триллера, сюжеты которого 
знает любой зритель.

Впрочем, этот сюжет вклю-
чен в рамки еще одной исто-
рии — литературной и научной. 
И грех не вспомнить имя Ива-
на Ефремова, одного из основа-
телей московского Палеонто-
логического института, ру-
ководителя палеонтологиче-
ских раскопок на Урале, Волге, 
Каме, в 1930-е годы нашедшего 
несколько полных скелетов ди-
нозавров эпохи мезозоя во вре-
мя советско-монгольских экс-
педиций в 1946—1949 годах. 
емногие догадываются, что ав-
тор «Туманности Андромеды» и 
ученый — один и тот же человек. 
Ефремов считал палеонтологию 
универсальным ключом к пони-
манию любой жизни — прошлой 
и настоящей, земной и внезем-
ной, галактической. 

Если взглянуть на проект 
«Мой личный динозавр» через 
оптику подзорной трубы Ива-
на Ефремова, то фотографии Га-
лимберти начинают восприни-
маться как гротескный гиньоль. 
Просто потому, что герои фото-
графий включают себя в про-
странство натюрморта в жанре 
Vanitas. Но, похоже, не очень до-
гадываются об этом.  Габриэле Галимберти выстраивает сюжет, стержнем которого становится путь динозавров в наши дни.

А К Ц Е Н Т

Отправной точкой для историй в проек-
тах Галимберти могут быть детские 
игрушки и таблетки в домашней аптечке

Откроется ММКФ масштабной 
работой «Сердце Пармы» 
режиссера Антона Мегердичева.
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ТЕННИС Медведев хочет 
победить в Монреале

Защищает 
свои интересы

Анна Козина

Первая ракетка мира российский теннисист Дани-
ил Медведев прибивается к кортам на турнире серии 
«Мастерс» в канадском Монреале.

Как лидер посева Медведев стартует со второго кру-
га и пока проводит тренировки. Накануне он спаррин-
говал с четвертой ракеткой мира и вторым номером 
посева испанцем Карлосом Алькарасом.

Для Даниила важно сразу войти в игру, ведь ему 
предстоит защищать титул. В 2021-м Медведев вы-
играл этот турнир в Торонто (мужские и женские со-
ревнования в этих городах чередуются. — «РГ»). 

Россиянин уже заявил, что он на сто процентов го-
тов морально и физически. Полноценно подготовился 
к US Open Series, как ни странно, помогло отстранение 
от Уимблдона. А заряд уверенности Медведев получил 
в Лос-Кабосе. После череды поражений в финалах он 
наконец взял титул в Мексике. Кроме того, пара самых 
опасных соперников до Монреаля не доехала. Испанец 
Рафаэль Надаль продолжает восстанавливаться после 
разрыва мышцы живота, а сербу Новаку Джоковичу, 
не желающему делать прививку от коронавируса, по-
просту запрещен въезд в страну. 

Но настрой у Медведева очень серьезный вне зави-
симости от состава участников. 

— Это мало что меняет, играют они здесь или нет, по-
тому что моя главная цель — выиграть турнир, — при-
водит слова Медведева ESPN. — И не важно, кто мой со-
перник — квалифайер, обладатель уайлд-кард, лаки-лу-
зер или второй сеяный. Я просто хочу одержать победу 
в матче.

И все это Даниил говорит с прицелом на Открытый 
чемпионат США, который пройдет с 29 августа по 11 
сентября. На кортах Нью-Йорка ему предстоит защи-
щать уже не 1000, а 2000 очков, заработанных за побе-
ду в 2021 году.

Между тем в Монреале уже успешно стартовал Ка-
рен Хачанов. В первом круге он обыграл Франсиско 
Серундоло со счетом 7:6, 5:7, 6:3. Для 26-летнего рос-
сиянина эта победа стала 200-й в карьере.  

ХОККЕЙ «Авангард» 
выиграл предсезонный 
турнир в Сочи

Заняли место 
под солнцем

Сергей Сокольский

Омский «Авангард» стал победителем предсезонно-
го турнира Sochi Hockey Open. Это выяснилось после 
того, как «ястребы» в заключительном матче одолели 
дальневосточный «Адмирал» — 3:2.

Напомним, на старте турнира омичи уступи-
ли сборной России (U25) — 3:4, зато потом одержа-
ли четыре победы подряд: над «Сочи» (6:4), минским 
«Динамо» (6:2), питерским СКА (3:1) и вчера над 
«Адмиралом».

Победа над СКА стала ключевой. Питерцы вчера в 
случае победы над сборной России (U25) (матч завер-
шился поздно вечером) могли сравняться с «Авангар-
дом» по очкам, но по личным встречам все равно оста-
лись бы позади. 

Вряд ли омичам нужна была победа на Sochi Hockey 
Open кровь из носу. По крайней мере, на последний 
матч наставник «ястребов» Дмитрий Рябыкин оставил 
в запасе двух лидеров команды по набранным очкам 
Рида Буше и Владимира Ткачева. Но и без них «Аван-
гард» справился. Двумя набранными очками отметил-
ся Сергей Толчинский.

Следующим турниром, на котором сыграет «Аван-
гард», станет турнир памяти Пучкова в Санкт-Петер-
бурге, запланированный на 23—28 августа.

Тем временем накануне стартовал другой предста-
вительный турнир с традициями — Мемориал имени 
Ромазана в Магнитогорске. Открыл его матч, в кото-
ром екатеринбургский «Автомобилист» одолел хаба-
ровский «Амур» — 2:0. Вечером хозяева льда, хоккеи-
сты «Металлурга», уступили соседу по Челябинской 
области «Трактору» — 1:4. У победителей дубль офор-
мил Сергей Калинин.  

СПАРТАКИАДА Генеральный секретарь ВФВ Александр Яременко рассказал о волейбольном турнире 
в рамках главного российского спортивного форума года

Все лучшие под сеткой
Илья Трисвятский

Г
лавное спортивное собы-
тие года в стране — старту-
ющая сегодня Первая Все-

российская спартакиада меж-
ду субъектами РФ среди силь-
нейших спортсменов. Особый 
интерес на различных мульти-
спортивных форумах традици-
онно вызывают соревнования 
по командным игровым ви-
дам спорта. О начинающемся 
11 августа турнире мастеров 
летающего мяча корреспон-
дент «РГ» побеседовал с гене-
ральным секретарем Всерос-
сийской федерации волейбола 
(ВФВ), бывшим игроком сбор-
ной страны Александром Яре-
менко.

Почему у мужчин и женщин 
выступят именно по восемь 
команд? В баскетболе, напри-
мер, по 12 участников. 

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: Если уж ко-
манды целенаправленно и от-
ветственно готовятся к этому 
турниру, то игровая нагрузка 
должна быть примерно сопо-
ставимой с той, которую участ-
ники получают на крупнейших 
международных соревновани-
ях — Олимпиадах, чемпионатах 
мира и Европы. У нас эти две 
восьмерки сыграют в один круг, 
затем матчи за третье место и 
финалы. То есть четыре силь-
нейшие команды проведут по 
восемь матчей, другой квартет 
— по семь. Нам такое количество 
встреч кажется оптимальным.

Состав участников — это 
калька итоговой классифи-
кации Суперлиги прошлого 
сезона?

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: Данная систе-
ма отбора вполне справедлива, 
полностью соответствует спор-
тивному принципу. Но есть одно 
исключение. У женщин за Феде-
ральную территорию «Сириус» 
выступит «Команда Всероссий-
ской федерации волейбола», ру-
ководить игроками будет новый 
главный тренер женской сбор-
ной России титулованный серб-
ский специалист Зоран Тер-
зич. Соответствующий договор 
между руководством ВФВ и ФТ 

«Сириус» был подписан в се-
редине июля. Предварительно 
эта инициатива была одобрена 
Президиумом ВФВ. 

Для чего у девушек понадоби-
лось такое исключение?

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: У мужчин все 
наши сильнейшие игроки сей-
час выступают в клубах рос-
сийской Суперлиги. По жен-
щинам картина отличается. 
Три волейболистки, игравшие 

на Олимпиаде в Токио, — на 
контрактах с командами ту-
рецкой Лиги. Это Арина Фе-
доровцева, Ирина Воронкова, 
Анна Лазарева. Несколько та-
лантливых молодых игроков 
из сборных резерва — во фран-
цузском «Волеро», Софья Куз-
нецова в итальянском «Ку-

нео». Было бы неправильным 
не дать им возможности высту-
пить, тем более что соревнова-
ние называется «Спартакиа-
да сильнейших». В компанию 
к указанным мною девушкам 
добавились перспективные 
спортсменки из российских 
клубов, получилась вполне 
боеспособная «Команда ВФВ». 
А Зоран Терзич получит пер-
вую в своей новой должности 
практику работы в соревнова-
тельных условиях.

Помню, что на Всесоюзных 
спартакиадах игрок высту-
пал не за республику место-
положения клуба, в котором 
находился на тот момент, а в 
команде того региона, где вос-
питывался как спортсмен...

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: Посыл поня-
тен. Но тогда и вся система со-
ревнований была другая: спар-
такиады областей и краев, спар-
такиады республик, и уже на 
вершине большой пирамиды 
— Спартакиада народов СССР. 
Мне и самому довелось играть 
на Спартакиаде РСФСР. В совет-
ские времена переходы спорт-
сменов из клуба в клуб были 
редкостью, а сейчас некоторые 
волейболисты за карьеру успе-
вают побывать в семи-восьми 
клубах. Ну и как здесь опреде-
лить, где же та самая альма-ма-
тер, место становления игрока 
в большого мастера? Поэтому 
у нас теперь все намного про-
ще. Если, например, играешь за 
ВК «Зенит-Казань», то можешь 
быть только в сборной Респуб-
лики Татарстан, а кто в «Ура-
лочке» — те за Свердловскую об-
ласть.     

  По какому принципу выбира-
лись города проведения волей-

больных турниров Спарта-
киады?

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: Что касает-
ся первого тура, вмещающе-
го в себя по три игровых дня, 
то опять же исходили из ито-
гов Суперлиги, но с некоторы-
ми оговорками. У женщин чем-
пионом стал калининградский 
«Локомотив», поэтому 17—19 
августа четыре команды сыгра-
ют на берегах Балтики. А вот у 
серебряного призера — «Ура-
лочки-НТМК» из Свердловской 
области — зал не готов. Мы отда-
ли предпочтение Туле. В октя-
бре прошлого года здесь откры-
лась современная, очень ком-
фортная для зрителей и спорт-
сменов «Тула-Арена». У муж-
чин матчи первого тура 11—13 
августа пройдут в залах ко-
манд, занявших в чемпионате 
страны 2021/22 второе и тре-
тье место — новосибирского 
«Локомотива» и ВК «Зенит-Ка-
зань». Во вторых турах круго-
вых соревнований все восемь 
команд должны собраться в со-
седних локациях. И здесь луч-
шая комбинация Москва — 
Одинцово. Мужское столичное 
«Динамо» — действующий чем-
пион страны, женское — брон-
зовый призер. Финалы и мат-

чи за третье место состоятся на 
московской Волейбольной аре-
не «Динамо» на улице Васили-
сы Кожиной.

В нынешнем сезоне хоть ка-
кая-то активность нацио-
нальных сборных предполага-
ется? Ведь вскоре после Спар-
такиады начнется розыгрыш 
Кубка России, а там уже и 
чемпионат стартует…

А Л Е К СА Н Д Р  Я Р Е М Е Н К О : Мы в ВФВ 
делаем все возможное, чтобы 
мужская и женская сборные в 
2022 году получили игровую 
практику. В национальные фе-
дерации волейбола дюжины 
стран из числа тех, кто не под-
держивает санкции против 
России, разосланы приглаше-
ния принять участие в между-
народном турнире. Ждем отве-
тов. Турниры запланированы 
на вторую половину сентября. А 
на предварительном этапе Куб-
ка России вступит в силу наше 
традиционное, уже многолет-
нее правило: клубы, делегиро-
вавшие в сборную от трех и бо-
лее игроков, будут проходить в 
следующий раунд турнира ав-
томатически, независимо от ре-
зультата.    

ФУТБОЛ «Реал» откроет сезон матчем за Суперкубок УЕФА с «Айнтрахтом» 

«Короли» на разогреве 
Артур Нанян 

С
егодня в столице 
Финляндии Хель-
синки состоится 
матч за Суперкубок 
УЕФА, в  котором 
традиционно сыгра-
ют победители Лиги 
чемпионов и Лиги 
Европы — мадрид-

ский «Реал» и «Айнтрахт» из 
Франкфурта. 

В четвертый раз в истории 
за этот трофей поборются ис-
панские и немецкие клубы. 
В первых двух случаях успех 
праздновали представители 
Примеры. Если быть точнее, 
Суперкубок брала «Барсело-
на», одолевшая сначала «Вер-
дер», а затем дортмундскую 
«Боруссию». Ну а два года на-
зад «Бавария» в упорной борь-
бе сломила сопротивление «Се-
вильи» (2:1). 

Если говорить о предстоя-
щей встрече, то, безусловно, 
фаворит в ней очевиден. «Реал» 
четырежды за свою историю 
выигрывал Суперкубок, в то 
время как «Айнтрахт» впервые 
примет участие в таком поедин-
ке. Команда из Франкфурта во-
обще стала одним из открытий 
прошедшего еврокубкового се-
зона. Никто не мог подумать, 
что именно «орлы» станут побе-
дителями Лиги Европы. Что ин-
тересно, по ходу турнира подо-
печные Оливера Гласнера выби-
ли не кого-нибудь, а саму «Бар-
селону». 

В отличие от «Реала», «Айн-
трахт» успел провести первый 
матч сезона, но получился он 
унизительным: команда Глас-
нера проиграла на своем поле 
мюнхенской «Баварии» со сче-
том 1:6, уступая 0:5 к перерыву. 
Впрочем, по мнению главного 
тренера мадридцев Карло Анче-
лотти, поражение в стартовом 
туре Бундеслиги лишь разозлит 
«Айнтрахт».

— Нас ждет отдельный матч, 
в котором может произойти что 
угодно. В прошлом сезоне «Айн-
трахт» сделал нечто особенное, 
потому что его никто не считал 
фаворитом Лиги Европы. Они 
провели выдающиеся встречи, 
на контратаках одолели в го-
стях «Барселону». Это дорогого 
стоит. У нас ситуация чуть хуже, 
чем у соперника, поскольку се-
зон в Германии уже начался. Од-

нако мы все равно будем играть 
на победу. Успехи последних 
месяцев добавили нам уверен-
ности, однако теперь необхо-
димо сосредоточиться на пред-
стоящих задачах. Первая из них 
— триумф в Суперкубке, — под-
черкнул Анчелотти. 

За лето «Реал» несильно из-
менился. «Королевский клуб» 
так и не сумел подписать Ки-
лиана Мбаппе, зато укрепил 
центр защиты Антонио Рюди-
гером и середину поля Орелье-
ном Тчуамени. Ветераны «сли-
вочных» — Лука Модрич, Карим 
Бензема, Тони Кроос — остались 
в команде и никуда не собира-

ются уходить. То же самое ка-
сается молодежи. К примеру, 
автор единственного гола в фи-
нале Лиги чемпионов против 
«Ливерпуля» Винисиус недав-
но подписал новое соглашение 
с «Реалом» до конца лета 2027 
года.

— Я выступаю в лучшем клубе 
мира и не вижу смысла что-ли-
бо менять. Конечно, после по-
беды в Лиге чемпионов теперь 
нам хочется взять Суперку-
бок УЕФА. Быть на высоте в то-
повых матчах — это заложено в 
ДНК «Реала», нашей футболки. 
Сделаем все возможное, чтобы 
в среду у наших болельщиков 

появился еще один повод для 
гордости, они этого заслужива-
ют, — заявил Винисиус. 

Что касается букмекеров, то 
эксперты считают явным фа-
воритом Суперкубка «Реал»: 
ставки на итоговый успех мад-
ридцев принимаются с расче-
том 1 к 1,22, на «Айнтрахт» — 
1 к 4.

— Мы прекрасно понимаем, 
что никто не считает нас фаво-
ритами Суперкубка. Это есте-
ственно, потому что нам будет 
противостоять такой гранд как 
«Реал». Мы с нетерпением ждем 
этой встречи. Для меня предсто-
ящий матч — это не противосто-
яние с великим тренером Кар-
ло Анчелотти, а именно с «Реа-
лом». Мадридцы за последние 
годы пять раз выигрывали Лигу 
чемпионов — это фантастиче-
ский, невероятный результат. 
Нам остается лишь пользо-
ваться теми шансами, которые 

у нас будут возникать по ходу 
поединка. Конечно, я знаю о 
том, что в 1960 году «Айнтрахт» 
уступил «королевскому клубу» 
в финале Кубка европейских 
чемпионов. Полагаю, для на-
ших болельщиков предстоящий 
матч является своего рода ре-
ваншем. Не хотелось бы их разо-
чаровать, — рассказал рулевой 
команды из Франкфурта Оли-
вер Гласнер.   

«Реал» может завоевать второй 
трофей за 2,5 месяца: в конце 
мая испанцы выиграли Лигу 
чемпионов.

На Спартакиаде олимпийский чем-
пион Максим Михайлов и его парт-
неры по ВК «Зенит-Казань» высту-
пят за Республику Татарстан.  

А К Ц Е Н Т

Мадридский клуб четырежды выигры-
вал Суперкубок, франкфуртцы — ни разу

А К Ц Е Н Т

Женской командой Федеральной 
территории «Сириус» будет руководить 
новый главный тренер сборной России 
сербский специалист Зоран Терзич
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Участники турнира, основные даты

Мужчины. Участники: Москва, Санкт-Петербург, Республика Татарстан, 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Белгородская, Кеме-

ровская, Ленинградская, Новосибирская области. 11—13 августа, 1—3-й 

туры — Новосибирск, Казань. 16—19 августа, 4—7-й туры — Москва, 

Одинцово. 21 августа. Матч за третье место, финал — Москва. 

Женщины. Участники: Москва, Санкт-Петербург, Республика Татарстан, 

Федеральная территория «Сириус», Калининградская, Саратовская, 

Свердловская, Тульская области. 17—19 августа, 1—3-й туры — Калинин-

град, Тула. 22—25 августа, 4—7-й туры — Москва, Одинцово. 27 августа. 

Матч за третье место, финал — Москва.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 августа, четверг, 
«Матч! Игра»
12.00. ХМАО — Кемеровская обл. 

Прямая трансляция.

15.00. Новосибирская обл. — Ле-

нинградская обл.. Прямая транс-

ляция.

19.00. Татарстан — Москва. Пря-

мая трансляция.

Интересные факты

* «Реал» и «Айнтрахт» встречаются впервые за 62 года. Первая и пока 

единственная игра между этими командами состоялась в 1960 году в 

финале Кубка европейских чемпионов (прежнее название Лиги чемпи-

онов). Победу одержали испанцы — 7:3. 

* В 2017 году «Реал» стал первым клубом, сумевшим дважды подряд за-

воевать Суперкубок УЕФА. Всего в активе «сливочных» четыре Супер-

кубка, впереди только «Милан» и «Барселона» (по 5 побед).

* «Айнтрахт» может стать 25-м победителем Суперкубка УЕФА. Новых 

триумфаторов не было с 2013 года, когда трофей завоевала «Бавария». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

10 августа, среда, 
«Матч ТВ»
21.45. «Реал» (Испания) — 

«Айнтрахт» (Германия). Прямая 

трансляция. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Седьмого кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  4 (четырех) судей Второго кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  6 (шести) судей Седьмого кассационного суда об-
щей юрисдикци;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикци;

—  Председателя Верховного Суда Республики  
Башкортостан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чечен-
ской Республики;

—  заместителя председателя Брянского областного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Приморского 
края;

— судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 сентября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспор-
тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и при-
каза ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспре-
деление» (далее — Об щество) разместило информацию соглас-
но пунктам Постановления: №11г, 11д, 11и — за июль 2022 года 
на официальном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.
gazprom. ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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